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Блокбастеры 
не вышли 
блоком
Какую кассу собрал ремейк  
в отсутствие конкуренции

Решение перенести даты выхода 
в прокат фантастического экше
на «Мстители: Эра Альтрона», что
бы не мешать премьере «А зори 
здесь тихие…», не помогло оте
чественному фильму занять пер
вое место в прокате по итогам 
стартовых выходных. Ремейк со
ветской военной драмы с бюдже
том 220 млн руб. собрал 133 млн 
руб., тогда как «Мстители» за свой 
второй уикенд в российских ки
нотеатрах добавили в свою кассу 
еще 346 млн руб. Общим сборам 
«А  зори здесь тихие…» еще удаст
ся выйти за пределы 300 млн 
руб.— поможет празднование Дня 
Победы, уверены продюсеры.

Военная драма «А зори здесь ти-
хие…» в первый уикенд проката со-
брала в России, Казахстане и Бело-
руссии 133 млн руб., рассказал один 
из продюсеров фильма Владислав 
Ряшин. Фильм режиссера и продюсе-
ра Рената Давлетьярова показал вто-
рой результат праздничных выход-
ных, первый — у «Мстителей: Эры 
Альтрона» с кассой 346 млн руб., по 
данным прокатчика. Общие сборы 
новой части голливудской франши-
зы, вышедшей в российский прокат 
23 апреля, составили, таким обра-
зом, около 1,4 млрд руб.

Дата релиза «Мстителей» была спе-
циально изменена, чтобы не поме-
шать выходу «А зори здесь тихие…». 
«Не давить» на дату 30 апреля, заре-
зервированную для выхода ремей-
ка советской киноклассики, в янва-
ре предложил на встрече с кинопро-
катчиками министр культуры Влади-
мир Мединский. Вскоре прокатчик 
«Мстителей» Walt Disney Studios Sony 
Pictures Releasing (WDSSPR) объявил 
о переносе релиза на 23 апреля, что-
бы «поддержать значимый россий-
ский фильм». Вчера представитель 
WDSSPR не стал оценивать коммер-
ческие результаты такого решения.
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Минстрой, обеспокоенный воз
можными проблемами с реа
лизацией программы «Жилье 
для российской семьи», пред
лагает расширить круг ее по
тенциальных участников — кри
терии нуждающихся в жилье 
по  цене на 20% ниже среднеры
ночной будут определять регио
ны. Минстрой предлагает также 
строить дома по программе без  
централизованного подключе
ния к коммунальным сетям, 
а Фонду РЖС — компенсировать 
застройщикам стоимость под
ключения к инфраструктуре. 
Денег на программу государст
ву хватает, но реализация рас
ширенной программы снизит 
качество доступного жилья: это 
уже происходит с программой 
расселения аварийного жилья 
на средства Фонда ЖКХ.

Для обеспечения «безусловного» 
выполнения программы «Жилье 
для российской семьи» Минстрой 
подготовил поправки в постанов-
ление правительства №404 от 5 мая 
2014 года — оно посвящено реализа-
ции программы. Напомним, в рам-
ках программы, ранее называвшей-
ся нацпроектом «Доступное жилье», 
до конца 2017 года планируется по-
строить 25 млн кв. м жилья эконо-
мического класса (до 35 тыс. руб. за 
1 кв. м, но не более 80% рыночной це-
ны недвижимости этой категории 
в регионе). По данным Минстроя, 
к 20 апреля 65 регионов вступили 
в программу и заключили соглаше-
ния, по которым планируется ввес-
ти в эксплуатацию 19,1 млн кв. м та-
кого жилья. Программа заканчива-
ется через три года, и учитывая, что 
дома не строятся мгновенно и не все 
проекты завершаются успешно, не-
обходимость поддержки «безуслов-
ного» исполнения программы по-
нятна: хотя в Минстрое прямо не 
говорят, что есть риск не постро-
ить еще 6 млн кв. м, но имеют в ви-
ду  именно это.

Главная идея Минстроя сей-
час — это расширение потенциаль-
ного спроса на доступное жилье: 
парадоксально, но жесткие крите-
рии, заданные программой в 2012 
году на вступление, ажиотажного 
спроса на спонсируемую государ-
ством недвижимость не вызвали. 
Сейчас право на его получение по 
разным схемам имеют граждане, 
проживающие в квартирах площа-
дью не более 18 кв. м на одного че-
ловека, а также в непригодных для 
жилья, аварийных, подлежащих 
сносу или реконструкции домах. 

Кроме того, на участие в програм-
ме могут претендовать многодет-
ные семьи, семьи—получатели ма-
теринского капитала, ветераны бо-
евых действий и семьи с совокуп-
ным доходом не более 45 тыс. руб. 
В 2014 году круг участников про-
граммы оценивался в 1,5 млн чело-
век (460 тыс. семей).

Теперь ведомство Михаила Ме-
ня предлагает расширить пере-
чень граждан, которые могут при-
нять участие в программе,— его 
будут дополнять регионы. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в министерстве, регио-

ны смогут вовлекать в программу 
граждан с приоритетными для них 
профессиями и специальностями, 
а также имеющих определенный 
социальный статус или уже получа-
ющих поддержку в виде субсидий 
и льгот. Это, считают авторы проек-
та, позволит «прогнозировать бо-
лее активное участие застройщи-

ков в программе, что в сложных те-
кущих экономических условиях 
будет содействовать выполнению» 
регионами показателей програм-
мы. Поскольку Минстрой не пред-
полагает ограничений для регио-
нов на новые критерии, речь, по 
сути, идет о том, что доступ к до-
ступному жилью в понимании го-
спрограммы каждый регион будет 
определять самостоятельно и не ог-
раничиваясь ничем.

Также Минстрой готов смяг-
чить критерии отбора земельных 
участков — Фонд поддержки раз-
вития жилищного строительст-
ва (Фонд РЖС) сможет предостав-
лять под строительство недвижи-
мости экономкласса участки без 
подключения к централизованно-
му отоплению, водо-, газоснабже-
нию или канализации. Для этого 
министерство предлагает исклю-
чить требование обязательного на-
личия утвержденной инвестпрог-
раммы ресурсоснабжающих орга-
низаций (РСО). Как сообщили 

”
Ъ“ 

в Фонде РЖС, сейчас объем его обя-
зательств по обеспечению участ-
ков инфраструктурой составляет 

4,7 млрд руб.— это позволит обес-
печить коммуникациями участки, 
на которых планируется возвести 
не менее 4 млн кв. м жилья. Одна-
ко завершено инфраструктурное 
строительство лишь на участках 
в 14 субъектах РФ на 2,3 млрд руб.

Речь не идет о собственно стро-
ительстве жилых домов без кана-
лизации, отопления или электри-
чества — при отсутствии в грани-
цах муниципалитета РСО предла-
гается строить локальные объек-
ты жизнеобеспечения за счет соб-
ственных средств застройщика 
либо с привлечением средств ре-
гиональных и местных бюдже-
тов. Сэкономленные на инфра-
структурном строительстве сред-
ства Фонда РЖС поправки пред-
лагают направлять на предостав-
ление застройщикам компенса-
ций за подключение к централи-
зованным сетям. На практике, от-
метим, такое жилье может быть 
сравнимо по стоимости со стан-
дартным, однако стоимость ком-
мунальных услуг в доме с локаль-
ными котельными будет во мно-
гих случаях  выше.

Эффективность исполнения 
этой части программы, считает 
гендиректор ООО «Экспертная ин-
жиниринговая компания» Сергей 
Должников, зависит от степени за-
вершенности отбора и предостав-
ления участков, а также от повы-
шения привлекательности участия 
в программе для застройщиков 
с учетом предлагаемой компенса-
ции расходов на технологическое 
подключение. «Однако механизм 
компенсации пока не определен — 
непонятно, от чего зависит ее пол-
нота или частичность, а это важ-
но понимать сегодня»,— подчер-
кивает он. В случае отсутствия ин-
вестпрограмм, например, по водо-
снабжению, задается вопросом экс-
перт, застройщику придется само-
му определять стоимость реализа-
ции технических условий? «Эта сто-
имость впоследствии может не кор-
релировать с объемом инвестиций, 
который будет установлен для РСО, 
следовательно, о полной компен-
сации застройщику тогда не может 
быть и речи»,— считает эксперт.
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Жилье со всеми неудобствами
Дотируемые новостройки будут доступнее, но не комфортнее

Доступность жилья в России 
может быть расширена  
непритязательностью  
госзаказчиков   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Первый российский банк объявил 
о  начале приема карт Visa и MasterCard 
в Крыму. До сих пор российские игро
ки старались не афишировать такие дей
ствия, подпадающие под санкции США. 
Генбанк заявляет, что его схема рабо
ты в Крыму не создаст рисков для Рос
банка, под спонсорством которого он 
участвует в международных  платежных 
системах. Эксперты указывают, что 
действия Генбанка ставят под угрозу 
карточный бизнес не только Росбанка. 

На днях Генбанк первым среди россий-
ских банков официально объявил о нача-
ле приема карт МПС в своей торговой сети 
в Крыму. «Генбанк осуществляет прием бан-
ковских карт МПС через процессинговый 
центр Национальной системы платежных 
карт (НСПК) в 270 устройствах по торговому 
эквайрингу,— говорится в сообщении бан-
ка.— Всего банком было установлено 815 
pos-терминалов на территории Крымского 
полуострова. Оставшиеся устройства в свя-
зи с приближением курортного сезона Ген-
банк планирует запустить через НСПК сра-
зу же после майских праздников». Несмотря 
на то что российские власти обещали опера-
тивно решить вопрос с приемом карт МПС 
в Крыму через НСПК, запустить эквайринг 
с 1 апреля все же не удалось, поскольку во-
прос оказался юридически довольно слож-
ным. Дело в том, что прием карт МПС Ген-
банка, как и любых других российских бан-

ков в Крыму, где американским компаниям 
запрещено работать с декабря 2014 года, до 
сих пор был затруднен, поскольку в отличие 
от санкционных банков РНКБ и «Россия», 
Генбанк участвует в МПС через Росбанк. 
И если бы Генбанк выступал в Крыму как 
банк-эквайер МПС, Росбанк не могла бы ми-
новать информация о нарушении санкци-
онного режима банком, который подклю-
чен к МПС через него. Это, в свою очередь, 
могло повлечь санкции к самому Росбанку 
со стороны МПС. В самом Росбанке 

”
Ъ“ ра-

нее 
”
Ъ“ подтверждали, что «Генбанк не мо-

жет осуществлять обслуживание карт МПС 
на эквайринговом оборудовании в своей се-
ти в Крыму из-за санкций, даже если будет 
процессинг через НСПК». Вчера в Росбанке 
напомнили 

”
Ъ“, что еще в декабре 2014 го-

да заблокировали проведение операций по 
картам МПС в устройствах спонсируемых 
банков на территории Крыма. 

Теперь, как заявляют 
”
Ъ“ в Генбанке, най-

денная схема работы с картами МПС ничем 
не угрожает Росбанку. «По рекомендации 
коллег из НСПК и ЦБ мы нашли следующее 
решение: мы осуществляем эквайринг лю-
бых карт, обслуживаемых в рамках НСПК, 
не как участник МПС, а как прямой участ-
ник и банк-эквайер самой НСПК, на что 
получать одобрение Росбанка нам не нуж-
но»,— пояснили в банке. 
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Генбанк поставил спонсора 
на карту
Visa и Mastercard заводят в Крым в обход Росбанка

Как стало известно ”Ъ“, следственный 
департамент МВД России возбудил уго
ловное дело о хищении более 70 млрд 
руб. из Мособлбанка, санацией которого 
занимается СМПбанк. Фигурантами де
ла об одной из крупнейших афер на фи
нансовом рынке могут стать не только 
бывшие руководители Мособлбанка,  
но и его эксвладельцы — Анджей 
 Мальчевский и его сын Александр.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере, со-
вершенное группой лиц по предваритель-
ному сговору) возбудила следователь по осо-
бо важным делам управления по расследо-
ванию организованной преступной дея-
тельности следственного департамента МВД 
Валентина Светлова. Отметим, что именно 
она расследовала аналогичное дело в отно-
шении экс-председателя правления Мособл-
банка Виктора Янина, которое с февраля это-
го года слушается в Измайловском райсуде. 
Но если в деле господина Янина фигурирует 
ущерб в размере 580 млн руб., то в новом го-
ворится уже о хищении более 70 млрд руб.

Инициатором расследования, как и в пер-
вом деле, стал Мособлбанк, и. о. председа-
теля правления которого обратился в мар-
те этого года с заявлением в отделение по-
лиции по Тверскому району Москвы, откуда 
материалы передали в МВД.

Пока новое уголовное дело возбуждено 
в отношении группы неустановленных лиц, 
целью которых, по версии следствия, явля-
лось систематическое хищение денежных 
средств в особо крупных размерах, принад-
лежащих вкладчикам Мособлбанка.

Хищения, установили в МВД, проходи-
ли в период с 1 января 2012 года до приня-
тия решения о санации банка —19 мая 2014 
года. Для осуществления своего замысла зло-
умышленники, по версии следствия, исполь-
зовали «специально созданные и строго под-
чиненные им коммерческие организации», 
входящие в ОАО «Республиканская финансо-
вая корпорация» (РФК). Используя эти компа-
нии, члены преступной группы, считает след-
ствие, совершали фиктивные операции по 
счетам вкладчиков банка, завуалированные 
под предпринимательскую деятельность. По-
сле чего, реализуя свой замысел, мошенники, 
«злоупотребляя доверием вкладчиков и без их 
ведома», выводили размещенные ими в Мосо-
блбанке средства за банковский баланс, рас-
поряжаясь ими по своему усмотрению. Выве-
денные средства либо обналичивались через 
кассы банка, либо переводились на счета ком-
паний, аффилированных с РФК. Причем сум-
ма хищений, которые удалось провернуть мо-
шенникам, уверено следствие, колоссальна.
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Вклад до востребования 
банкирами
Владельцев Мособлбанка  
могут обвинить в хищении 70 млрд

смена власти | У Николая Цуканова есть шанс 
стать первым калининградским губернатором, 
оставшимся на второй срок —4
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Отметим, на рынке ожидают, что глава Фонда 
РЖС Александр Браверман, с 2008 года занимаю-
щийся поиском незанятых городских земель и обес-
печением их инфраструктурой под застройку, в бли-
жайшее время покинет фонд, чтобы возглавить со-
здаваемое правительством АО по поддержке мало-
го и среднего бизнеса. Фонд РЖС и государствен-
ный оператор ипотечных программ АИЖК слива-
ются в объединенную структуру. Ее должен возгла-
вить новый глава АИЖК Александр Плутник (см. 

”
Ъ“ 

от 21 апреля). До 2014 года проекты фонда во многом 
тормозились разногласиями между Фондом РЖС и 
прежним руководством Минстроя, а ожидания спа-
да на строительном рынке существенно снизили 
спрос на аукционах фонда уже к осени 2014 года 
— для застройщиков проекты программы «Доступ-
ное жилье», как правило, существенно менее рента-
бельны, чем обычное жилье экономкласса. Возмож-
но, идеи Минстроя расширить и доступ к програм-
ме, и земли под застройку связаны с опасениями бу-
дущего спада в программе и с ожиданиями органи-
зационных проблем в связи с реформами в строи-
тельном секторе.

Впрочем, очевидны и риски программы, с кото-
рыми придется иметь дело и Минстрою, и объедине-
нию АИЖК и Фонда РЖС. Как уже писал 

”
Ъ“ 15 апре-

ля, в аналогичных программах расселения аварий-
ного жилья, финансируемых Фондом ЖКХ, отмеча-
ется довольно низкое качество жилья, в которое пе-
реселяются жители бараков и аварийной недвижи-
мости. Глава Минстроя Михаил Мень отмечал на за-
седании правительства 9 апреля, что факты предо-
ставления не отвечающего требованиям жилья от-
мечены в 14 регионах, а общий объем его не превы-
шает 1% от построенного по этим программам. Рас-
ширение критериев для понятия «доступное жилье» 
с большой вероятностью вызовет дальнейшее сни-
жение качества такой недвижимости. 

Альтернативой для Минстроя и АИЖК-РЖС яв-
ляется продление сроков действия программы: по-
степенный рост доходов наиболее необеспеченных 
слоев населения сам по себе увеличит доступность 
для них ипотеки и расширит спрос на доступное жи-
лье, которое в этом случае будет построено на этих 
же землях позднее, но качественнее. Но уже вписать-
ся в лозунг «25 млн кв. м доступного жилья к 2018 го-
ду» до президентских выборов не удастся. Вряд ли 
это чисто национальная специфика: программы 
строительства социального жилья используются в 
политических целях во всех крупных экономиках 
мира, не исключая США и ЕС, и Россия здесь скорее 
правило, чем исключение.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин, 
Олег Сапожков

Жилье со всеми неудобствами

Введение санкций заставили российские ком-
пании активизировать сотрудничество со стра-
нами Латинской Америки — Венесуэлой, Бра-
зилией, Чили, Перу. О том, что регион хочет 
получить от России, а что Россия может ему 
дать, корреспонденту ”Ъ“ ИВАНУ САФРОНО-
ВУ рассказал начальник департамента между-
народного сотрудничества госкорпорации «Ро-
стех» ВИКТОР КЛАДОВ.

— Более активная работа с Латинской Америкой 
связана с обострением отношений с Западом?
— Я сразу могу сказать, что мы Латинскую Амери-
ку для себя не открыли, мы давно присутствуем на 
континенте: в семи странах региона у «Ростеха» есть 
представительства, которые успешно продвигают 
нашу продукцию. К примеру, около 20% вертолет-
ного рынка стран к югу от Рио-Гранде (река в Мекси-
ке.— 

”
Ъ“) приходится на российскую продукцию. В 

части гражданских вертолетов, к сожалению, мы по-
ка занимаем только 2%. Но мы стараемся исправить 
ситуацию, ведем масштабную маркетинговую рабо-
ту. Одним из ее результатов является поставка верто-
летов Ка-32 в Бразилию. Пока это только две маши-
ны, но в будущем их количество будет расти. Кроме 
того, мы продвигаем многоцелевые вертолеты Ка-
226Т и «Ансат», а также универсальную платформу 
двойного назначения Ка-62.
— Сотрудничество развито только в части 
 авиации?
— Нет, авиация лишь одно из направлений. Кроме са-
молетов и вертолетов мы активно продвигаем авто-
мобильную технику, развиваем сотрудничество в об-
ласти энергетики и во многих других направлениях. 
К примеру, потенциал присутствия на рынке стран 
региона автомобилей «КамАЗ» оценивается в 700 ма-
шин на ближайшие годы. Ралли «Париж—Дакар» рос-
сийский экипаж три года подряд выигрывает имен-
но на этой машине. Это позволяет потенциальным 
партнерам во всей красе оценить качество и надеж-
ность наших грузовиков, дополнительной рекламы 
не требуется. У нас есть совместное предприятие с бра-
зильской компанией Marcopolo, производящее сред-
ние автобусы. Помимо этого 100% титана бразильской 
Embraer поставляет компания ВСМПО-АВИСМА.
— Какие проекты можете выделить как пер-
спективные?
— Строительство мобильных морских портов, про-
екты строительства приливных энергетических стан-
ций, характерных для протяженной прибрежной зо-
ны Чили и Бразилии. Отмечу интерес к нашей продук-
ции в Перу. Эта страна начиная с 1973 года покупала 
довольно много нашей военной техники: самолеты 
Су-22, Су-25 и МиГ-29, военно-транспортные самоле-
ты, более 100 вертолетов типа «Ми», танки Т-54 и Т-55, 
средства ПВО, артиллерийские системы и т. д. Сущест-
венная часть поставленной продукции до сих пор сто-
ит на вооружении этой страны и нуждается в ремон-
те и модернизации. Перспективы есть и в отношении 
новых закупок: перуанцы знают, что наши вертолеты 
надежные, простые в управлении и неприхотливые в 
обслуживании, они им знакомы. А если так, то зачем 
менять испытанную технику на другую?
— Российские предприятия не боятся переда-
вать технологии?
— Заказчики сейчас стремятся перейти от «чистых» 
закупок к переносу части производственных про-
цессов на свою территорию (трансфер техноло-
гий.— 

”
Ъ“). Это, если хотите, ответы на вызов време-

ни. Если меня спросят, что такое «Ростех» в этом от-

ношении, то я отвечу: это индустриально-техноло-
гическое партнерство. К примеру, во время выстав-
ки в Индонезии и президент, и члены правительства 
этой страны говорили, что намерены производить 
продукцию самостоятельно. Мы давно готовы к это-
му, отработали различные схемы сотрудничества и 
предлагаем нашим партнерам не столько готовую 
продукцию, сколько комплексные решения, пред-
полагающие локализацию производства.
— Насколько глубоко вы готовы входить в коо-
перацию?
— Насколько это возможно. Мы исходим из потреб-
ностей партнеров. Правительство каждой страны 
всегда задает разные критерии «офсета». Можно по-
строить технический сервисный центр, как было в 
Бразилии с транспортно-боевыми вертолетами Ми-
35М, можно передать технологии… Та же Бразилия 
с приобретением у нас зенитных ракетно-пушечных 
комплексов «Панцирь-С1» может попросить поста-
вить систему на свое шасси, может захотеть произ-
водить у себя определенные элементы комплекса… 
Мы готовы обсуждать все эти варианты.
— Утечки технологий не боитесь?
— Надо сохранять трезвую голову и понимать, что 
можно передавать, а что нельзя. Если передача тех-
нологий не наносит ущерба экономике и безопасно-
сти РФ, то тогда это возможно. Если такие риски есть, 
то никто просто не даст такого разрешения.
— Финансовых проблем у латиноамериканских 
партнеров не возникает?
— Финансовое обеспечение — это всегда вопрос пе-
реговоров, причем не только для этого региона. Я 
бы не сказал, что Латинская Америка находится в 
финансовом кризисе, наоборот, страны региона не 
столь сильно испытывают на себе его влияние. Есть 
определенные проблемы в Венесуэле.
— То есть кредиты на покупку наших изделий 
выдавать им не будем?
— Вопрос о выдаче или невыдаче кредита принима-
ется на уровне президента, где учитываются все ге-
ополитические, экономические и технологические 
аспекты. Вариант из серии «А давайте им дадим кре-
дит!» здесь не пройдет. Россия вообще никогда не 
раздавала кредиты так, как это делал Советский Со-
юз, они сейчас даются не так часто. Венесуэле дейст-
вительно был предоставлен внешнеторговый кре-
дит на сумму $4 млрд.
— У Аргентины есть интерес к нашей продукции?
— Они успешно эксплуатируют несколько вертоле-
тов Ми-171Е. Если они попросят дополнительную 
партию, то мы будем рады ее поставить.

«Россия никогда не раздавала 
кредиты так, как это делал 
Советский Союз»
Глава департамента международного сотрудничества 
госкорпорации «Ростех» Виктор Кладов  
о латиноамериканских рынках

Фонд «Петербургская политика» 
подготовил очередной рейтинг со-
циально-политической устойчиво-
сти регионов. В апреле самыми за-
метными выступлениями против 
власти в регионах стали митинги 
за отставку губернаторов Александ-
ра Худилайнена (Карелия) и Викто-
ра Басаргина (Пермская область). 
Эксперты фонда отмечают уста-
лость части общества от подчерк-
нуто идеологических акций в реги-
онах, что продемонстрировали, в 
частности, мероприятия в поддер-
жку создателей оперы «Тангейзер».

Среднемесячный результат в апреле 
оказался равным майскому (6,35 по де-
сятибалльной шкале), хотя несколько 
месяцев до этого показатель неуклон-
но снижался. Как полагают эксперты 
фонда, апрель оказался «временем 

”
пе-

редышки“, смягчившей негативные 
ожидания субъектов РФ и антикризис-
ную мобилизацию». Как заявил 

”
Ъ“ гла-

ва фонда Михаил Виноградов, в следу-
ющем месяце тенденция может укре-
питься, однако это зависит от того, на-
сколько долгосрочна стабилизация по-
ложения в сфере экономики. «Сниже-
ние присутствия 

”
кризисной“ темати-

ки в повестке дня регионов дало воз-
можность актуализировать ряд неэко-
номических тем»,— отмечают экспер-
ты фонда.

По мере приближения единого дня 
голосования в регионах «разворачива-
лись и кадровые интриги», указывает-
ся в докладе. Неоправдавшиеся ожида-
ния относительно ухода губернатора 
Кемеровской области Амана Тулеева 
с поста продемонстрировали, что «фе-

деральная власть не ориентирована на 
механическую замену всех губернато-
ров-

”
старожилов“». Пока не проясне-

на судьба еще двух влиятельных губер-
наторов, чьи полномочия истекают в 
ближайшее время,— глав Пензенской 
и Тамбовской областей Василия Бочка-
рева и Олега Бетина. В «некомфортном 
положении» оказался врио главы Ма-
рий-Эл Леонид Маркелов после исто-
рии с «исчезновением» мэра Йошкар-
Олы (позже он нашелся, СКР предпола-
гал, что Павел Плотников решил про-
вести выходные на отдыхе в кругу дру-
зей). В топ-20 значимых событий попал 
«обмен жесткими заявлениями между 
федеральными правоохранительными 
органами и руководством Чечни после 
спецоперации МВД в Грозном». Самы-
ми заметными выступлениями против 
власти в регионах стали митинги за от-
ставку губернаторов Александра Худи-
лайнена (в Петрозаводске) и Виктора 
Басаргина (в Перми), а также выступле-
ния в защиту свободы творчества в Но-
восибирске в связи с ситуацией вокруг 
оперы «Тангейзер».

Авторы доклада отмечают, что «на-
лицо признаки формирования уста-
лости части общественного мнения 
от 

”
передозировки“ подчеркнуто иде-

ологических акций», что проявилось 
как в истории с «Тангейзером», так и с 
изъятием игрушек с «сомнительной» 
символикой в Москве и скандаль-
ным арестом танцовщиц в Новорос-
сийске. «Эксплуатация квазиконсер-
вативной риторики в ряде случаев со-
здает риски дезавуирования успехов 
власти»,— утверждают эксперты. Сре-
ди наиболее резонансных примеров 

идеологических конфликтных ситуа-
ций авторы доклада приводят «пере-
именование пиццерии New York в Бе-
логорске под давлением горожан, воз-
мущенных непатриотичностью вла-
дельца» (ноябрь), «запрет мэра Архан-
гельска на выступления колдунов и 
экстрасенсов» (январь). В Калинин-
градской области «православные ак-
тивисты» выступали против проведе-
ния фестиваля Kubana, «культивирую-
щего пьянство и разврат», в Новорос-
сийске арестовали на 10–15 суток де-
вушек за исполнение танца тверк у ме-
мориала Малая Земля (апрель). В Мо-
скве в прошлом году составили адми-
нистративные протоколы на рабочих, 
перекрасивших опору ЛЭП в желто-
синие цвета, вызвавшие ассоциацию 
с флагом Украины. В Новосибирской 
области в марте «православные акти-
висты» выступали против постановки 
пьесы «История о православном ежи-
ке», в Орловской области губернатор 
Вадим Потомский в апреле угрожал 
«прийти с болгаркой» к представите-
лям рекламного бизнеса, не последо-
вавшим его распоряжению посвятить 
все без исключения рекламные пло-
щади Дню Победы. В Московской об-
ласти отличился глава облизбиркома 
Ирек Вильданов, заявивший, что в Ба-
лашихе 26 апреля с целью срыва вы-
боров «действовали хорошо подготов-
ленные с иностранной помощью на-
цистские силы, которые в итоге стоят 
за нашими либералами» (в мае изби-
тому на этих выборах неизвестными 
наблюдателю Станиславу Позднякову 
удалили селезенку).

Таисия Бекбулатова

В регионах отвлеклись от кризиса
и сосредоточились на идеологических акциях

Во время визита в Гавану предсе-
датель Госдумы Сергей Нарыш-
кин призвал «внимательно следить» 
за «нормализацией отношений» 
между США и Кубой. Он  напомнил 
кубинцам о роли СССР во Второй 
мировой войне и американском 
вторжении на остров. Вице-спикер 
Госдумы Иван Мельников заверил 

”Ъ“, что отказаться от восстанов-
ления с США дипотношений кубин-
скую сторону не отговаривали с 
учетом тяжелого положения остро-
ва из-за экономической блокады. 

В Гавану российская делегация от-
правилась на мероприятия, посвя-
щенные 55-летию восстановления ди-
потношений между СССР и Кубой и 
70-летию победы во Второй мировой 
войне. Главным официальным меро-
приятием вчера стала конференция 
«СССР и Латинская Америка в годы 
Второй мировой войны». Члены рос-
сийской делегации (в том числе депу-
таты от разных фракций и калужский 
губернатор Анатолий Артамонов) при-
были с лентами на лацканах пиджа-
ков, и модератору мероприятия Сер-
гею Брилеву пришлось объяснять ку-
бинцам, что это «гвардейские ленты». 
Господин Брилев, возглавляющий Ин-
ститут Беринга-Беллинсгаузена, зая-
вил, что «Куба стала первым латиноа-
мериканским государством, признав-
шим Советский Союз», оценил вклад 
Гондураса, Эквадора и других латино-
американских стран в победу во Вто-
рой мировой войне. Не только воен-
ный, но и снабженческий — за счет по-
ставок продуктов питания (страны это-
го региона, как напомнил чуть позже 
замминистра иностранных дел Саль-
вадора Карлос Кастанеда, вступили в 
войну вслед за США).

Сергей Нарышкин, обративший-
ся к собравшимся как к «коллегам, то-
варищам», долго об истории не гово-
рил. Тем более что «основные сраже-
ния происходили далеко от Западного 
полушария», а «современники знали, 
какая страна внесла решающий вклад 
в разгром фашизма». Господин Нарыш-
кин напомнил, что Куба стала соавто-
ром резолюции ООН «с призывом пом-
нить о 70-летии Победы». Сейчас, по его 
словам, продолжаются попытки «агрес-
сии и диктата». Политики США и ЕС, от-
метил господин Нарышкин, «одобря-

ют националистов на Украине». Этот 
пример он привел, поскольку многие 
политтехнологии страны «Латинской 
Америки испытали на себе».

После этого спикер призвал «вни-
мательно следить» за «нормализацией 
отношений» между США и Кубой. Го-
товность США делать такие шаги Сер-
гей Нарышкин связал с «признанием 
стойкости и мужества кубинского на-
рода», заявив, что приветствует такие 
действия. Напомним, в декабре 2014 
года председатель Госсовета Кубы Ра-
уль Кастро и президент США Барак Об-
ама объявили о курсе на восстановле-
ние дипотношений (см. 

”
Ъ“ от 18 дека-

бря 2014 года). С тех пор состоялось не-
сколько раундов переговоров между Га-
ваной и Вашингтоном, по итогам кото-
рых стороны сделали ряд важных ша-
гов навстречу друг другу. Администра-
ция президента Обамы ослабила огра-
ничения в сферах туризма, торговли и 
финансов. Была достигнута договорен-
ность о восстановлении между стра-
нами прямой телефонной связи. Кро-
ме того, Госдепартамент порекомендо-
вал исключить Кубу из списка стран—
спонсоров терроризма. Президент Об-
ама уже дал понять, что поддержит это 
предложение, а также намекнул, что 
допускает возможность снятия с Кубы 

экономического эмбарго. Следующи-
ми же шагами должно стать полноцен-
ное восстановление дипотношений и 
открытие посольств.

После этого в марте Кубу посетил 
глава МИД РФ Сергей Лавров. А прези-
дент Владимир Путин пригласил Рауля 
Кастро на празднование 70-летия По-
беды 9 мая. До этого глава Кубы обсу-
дит с российским премьером Дмитри-
ем Медведевым перспективы торгово-
экономического сотрудничества двух 
стран. Для спикера Сергея Нарышкина 
этот визит на Кубу стал первым. Вчера 
в отеле «Насиональ де Куба», презентуя 
привезенный российской делегацией 
бюст Юрия Гагарина (гостил в отеле по-
сле полета в космос), спикер Госдумы 
заявил, что «история американского 
вторжения на Кубу показывает, за кем 
будущее — за теми, кто хочет мира».

На постоянной основе межпарла-
ментские отношения с Кубой кури-
рует первый вице-спикер Госдумы от 
КПРФ Иван Мельников. На этот раз он 
прибыл на Кубу еще 30 апреля. Комму-
нист успел принять участие в демон-
страции 1 мая, где, как говорят в КПРФ, 
развернул копию Знамени Победы, 
стоя рядом с главой Кубы Раулем Каст-
ро. Вчера господин Мельников заверил 

”
Ъ“, что отказаться от восстановления 

с США дипотношений кубинскую сто-
рону не отговаривал с учетом тяжело-
го положения острова из-за экономи-
ческой блокады. 

Максим Иванов, Гавана;  
Павел Тарасенко

Сергей Нарышкин поговорил 
с кубинцами по-товарищески
О 70-летии Победы и отношениях с США
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новости

По данным ”Ъ“, Фонд раз-
вития гражданского об-
щества (ФоРГО) в ближай-
ший год изучит общест-
венно-политическое яв-
ление, которое приня-
то называть «путинским 
большинством». Сегодня 
будет объявлено о старте 
исследования. Пока фонд 
фиксирует общность иде-
ологии и политическо-
го поведения людей, под-
держивающих главу госу-
дарства, и разнородность 
групп поддержки. ФоРГО 
намерен описать эти груп-
пы и их мотивацию, а так-
же выяснить, есть ли по-
тенциал дальнейшего 
расширения электората 
Владимира Путина.

В аналитической записке, 
которую можно считать пре-
амбулой будущего исследо-
вания, эксперты ФоРГО на-
зывают одной из главных 
характеристик «путинского 
большинства» высокую по-
литическую и гражданскую 

активность. Эта новая ре-
альность, по мнению главы 
ФоРГО Константина Кости-
на, контрастирует с утвер-
ждениями о «партии телеви-
зора» или о «молчаливом пу-
тинском большинстве», ко-
торые бытовали еще совсем 
недавно. В качестве доказа-
тельства ФоРГО готов пред-
ставить замеры активности 
сторонников главы государ-
ства на неполитических ре-
сурсах в интернете (экспер-
ты полагают, что рунет ох-
ватывает все большие слои 
пользователей и становит-
ся все более репрезентати-
вен). Исследователи выдви-
гают гипотезу, что «путин-
ское большинство» имеет по-
тенциал к повышению поли-
тической активности и даль-
нейшему количественному 
расширению.

Предположение опирается 
на рост поддержки Владими-
ра Путина с 47% до 66% на фо-
не последних событий: Олим-
пиады, присоединения Кры-

ма, конфликта на Украине. 
«Мы хотим изучить, в частно-
сти, за счет каких групп про-
изошел этот прирост и како-
ва дальнейшая возможная ди-
намика»,— говорит господин 
Костин. К примеру, произо-
шел ли переток в «путинское 
большинство» так называе-
мых рассерженных горожан, 
наличие которых социологи 
зафиксировали по итогам вы-
боров в Госдуму 2011 года.

Пока же аналитики ФоРГО 
фиксируют общность цен-
ностных установок подав-
ляющего числа россиян и 
идеологической платфор-
мы президента: субъект-
ность России, патриотизм, 
демократия, рыночная эко-
номика и социальная ста-
бильность. Так, основная 
часть представителей «пу-
тинского большинства» на 
вопросы социологов отве-
тили, что в России должна 
быть демократия, но по ти-
пу она должна отличаться 
от той модели, которая ха-

рактерна для европейских 
стран (57% опрошенных).

Влияние на формиро-
вание большинства оказа-
ли рост уровня доходов гра-
ждан, последовательное от-
стаивание лидером наци-
ональных интересов стра-
ны. При этом исследователи 
приводят апрельские дан-
ные опросов ФОМ и «Левада-
центра», согласно которым 
«путинское большинство» 
разнородно — и в географи-
ческом, и социальном, и воз-
растном плане. Так, по опро-
сам ФОМ, сторонники пре-
зидента Путина равномерно 
распределены по всем типам 
населенных пунктов (в соот-
ветствии с удельным весом в 
общей численности населе-
ния). В городах-миллионни-
ках их 15%, городах с насе-
лением до 1 млн человек — 
19%, городах с населением до 
250 тыс.— 14%, городах с на-
селением менее 50 тыс. чело-
век таких 17%. Больше всего 
сторонников президента на 

селе — 29%. Похожая карти-
на с возрастными группами: 
среди тех, кому 18–30 лет, 
сторонников 27%, в группе 
31–45 лет — 24%, 46–60 лет — 
24%, старше 60 лет — 24%.

Исследование ФоРГО бу-
дет представлено несколь-
кими модулями: социологи-
ческим, политическим и об-
щественным. Причем во вто-
ром будут проанализирова-
ны и электоральные успехи 
«Единой России», которая яв-
ляется партийным вырази-
телем главы государства, а 
третьем — «Общероссийско-
го народного фронта», при-
званного объединить вокруг 
Владимира Путина граждан-
ских активистов. В ФоРГО 
полагают, что исследование 
«путинского большинства» 
получит прикладное значе-
ние, поскольку это явление 
— серьезный ресурс для раз-
вития страны. Его результа-
ты появятся в будущем году 
в общественном доступе.

Ирина Нагорных

Сторонников Владимира Путина подвергнут анализу
ФоРГО исследует состав и перспективы путинского большинства

контекст  

Белгородский депутат  
чуть не дотянул до миллиарда

Депутат Белгородской облдумы, глава холдинга «Агро-Бело-
горье» Владимир Зотов стал вторым по размеру доходов ре-
гиональным парламентарием из тех, кто успел опубликовать 
свои декларации. Он показал 878 млн руб. дохода в 2014 го-
ду (в предыдущем году эта сумма составляла 122 млн руб., 
годом ранее — 482,8 млн руб.). Структура задекларирован-
ного имущества у бизнесмена значительных изменений не 
претерпела — ему по-прежнему принадлежат жилой дом 
(826 кв. м) с участком (6,7 тыс. кв. м) и квартира площадью 
112 кв. м. Еще две квартиры суммарной площадью почти 
300 кв. м принадлежат его супруге. Автомобилей Владимир 

Зотов никогда публично не декларировал, однако его супру-
ге принадлежит Mercedes-Benz E350. Причины столь резких 
скачков доходов депутат вчера не комментировал. По дан-
ным ”Ъ“, он подал свою декларацию в самый последний 
 момент, поэтому опубликована она оказалась чуть позже, 
чем у его коллег по облдуме. Спикер заксобрания Василий 
Потрясаев заработал в 2014 году 8,6 млн руб. Напомним, 
что самым богатым региональным депутатом из числа по-
давших декларации стал Сергей Сиушов из Госсобрания 
Мордовии, показавший доход в размере 6,78 млрд руб. 
Всеволод Инютин, Воронеж

В Конституционном  суде 
(КС) в июне впервые за по-
следние пять лет откро-
ется судейская вакан-
сия: в отставку из-за воз-
растного ценза уходит су-
дья КС «первого призы-
ва» Николай Селезнев. 
По данным ”Ъ“, в Совете 
федерации уже обсужда-
ются кандидатуры ново-
го судьи КС для внесения 
президенту. Однако закон 
о КС позволяет главе го-
сударства отложить свой 
выбор до тех пор, пока со-
став КС не уменьшится 
с 19 до 13 судей.

Полномочия судьи КС Ни-
колая Селезнева, которому 
2 мая исполнилось 70 лет, 
истекают в последний день 
месяца. Господин Селезнев — 
один из четырех представите-
лей первоначального состава 
КС: он стал судьей в октябре 
1991 года по рекомендации 
прокуратуры РСФСР, где слу-
жил до этого прокурором Ке-
меровской области. С 18 фев-
раля 1998 года по 26 февраля 
2001 года господин Селезнев 
занимал в КС ныне упразд-
ненный пост судьи-секрета-
ря. При этом за 23,5 года рабо-
ты он ни разу не выступил в 
КС с особым мнением. Отме-
тим, что аналогичную способ-
ность к компромиссу кроме 
него демонстрирует лишь су-
дья Александр Бойцов, чье на-
значение в 2010 году было по-
следним на данный момент в 
составе действующего КС. Ре-
кордсменами по количеству 
особых мнений в КС являют-
ся также один из старейших 
судей КС Гадис Гаджиев и на-
значенный в 2010 году Конс-
тантин Арановский.

Напомним, введение воз-
растного ценза в КС сопрово-
ждалось скандалом. В авгу-
сте 2000 года президент Вла-
димир Путин внес поправ-
ки в закон о КС об установ-
лении 15-летнего срока пол-
номочий всех судей и отме-
не всех возрастных ограни-
чений с целью сохранить в 
должности лояльное ему ру-
ководство КС. Но законода-
тели тогда распространили 
обещанные Кремлем льготы 
только на судей, избранных 
после 1994 года. В результа-
те избранный судьей в 1995 
году Марат Баглай сохранил 
свой пост, а первой жертвой 
депутатского ограничения 
стала одна из самых автори-
тетных судей, избранная до 
1994 года и занимавшая пост 
зампреда КС Тамара Морща-
кова. Помимо судьи Селез-

нева 70-летнего возраста в 
действующем КС достиг Ва-
лерий Зорькин, однако на 
председателя КС возрастной 
ценз не распространяется.

Внесенные в июне прош-
лого года поправки в закон 
«О Конституционном суде» 
радикально изменили тре-
бования к численности су-
дей КС. В частности, прези-
дент не обязан вносить кан-
дидатуру на освободившую-
ся вакансию судьи, пока чи-
сло судей не сократится до 13 
человек. Несмотря на то что 
состав КС закреплен в Кон-
ституции на уровне 19 судей, 
по новой версии закона о КС 
он может работать при нали-
чии не менее двух третей за-
полненных вакансий — то 
есть 13 судей, а решения те-
перь могут приниматься кво-
румом от числа «действую-
щих судей, а не их норматив-
но закрепленного числа». 
Но и судья, уходящий в от-
ставку, не сможет, как рань-
ше, рассматривать новые де-
ла до назначения своего пре-

емника. Таким образом, по-
правки фактически позволя-
ют президенту постепенно 
сократить на треть состав КС.

По данным источников 

”
Ъ“ в администрации прези-

дента, в Кремле кандидату-
ры нового судьи пока не об-
суждают. Зато в Совете фе-
дерации, по данным 

”
Ъ“, та-

кие кандидатуры уже подби-
рают. Собеседники 

”
Ъ“ назы-

вают среди возможных пре-
тендентов полпреда СФ в КС 
Алексея Александрова, кото-
рый учился на юрфаке СПб-
ГУ в одно время с президен-
том и сейчас возглавляет там 
кафедру уголовного процес-
са. Господин Александров 
сказал 

”
Ъ“, что с ним этот во-

прос не обсуждался. По дан-
ным 

”
Ъ“, обсуждается также 

возможное выдвижение про-
фессора Владимира Еремяна 
— научного руководителя и 
соавтора научных трудов гла-
вы комитета по конституци-
онному законодательству 
СФ Андрея Клишаса, по ре-
комендации которого госпо-
дин Еремян представляет об-
щественность в Высшей ква-
лифколлегии судей. Госпо-
дин Еремян преподает на ка-
федре конституционного и 
муниципального права юри-
дического института Универ-
ситета дружбы народов, ко-
торую возглавляет господин 
Клишас. На той же кафедре 
преподает и сын профессора 

Виталий Еремян, которого 
также называют возможной 
креатурой господина Клиша-
са для назначения в КС.

По правилам внести пред-
ложения президенту могут 
Совет федерации, Госдума, ор-
ганы власти субъектов РФ, а 
также юридические ведомст-
ва, сообщества и вузы. Однако 
это процедура непубличная, 
и никаких отборочных колле-
гий и комиссий не предусма-
тривает до того момента, пока 
президент не представит кан-
дидатуру судьи для назначе-
ния в Совет федерации.

Из 19 судей КС девять 
(включая господина Селез-
нева) были назначены при 
президенте Борисе Ельци-
не, шесть — по представле-
нию Владимира Путина, че-
тыре — по представлению 
Дмитрия Медведева. Пятеро 
судей попали в КС после ра-
боты в Москве, четверо — из 
Санкт-Петербурга. При этом 
четверо судей — Владимир 
Ярославцев, Сергей Маврин, 
Александр Бойцов и Сергей 
Казанцев — учились в одно 
время с Владимиром Пути-
ным на юрфаке СПбГУ (го-
сподин Казанцев также рабо-
тал в мэрии с будущим пре-
зидентом). Профессиональ-
ный состав КС относитель-
но сбалансирован: двое су-
дей ранее были прокурора-
ми, двое — депутатами Вер-
ховных советов (РСФСР и 

Дагестана), трое — судьями 
(Верховный суд РФ, Санкт-
Петербургский горсуд и Ар-
битражный суд Тюменской 
области), двое — федераль-
ными чиновниками (Миню-
ста и Антимонопольного ко-
митета). Еще двое возглавля-
ли один и тот же избирком 
Приморского края. Основ-
ная часть КС — восемь судей 
— были штатными препода-
вателями в вузах.

В самом КС также прогно-
зируют, что свободная вакан-
сия вряд ли будет заполнена 
оперативно, несмотря на вы-
сокую нагрузку действую-
щих судей. За четыре меся-
ца 2015 года КС вынес 1038 
отказных определений и во-
семь постановлений (поло-
вину в закрытом режиме), 
при этом в 2015 году в КС по-
ступило уже 3722 обраще-
ния. Около половины из них 
(1372) касаются уголовного 
права и процесса, чуть мень-
ше — конституционного ста-
туса личности (1021). Пик об-
ращений в КС пришелся на 
2009 год — 20 609, а самым 
спокойным был 2013 год — 
15 101. В 2014 году количест-
во жалоб выросло до 16 005.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд  
готов открыть вакансию
Его покидает один из старейших судей

По данным ”Ъ“, специалисты, 
участвовавшие в независи-
мой экспертизе по второму де-
лу ЮКОСа, по-прежнему оста-
ются фигурантами расследо-
вания базового дела о махи-
нациях в нефтяной компании. 
Назвавшие обвинительный при-
говор Михаилу Ходорковскому 
и Платону Лебедеву ошибочным, 
экономисты и юристы имеют ста-
тус свидетелей, однако в рам-
ках продолжающегося рассле-
дования в последнее время ни-
кого из них следователи не вызы-
вали. Между тем проверка в от-
ношении них формально не за-
кончена, хотя и претензий к ним 
Следственный комитет не выска-
зывает.

Появившиеся во вторник сенса-
ционные сообщения о прекращении 
проверки СКР в отношении группы 
экспертов, готовивших заключение 
по приговору по второму делу ЮКО-
Са, опровергли они сами. «Мне и дру-
гим бывшим экспертам никто ничего 
не сообщал, а сами сообщения в СМИ 
я могу расценивать просто как некую 
декларацию о намерениях»,— зая-
вила 

”
Ъ“ член президентского Сове-

та по правам человека (СПЧ) и экс-су-
дья Конституционного суда (КС) Тама-
ра Морщакова. «Невозможно прекра-
тить то, что не возбуждалось»,— отме-
тила госпожа Морщакова, напомнив, 
что она сама, как и другие эксперты, 
имела по уголовному делу лишь ста-
тус свидетеля. Как считает госпожа 
Морщакова, единственным правди-
вым источником происходящего яв-
ляется СКР, где по-прежнему рассле-
дуется — еще с 2003 года — так назы-
ваемое базовое дело ЮКОСа, уже из 
которого выделялись отдельные пре-
ступные эпизоды, позже ставшие ос-
новой для обвинительных пригово-
ров Михаилу Ходорковскому и его 
подельникам. И именно в рамках 
основного дела СКР и начал провер-
ку в отношении группы экспертов. 
Впрочем, в отдельное уголовное дело 
эта проверка так и не превратилась.

«Все общение с СКР у нас проис-
ходило еще в 2013 году, потом не бы-
ло»,— пояснила 

”
Ъ“ бывшая судья КС. 

Она особо отметила, что позже, в кон-
це прошлого года, несколько экспер-
тов обращались к следствию с прось-
бой вернуть изъятые у них в свое вре-
мя при обысках компьютеры. В част-
ности, рабочие машины эксперта из 
Высшей школы экономики (ВШЭ), 
специалиста по налогам Астамура 
Тедеева, компьютеры Центра эконо-
мических и правовых исследований 
и ВШЭ и т. д. Речь шла, по словам го-
спожи Морщаковой, о «железках», с 
которых уже давно скопированы все 
данные, однако СКР в просьбе отка-
зал, сославшись на продолжающую-
ся проверку.

Адвокат другого эксперта Сергея 
Гуриева Руслан Кожура пояснил 

”
Ъ“, 

что его клиент по-прежнему находит-
ся за границей, а сам он о прекраще-
нии проверки в отношении бывшего 

ректора Российской экономической 
школы (РЭШ) ничего не знает.

«Никто не знает, откуда вообще 
взялась эта информация»,— заявил 
защитник. По его словам, даже юри-
дически нельзя говорить о каком-то 
прекращении. Ведь господин Гуриев 
имел, так же как и другие эксперты, 
статус только свидетеля. А этот статус, 
как особо подчеркнул Руслан Кожура, 
не предусматривает извещения сви-
детеля о процессуальных изменени-
ях в рамках предварительного следст-
вия по уголовному делу. Он отметил, 
что общался со следователями в тече-
ние года после вызова Сергея Гуриева 
в СКР в 2013 году и его последующего 
отъезда из России. «Была переписка 
об уточнении статуса моего клиента, 
и я получил заверения следствия, что 
претензий к нему нет»,— сообщил ад-
вокат. Как он отметил, в свое время в 
РЭШ «изымались какие-то докумен-
ты», но материальных претензий, в 
отличие от некоторых других экспер-
тов, его доверитель к следственным 
органам не имеет.

Сам экс-ректор РЭШ также заявил, 
что СКР к нему не имел формальных 
претензий, но возвращаться в Россию 
не планирует. Между тем в СКР вчера 
от каких-либо комментариев по «ба-
зовому» делу ЮКОСа и роли группы 
экспертов воздерживались. Источни-
ки 

”
Ъ“ в ведомстве смогли лишь по-

яснить, что расследование продолжа-
ется, а процессуальных решений не 
принималось.

Напомним, что СПЧ после выне-
сения в конце 2010 года обвинитель-
ного приговора Михаилу Ходорков-
скому и Платону Лебедеву по второ-
му делу ЮКОСа обратился к ряду вид-
ных экономистов и юристов с прось-
бой дать независимое экспертное за-
ключение на решение суда. В состав 
привлеченных специалистов наряду 
с Сергеем Гуриевым и Тамарой Мор-
щаковой вошли сотрудник Институ-
та экономики и международных от-
ношений РАН Михаил Субботин, зав-
кафедрой предпринимательского 
права ВШЭ Оксана Олейник, специ-
алист по финансовому праву из ВШЭ 
Астамур Тедеев, завкафедрой уго-
ловно-правовых дисциплин Акаде-
мии Генпрокуратуры России Анато-
лий Наумов, завкафедрой уголовно-
го процесса Уральской государствен-
ной юридической академии Алексей 
Прошляков, доцент права Южного 
методистского университета в США 
Джеффри Кан, Отто Люхтерхандт из 
Гамбургского университета и про-
фессор восточноевропейского пра-
ва Лейденского университета Ферди-
нанд Фельдбрюгге.

В докладе, опубликованном в 2011 
году, эксперты пришли к выводу, что 
приговор Михаилу Ходорковскому и 
Платону Лебедеву был «ошибочным» 
(см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2011 года). А в 

2013 году стало известно, что ряд экс-
пертов вызваны для допросов в СКР, 
который заподозрил, что их работа 
могла быть оплачена ЮКОСом.

Владимир Баринов

Эксперты по делу ЮКОСа 
остаются свидетелями
СКР своей проверки не прекращал

Судья «первого 
призыва» Николай 
Селезнев (справа) 
пришел в КС 
в октябре 1991 года 
с поста прокурора 
Кемеровской области 
по рекомендации 
прокуратуры РСФСР  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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”Ъ“ продолжает серию репорта-
жей из регионов, где произошла 
смена губернаторов. В Калинин-
градской области это проис-
ходило предельно часто — ни 
один из глав региона не отрабо-
тал больше одного срока. Нико-
лай Цуканов, ставший главой Ка-
лининградской области после 
масштабных митингов, стоивших 
поста его предшественнику, пла-
нирует остаться на второй срок. 
Оппоненты губернатора считают, 
что у него это может получиться.

«Территория 
компромиссов  
и договоренностей»
На антикризисный марш «Весна» в 
Южном парке Калининграда соби-
рается несколько сотен людей. Вы-
ступают местные депутаты и акти-
висты, требуют смены губернатора 
и изменения экономической поли-
тики. На сцене два баннера: на од-
ном — лицо губернатора со словами 
«Цуканов, раньше помидоры были 
по 40 рублей!» и «Губернатор должен 
избираться гражданами», на другом 
— мэр Александр Ярошук, которо-
го призывают «слушать и слышать 
калининградцев». От обоих требу-
ют «не врать и не воровать». Ветре-
но; сначала лицом вниз падает пор-
трет господина Ярошука, за ним — 
господина Цуканова; с падающими 
чиновниками организаторы борют-
ся всю акцию.

В реальности свержения мэра 
или губернатора не ожидается. Мас-
штаб протеста не сравнить с тем, ко-
торый в итоге стоил поста преды-
дущему главе области Георгию Бо-
осу,— тогда, в 2010 году, на митинг 
против повышения транспортного 
налога вышли порядка 10 тыс. жите-
лей. На тот момент это была одна из 
крупнейших протестных акций де-
сятилетия по всей стране.

Теперь же в Калининградской об-
ласти «одиночный пикет — событие 
провинциального масштаба», гово-
рит близкий к Николаю Цуканову 
политтехнолог Алексей Высоцкий. 
Внутрирегиональных угроз для 
действующего губернатора он не 
видит. Прошлые протесты, по мне-
нию господина Высоцкого, были 
вызваны тем, что предыдущий гу-
бернатор «долго, хамски мучил ко-
тенка». «Во взаимодействии с насе-
лением Цуканов такого себе и близ-
ко не позволяет»,— уверяет он.

Николай Цуканов видит свою за-
слугу в снижении протестных на-
строений, называя область «террито-
рией компромиссов и договоренно-
стей». «Это совсем маленькая терри-
тория, мы всех знаем в лицо, знаем, 
кто чем занимается. Нам очень лег-
ко договариваться по главным ве-
щам, не заводить ситуацию»,— гово-
рит он, напоминая, что он в отличие 
от Георгия Бооса «местный» и родил-
ся в области.

«Я не вижу договоренностей с оп-
позицией, есть только сговоры,— 
возражает глава объединения 

”
За-

пад России“ (бывшая 
”
Гражданская 

платформа“) в заксобрании и один 
из главных оппонентов господина 
Цуканова Соломон Гинзбург.— Еле-
еле заставляем собирать заседания 
общественно-политического совета 
при губернаторе раз в полгода».

Он уверен, что на выборах госпо-
дин Цуканов обеспечит себе «удоб-
ных кандидатов» от парламентских 
партий. «В условиях муниципаль-
ных фильтров все выборы носят 
разрешительный характер»,— кон-
статирует он. Учитывая развал ре-
гиональной «Гражданской платфор-
мы» в связи со сменой федерального 
руководства, шансов у ее кандида-
тов нет, не скрывает господин Гин-
збург. Ресурса на прохождение му-
ниципального фильтра нет и у «Па-
триотов России», признает депутат 
заксобрания и глава партийного от-
деления Михаил Чесалин, который 
также активно участвовал в проте-
стах 2009–2010 годов.

По словам господина Высоцкого, 
«творцы ухода Георгия Бооса» сейчас 
могут рассчитывать только на то, что-
бы «раскрутиться к 2016 году», когда 
планируются выборы Госдумы.

По словам господина Чесалина, 
чтобы предсказать, как будут прохо-
дить губернаторские выборы, доста-
точно посмотреть на идущие сейчас 
избирательные кампании в Балтий-
ске и Черняховске (выборы назначе-
ны на 24 и 17 мая). И там и там в де-
путаты выдвинулось беспрецедент-
ное количество желающих, при этом 
многих, включая выдвиженцев «Па-
триотов», избиркомы сняли с гонки. 
ЦИК взял ситуацию под контроль, 
а Николай Цуканов заявил, что «за-
кон один для всех, снимать канди-
датов на основании мелких неточ-
ностей — перебор». Недопуск канди-
датов — основная технология, пре-
красно «откатанная губернаторской 
командой», возражает Михаил Чеса-
лин. «Никаких выборов губернато-
ра не существует, это всего лишь на-

значение, процедурно облеченное в 
форму выборов»,— говорит он. Са-
мовыдвижение в Калининградской 
области не позволено.

«Конкурентов нет»,— резюмиру-
ет господин Гинзбург. «Наверное, 
они есть,— говорит Николай Цука-
нов.— Но есть несколько факторов, 
по которым элиты не хотели бы си-
туацию менять». Во-первых, отмеча-
ет он, «постоянная смена руководи-
телей влечет за собой смену элит», 
во-вторых, «новые приходящие на-
чинают всегда выстраивать новые 
порядки»:

— У нас политика переплетена с 
бизнесом. Допустим, в Калинингра-
де почти все депутаты — бизнесме-
ны состоявшиеся, которые думают о 
развитии своего города, региона.

— И о развитии своего бизнеса?
— Ну в том числе и о развитии 

своего бизнеса. А что такое бизнес? 
Это те же самые рабочие места, нало-
ги, не будет бизнеса — не будет ниче-
го. Это сложная тонкая грань — как 
соблюсти интересы — и много иску-
шений, но для этого есть правоохра-
нительные органы, если кто-то зар-
вался,— поясняет губернатор.

В руководстве муниципальных 
образований области тех, кто «зар-
вался» и мог бы оппонировать главе 
региона, практически не осталось, 
говорят и местные деятели, и сам 
губернатор. «Как может быть кон-
фликт президента с губернатором? 
— проводит параллель он.— Он не 
может быть в принципе. Мы верти-
каль власти. Президент считает, что 
губернатор не справляется,— губер-
натор должен уйти».

Соответственно, глава района 
тоже должен уйти, если так считает 
губернатор, отмечает Николай Цу-
канов, хотя закон о местном само-
управлении и не дает таких прав. 
«Но вы знаете, я же не тороплюсь. 

Я человек системный. Депутаты по-
том сами приходят к тому же мне-
нию и снимают главу. У меня же не 
первый глава и не последний — в 
Балтийске сопротивлялся долго, но 
ушел же. Такая история была в Свет-
логорске, в Черняховске, в Гвардей-
ске»,— говорит он.

Что касается Александра Ярошу-
ка, с которым у губернатора был за-
тяжной конфликт, то он уже исчер-
пан, убеждают оба. Соломон Гинз-
бург называет это «очень вынужден-
ным альянсом». По его словам, в 
2012 году, «накануне выборов мэра, 
противостояние достигло апогея». 
«Замерили их рейтинги и обнаружи-
ли, что в результате рейтинг стал па-
дать у Путина»,— говорит он. После 
этого, по его словам, мэра и губерна-
тора вызвали в Москву, где им сказа-
ли, «что обоим оторвут голову, если 
это противостояние будет продол-
жаться». Господин Гинзбург полага-
ет, что если бы «Ярошук решил бал-
лотироваться в губернаторы, то во 
втором туре, в тяжелой борьбе выиг-
рал бы у Цуканова». Но мэр Калинин-
града собирается поддержать быв-
шего противника, потому что «на-
до ломать традицию одного срока, 
времени, чтобы кто-то еще учился 
управлять, нет». За то, чтобы дать гу-
бернатору возможность поработать 
второй срок, если первый не оказал-
ся откровенно провальным, высту-
пают в администрации президента.

«С мэром у нас уже почти три года 
нет конфликта никакого. Да и не бы-
ло конфликта, просто дашь ему пору-
чение положить асфальт, пишет — 
нет денег, ну и начинаем. Формаль-
но он прав, денег у них нет, но тро-
туар-то нужно положить,— излагает 
историю взаимоотношений Нико-
лай Цуканов и добавляет: — Это про-
сто я так красиво рассказываю, а ре-
гион действительно непростой».

«У нас любое кадровое 
назначение производится 
как спецоперация»
Едва начав встречу, господин Цука-
нов спешно просит оставить его в 
кабинете наедине с зазвонившим 
телефоном: «Это Вячеслав Викторо-
вич (Володин.— 

”
Ъ“)». После десяти-

минутной паузы, начав разговор за-
ново, показывает на длинный ряд 
стационарных телефонов слева от 
своего кресла, каждый из которых 
бесценный канал для общения с 
важными чиновниками. «Есть воз-
можность позвонить любому ми-
нистру, если понадобится — вице-
премьеру, а если будет необходи-
мо, то и самому премьер-минист-
ру»,— с гордостью перечисляет он. 
Тем не менее на вопрос, получил 
ли он однозначный сигнал от пре-
зидента, что его кандидатура устро-
ит федеральное руководство на но-
вый срок, отвечает, что «эту тему не 
очень хотелось бы обсуждать». Го-
сподин Цуканов не прошел став-
шую за последнее время привыч-
ной процедуру досрочного сложе-
ния полномочий и продолжения 
работы до выборов в статусе врио с 
благословения президента, что по-
родило сомнения в его губернатор-
ском будущем. Однако и его сторон-
ники, и оппоненты в регионе скло-
няются к тому, что центру сейчас не-
выгодно искать кого-то нового.

Эту точку зрения полностью раз-
деляет и сам губернатор. «Должность 
очень сложная, и чтобы понять, где 
ты находишься, проблемы региона, 
нужно время, это два-три года. Даль-
ше ты генерируешь программы, и 
дальше тебе нужно еще пять лет, что-
бы их реализовать»,— объясняет он.

Многие проблемы в области воз-
никли именно из-за частой смены 
глав, утверждает он, приводя в ка-
честве примера «успешных» регио-
нов Белгородскую, Липецкую обла-
сти и Татарстан, которыми как раз 
управляют (или управляли) поли-
тические долгожители. К тому же «у 
региона есть четкая перспектива — 
чемпионат мира по футболу (в 2018 
году.— 

”
Ъ“), если будут здесь какие-

то распри внутри региона, невоз-
можно будет проект реализовать». 
«Есть федеральная целевая програм-
ма развития Калининградской обла-
сти. А там же объекты социальные, 
это дороги, порт пассажирский, аэ-
ропорт и прочее. Здесь только зака-
тать рукава и всем работать»,— отме-
чает господин Цуканов.

В кризис, говорит губернатор, 
благодаря его действиям удалось 
«избежать физического голода, а 
он был возможен». «Мои предшест-
венники считали нецелесообраз-
ным тратить деньги на производст-
во сельхозпродукции, потому что 
рядом поляки, литовцы, они нам 

все привезут,— отметил он.— Я по-
нимаю, что мы живем на острове и 
нужно учиться кормить себя. Тради-
ции здесь были сильные и в совет-
ские времена, и Восточная Пруссия 
кормить себя умела».

Теперь «поголовье скотины уве-
личивается в разы». «Когда я пришел, 
у нас коров практически не было, а 
крупнорогатого скота были едини-
цы. Сейчас у нас его под 60 тысяч»,— 
не скромничает глава субъекта.

Кроме того, с помощью экс-мэра 
Москвы Юрия Лужкова, у которого в 
области есть фермерское хозяйство, 
губернатор собирается обеспечить 
область местной гречкой, а если все 
получится, то и продавать ее в дру-
гие регионы. Антисанкции в сфере 
продовольствия региону только по-
могли, уверяет Николай Цуканов: 
«Понимаете, когда польская, литов-
ская сосиска приезжает сюда за 70 
копеек, ну какое сельское хозяйство 
будет развиваться?»

Впрочем, Николай Цуканов пре-
красно понимает, что возможность 
продолжить работу зависит дале-
ко не только от роста поголовья ско-
тины: «Наверное, все-таки позиция 
изменилась у федерального цент-
ра в той части, чтобы дать возмож-
ность попробовать (пойти на второй 
срок.— 

”
Ъ“), если нет принципиаль-

ных замечаний к работе. Не считал, 
сколько встреч у моих предшествен-
ников было с руководителем стра-
ны, но у меня их было достаточно 
для того, чтобы донести позицию ре-
гиона и предложить программы ста-
бильного развития. И, как правило, 
мы получали поддержку».

В свою очередь, Соломон Гинзбург 
признает, что «Николай Николаевич 
— это кандидат номер один и все 
идет к тому, что он станет губернато-
ром». «Правда, в 2005 году все шло к 
тому, что Владимир Егоров снова ста-
нет губернатором. Президент приез-
жал на празднование 750-летия Ка-
лининграда, более 80% элиты, экс-
перты были в этом уверены. Но че-
рез два месяца на поезде приехал Ге-
оргий Валентинович Боос и стал гу-
бернатором. У нас любое кадровое 
назначение производится как спецо-
перация»,— напоминает он.

«Живя в текущих политических 
реалиях, губернатор не может са-
монадеянно вести себя, как будто 
все решено, решение президента 
может быть внезапным,— призна-
ет и Алексей Высоцкий.— Цукано-
ву было бы комфортнее пройти че-
рез процедуру врио».

Среди федеральных фигур, кото-
рые были бы удачными для Кали-
нинградской области, Соломон Гин-
збург называет замминистра эконо-
мического развития Станислава Вос-
кресенского (в 2012–2014 годах был 
заместителем полпреда президен-
та в Северо-Западном федеральном 
округе) и экс-главу Росрыболовства 
Андрея Крайнего, в нулевые рабо-
тавшего в регионе на разных постах.

«Воскресенский очень быстро 
стал изучать ситуацию в регионе, по-
нял все проблемы, у него были очень 
неплохие шансы, на этой почве у 
них было противостояние с Цукано-
вым,— сказал он.— Но, учитывая ко-
роткую скамейку запасных в прави-
тельстве, его призвали назад».

Если Николай Цуканов останет-
ся на второй срок, то, по мнению де-
путата, «это не его заслуга в силу пра-
ктических достижений, харизмати-
ческих качеств». «Это скорее ставка 
на инерционное развитие региона. 
Там не копошатся, там тихо, спокой-
но, там не выходят на митинги за от-
ставку Путина, как это было в начале 
2010 года, ну и пусть гниет себе поти-
хоньку»,— полагает он.

«Протесты не испарились, 
они носят латентный 
характер»
Будущий «духовный форпост Рос-
сии в Европе», судя по словам губер-
натора, ежечасно подвергается мно-
гочисленным угрозам извне. Здесь, 
отмечает он, «несколько консульств 
разных, здесь близость к границе, 
и много — в кавычках — союзни-

ков, которые желают ситуацию дес-
табилизировать». «Наши спецслуж-
бы работают активно на террито-
рии региона, и мы видим, что дей-
ствительно очень много разных не-
дружественных жестов со стороны 
соседей»,— рассказал он. «Я не буду 
скрывать, у нас трудятся спецслуж-
бы многих стран. Скажу так: у нас 
более двух тысяч некоммерческих 
организаций»,— многозначительно 
намекает губернатор.

Калининградская область — это 
«как тест для европейцев», говорит 
он: «Они смотрят: если страна вкла-
дывает сюда деньги, значит, у нее 
есть четкое понимание, что это ре-
гион раз и навсегда, если что-то по-
хуже — значит, хуже отношение, 
значит, можно что-то там предла-
гать. Например, предложения о ре-
спублике Прибалтийской, которые 
20 лет назад исходили от Литвы. До 
сих пор с литовской стороны ви-
сит название, когда въезжаешь в об-
ласть,— Каралявичюс. Когда-то так 
звали Кенигсберг литовцы».

Учитывая столь неспокойное рас-
положение, было бы правильно 
«сделать жесткую вертикаль свер-
ху донизу, как это было в советские 
времена», не скрывает Николай Цу-
канов, наделенный полномочиями 
в 2010 году на безальтернативной ос-
нове. «Это правильно именно в экс-
клаве, по сути дела, это заграничная 
территория, границ общих не имеет 
с материнской, поэтому здесь руко-
водителей всех стоило бы назначать 
всегда»,— говорит он. Однако пред-
лагать никакие перемены не соби-
рается (в администрации президен-
та также заверяют, что эта тема не об-
суждается): «Я же солдат, я живу по 
федеральным законам. Мы самый 
дисциплинированный из всех ре-
гионов, мы получаем колоссальную 
поддержку из федерального бюдже-
та, колоссальную». Поэтому «все лю-
ди законопослушные, даже оппози-
ция, — они прекрасно понимают, за 
счет чего живет регион». В области, 
отмечает Николай Цуканов, «никог-
да не было экстремистских настрое-
ний, это в головах разного посола по-
литиков, что здесь все мечтают убе-
жать из России в Европу». «Здесь жи-
вут самые русские, и прорусские, и 
пророссийские граждане страны»,— 
не стесняется эпитетов он.

Впрочем, из России в Европу 
здесь убегают почти все — в основ-
ном на выходные за покупками в 
соседнюю Польшу (калининград-
ские газеты даже публикуют изме-
нения в графике работы польских 
магазинов). Местные объясняют, 
что закупаться там значительно де-
шевле — после скачка курса неко-
торые перестали туда ездить, но за-
тем поездки возобновились: «Даже 
при дорогом злотом отовариваться 
в Польше выгоднее».

«Здесь не может быть сепаратиз-
ма конфессионального, этническо-
го, но здесь вызревает новый вид се-
паратизма — антибюрократические 
настроения трансформируются в ан-
тироссийские»,— говорит Соломон 
Гинзбург. По его словам, проблема 
Калининградской области не в по-
ползновениях извне, а в экономиче-
ской ситуации, которая ударила по 
региону сильнее, чем по другим,— 
здесь особая экономическая зона, 
и «товары на 70% из Европы». «Ка-
лининградец уровень своей жизни 
сравнивает не со Смоленской обла-
стью и даже не с Беларусью, а с тем, 
как живут поляки-литовцы, там уро-
вень жизни выше»,— считает он.

Как предполагает господин Гинз-
бург, «протесты не испарились, они 
носят латентный характер». «Когда 
на складах закончатся товары на-
родного потребления, которые бы-
ли приобретены в сентябре—ок-
тябре за относительно твердые ру-
бли, когда инфляция усилится, ког-
да увеличится безработица, полити-
ка и социальный фактор объединят-
ся, и протест будет носить массовый 
характер»,— полагает он. Господин 
Гинзбург не исключает, что «через 
полгода даже отношение к чемпио-
нату по футболу» станет «скептиче-
ски-раздраженным». Он утверждает, 
что в марте 2014 года оппозиция го-
товила масштабный митинг против 
закона о капремонте, на который бы 
пришли 30–40 тыс. человек (партия 
сдала 100 тыс. подписей в админис-
трацию президента против закона), 
и «то, что было в десятом году, пока-
залось бы цветочками». «Были вы-
нуждены отказаться от этой акции 
ввиду того, что фактически началась 
война»,— объясняет он.

Михаил Чесалин прогнозиру-
ет, что недовольство жителей могут 
вызвать и неконкурентные выборы: 
«Если Москва коготки губернатора 
не подстрогает, происходящее, пом-
ноженное на экономический кри-
зис, выльется во что-то очень серьез-
ное. В России больше любят бунты, 
чем протесты».

Таисия Бекбулатова,  
Калининград

Субъекту федерации исправляют характер
Николай Цуканов попробует сломать неписаную традицию Калининградской области
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ГУБЕРНАТОР Владимир 
Егоров

Георгий 
Боос

Николай 
Цуканов

У объявлений на столбах в области есть свои особенности — к рекламе быстрых 
займов добавляются шенгенские визы и шоп-туры в Польшу

Главным источником процветания области Николай Цуканов считает 
«материнскую» территорию и президента

Предшественник Николая Цуканова Георгий Боос тоже собирался идти  
на второй срок, но в его планы вмешались масштабные митинги
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ФСБ, по данным ”Ъ“, завершила 
основные следственные дейст-
вия по делу о подготовке теракта 
9 мая прошлого года в подмо-
сковном Одинцово. Перед су-
дом по завершении ознакомле-
ния с материалами следствия 
предстанут шесть уроженцев Да-
гестана. Как считает следствие, 
по заказу лидера боевиков Юж-
ного Дагестана Гасана Абдулаева 
(Абу-Ясир) они собирались взор-
вать бомбу во время празднич-
ных мероприятий на Централь-
ной площади райцентра.

Перед майскими праздниками 
Мособлсуд, удовлетворив ходатайст-
ва следователя ФСБ, продлил на три 
месяца, до 7 августа, аресты Вагиду и 
Юсуфу Гусейхановым, Ильдару и Асре-
ту Ризахановым, Азиму Исмаилову и 
Самеду Нурмагомедову. Ранее им бы-
ли предъявлены обвинения в совер-
шении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 30, п. «а» ч. 2 ст. 205 и ч. 3 
ст. 222 УК РФ (подготовка теракта груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору и незаконный оборот оружия, 
взрывчатки и боеприпасов, совер-
шенные организованной группой). 
Дела в отношении еще двух предпола-
гаемых участников заговора, которым 
в итоге инкриминировали только ме-
нее тяжкую ст. 222 УК РФ, были выде-
лены в отдельное производство.

Предполагается, что за ближай-
шие три месяца шесть основных об-
виняемых и их защита подпишут 
протоколы о завершении следствен-
ных действий, ознакомятся с резуль-
татами некоторых экспертиз и мате-
риалами уголовного дела, после чего 
они будут направлены на утвержде-
ние в Генпрокуратуру, а затем посту-
пят на рассмотрение по существу в 
Мособлсуд.

По версии следствия, теракт в под-
московном Одинцово готовили стро-
ители, работавшие в небольшой ком-
пании Асрета Ризаханова, занимав-
шейся коттеджным строительством 
в Московской области. 7 мая прош-
лого года, получив оперативную ин-
формацию о подозрительных кав-
казцах, бойцы спецназа МВД штур-
мом взяли квартиру, в которой они 
устроили общежитие. Там было изъ-
ято ведро с самодельной взрывчат-
кой и граната РГН, которую собира-
лись использовать для его подрыва. 

Судя по экстремистской литературе, 
найденной в ходе обыска, задержан-
ные являлись сторонниками вахха-
бизма. В свою очередь, карта Одинцо-
во и план проведения праздничных 
мероприятий 9 мая на Центральной 
площади города (там были намече-
ны концерт, шоу фонтанов и салют), 
по версии следствия, свидетельство-
вали, что теракт планировался имен-
но на этот день. Поскольку преступ-
ление не было доведено до конца по 
не зависящим от обвиняемых обсто-
ятельствам, им инкриминировали 
именно подготовку теракта.

Заказчиком несостоявшегося пре-
ступления, считают в правоохрани-
тельных органах, выступал Гасан Аб-
дулаев (Абу-Ясир) — лидер так назы-
ваемого южнодагестанского секто-
ра террористической организации 
«Имарат Кавказ». Отметим, что он 
проходил еще по нескольким уго-
ловным делам террористической 
направленности, причем всякий 
раз объекты нападений боевики на-
ходили в Подмосковье. Так, напри-
мер, в 2011 году сотрудниками ФСБ 
была обезврежена группа из Южно-
го Дагестана, которая планировала 
пустить под откос скоростной поезд 
«Сапсан» в районе станции Фирса-
новка. А через год чекистами обезвре-
жены два диверсанта, собиравших-
ся устроить подрыв в гипермаркете 
«Ашан-Алтуфьево» (84-й км МКАД) 7 
ноября, когда отмечается День согла-
сия и примирения. Участники обоих 
преступлений были приговорены к 
длительным срокам заключения.

Адвокаты обвиняемых в одинцов-
ском теракте от подробных коммен-
тариев по делу воздержались, ссыла-
ясь на данные им подписки о нераз-
глашении. Они лишь утверждают, 
что вина их подзащитных матери-
алами дела и проведенными в рам-
ках расследования экспертизами не 
доказана. Отметим, что, обжалуя из-
бранные им судами меры пресече-
ния в виде арестов, защитники вся-
кий раз указывали, что «материалы 
(следствия.— 

”
Ъ“) не содержат доказа-

тельств» предъявленных фигурантам 
обвинений. Однако суды оставляли 
их под стражей, отмечая обоснован-
ность обвинений в совершении тяж-
кого и особо тяжкого преступлений 
против общественной безопасности.

Николай Сергеев

Строители коттеджей 
готовили теракт к 9 мая
Закончено дело  
о подготовке взрыва в Одинцово

Ленинский районный суд 
Магнитогорска оштрафо-
вал на 30 млн руб. дирек-
тора ООО «Магнитострой» 
Олега Лакницкого, кото-
рый обвинялся в пере-
даче взятки в размере 
10 млн руб. для сенатора 
от Челябинской области 
Константина Цыбко. Как 
говорится в деле, деньги 
предназначались за по-
кровительство в осущест-
влении бизнес-проектов. 
Подсудимый вину при-
знал и заключил досудеб-
ное соглашение о сотруд-
ничестве.

Как пояснили в Ленин-
ском райсуде, дело о даче 
взятки бывшим директо-
ром ООО «Магнитострой» 
Олегом Лакницким чле-
ну Совета федерации от за-
конодательной власти Че-
лябинской области Кон-
стантину Цыбко рассма-
тривалось в особом поряд-
ке (без исследования дока-
зательств по делу). Подсу-
димый ранее заключил до-
судебное соглашение о со-
трудничестве, полностью 
признав вину и дав подроб-
ные показания об обстоя-
тельствах совершения пре-
ступления. Напомним, биз-
несмен обвинялся в том, 
что в 2011 году передал Кон-
стантину Цыбко 10,5 млн 
руб. за покровительство 
при осуществлении бизнес-
проектов на территории ЗА-
ТО Озерск.

«С учетом наличия смяг-
чающих и отсутствия отяг-
чающих обстоятельств по 

делу суд назначил наказа-
ние в виде штрафа в раз-
мере 30 млн руб. До заседа-
ния подсудимый находился 
под домашним арестом, ме-
ра пресечения снята после 
оглашения приговора»,— 
рассказала консультант суда 
Юлия Запорожец. Отметим, 
что по ст. 291 УК РФ, которая 
вменялась бизнесмену, при 
отсутствии досудебного со-
глашения подсудимому гро-
зил штраф в размере от се-
мидесяти- до девяностократ-
ной суммы взятки либо ли-
шение свободы на срок от 
семи до двенадцати лет.

Напомним, Олег Лакниц-
кий был задержан в авгу-
сте прошлого года, после то-
го как показания о его при-
частности к даче взятки дал 
бывший глава админист-
рации Озерска Евгений Та-
расов. Сам сити-менеджер, 
как установили следствие и 
суд, также давал взятку Кон-
стантину Цыбко в размере 
17,5 млн руб.— за помощь 
в назначении его главой ад-
министрации муниципали-
тета. В апреле 2013 года Ев-
гений Тарасов получил че-
тыре с половиной года ко-
лонии за растрату 22,4 млн 
руб. и уже вышел на свобо-
ду по УДО. В ходе расследо-
вания этого дела правоох-
ранительные органы до-
бились снятия с господи-

на Цыбко неприкосновен-
ности. Отметим, что в деле 
бизнесмена Лакницкого се-
натор Цыбко фигурировал 
как «установленное следст-
вием лицо», однако в огла-
шенных в суде материалах 
его фамилия не называет-
ся. Расследование дела в от-
ношении господина Цыбко 
продолжается.

Сенатор и его защита, в 
свою очередь, считают пре-
тензии следствия надуман-
ными, дело необоснован-
ным и подлежащим прекра-
щению. Вчера адвокат госпо-
дина Цыбко Игорь Трунов 
отказался комментировать 
ситуацию, сославшись на за-
прет со стороны своего под-
защитного. Отметим, что ра-
нее защитник отмечал, что 

непричастность его клиен-
та к назначению Юрия Тара-
сова подтверждается пись-
мом из «Росатома», предста-
вители которого участвова-
ли в назначении. Они наста-
ивали, что Константин Цыб-
ко не оказывал на них ника-
кого влияния, называя свой 
выбор в пользу единствен-
ного кандидата Тарасова аб-
солютно независимым. Кро-
ме того, говорил ранее адво-
кат, из заключения Финан-
сового университета при 
правительстве РФ, которое 
также было приобщено к де-
лу, следует, что сенатор «не 
обладал соответствующи-
ми полномочиями для ока-
зания давления на членов 
комиссии при назначении» 
главы ЗАТО, соответствен-
но, не мог он и указывать 
занявшему эту должность 
Юрию Тарасову на то, что-
бы тот содействовал разви-
тию бизнеса Олега Лакниц-
кого на территории окру-
га. А экспертизу ФСБ, при-
знавшую подлинной рас-
писку, которую сенатор дал 
бизнесмену Лакницкому за 
полученные от него деньги, 
господин Трунов назвал не-
объективной. Адвокат отме-
тил, что его клиент прода-
вал бизнесмену квартиру, 
но сделка сорвалась из-за 
ареста последнего. Защит-
ник также утверждал, что 
его клиент во время пред-
полагаемой передачи взят-
ки находился за границей.

Дмитрий Комаров, 
Екатеринбург;  
Юрий Сенаторов

Взятку сенатору умножили на три
Оштрафован челябинский бизнесмен,  
передавший Константину Цыбко 10 млн за покровительство

Как стало известно ”Ъ“, сразу 
несколько некоммерческих ор-
ганизаций (НКО), признанных 
иностранными агентами, столк-
нулись с тем, что их отчеты, опу-
бликованные на сайте Минюста, 
оказались отличными от реаль-
но поданных. Как утверждают 
сотрудники НКО, в уведомлени-
ях, которые они обязаны регу-
лярно сдавать в министерство, 
сообщалось обо всех источни-
ках иностранного финансирова-
ния, но в итоге на сайте ведом-
ства оказались иные сведения. 
При этом Минюст хочет оштра-
фовать НКО на 300 тыс. руб. 
за неверно поданные отчеты.

Первыми с проблемами в отчет-
ности, поданной в Минюст, столк-
нулись сотрудники НКО «Граждан-
ский контроль», защищающей пра-
ва избирателей. Организация бы-
ла признана иностранным аген-
том в декабре 2014 года и включе-
на в соответствующий реестр. Как 
и остальные иностранные агенты, 
НКО обязана раз в полгода предо-
ставлять Минюсту сведения о сво-
их иностранных источниках, а так-
же о своем бюджете. «Мы напра-
вили свой отчет и через сайт Ми-
нюста, и почтой, причем с уведом-
лением о вручении. В итоге о том, 
что в наших документах сообщает-
ся прямо противоположная инфор-
мация, я узнала от сотрудников ве-
домства»,— сказала 

”
Ъ“ глава «Гра-

жданского контроля» Елена Шахо-
ва. В понедельник госпожу Шахову 
пригласили в Минюст для состав-

ления административного прото-
кола за нарушение законодатель-
ства о НКО и предоставление не-
достоверных сведений. Согласно 
ст. 19.7.5–2 КоАП РФ, нарушение, 
которое вменяется НКО, грозит ор-
ганизации штрафом в 300 тыс. руб. 
«Мы специально полезли на сайт 
Минюста, чтобы понять, в чем де-
ло, и оказалось, что, действитель-
но, информация там совершенно 
иная»,— сказала госпожа Шахова. 
В отчете, опубликованном на сайте 
Минюста, утверждается, что НКО не 
получала финансирования из ино-
странных источников, а ее бюджет 
составляет менее 3 млн руб. в год. 
«Это совершенно не то, что мы на-
правляли в Минюст»,— утверждает 
госпожа Шахова.

С подобными проблемами столк-
нулись еще шесть организаций, за-
несенных в реестр иностранных 
агентов. В их числе такие крупные 
НКО, как «Голос» и Комитет против 
пыток. В базе Минюста также сооб-
щается, что организации продолжа-
ют свою работу в качестве обычных 
НКО, а не иностранных агентов, и 
не получают финансирования из-за 
рубежа. «Могу объяснить это только 
сбоем в системе сайта Минюста»,— 
заявил 

”
Ъ“ исполнительный ди-

ректор «Голоса» Григорий Мелько-
ньянц. По его словам, многие его 
коллеги из других НКО не так дав-
но жаловались, что находят в базе 
Минюста, размещенной на сайте, 
совершенно не те отчеты, которые 
подавали. «Вероятно, это связано с 

обновлением сайта ведомства, но в 
итоге это чревато крупными штра-
фами для НКО, а не санкциями для 
каких-нибудь сисадминов»,— ска-
зал господин Мельконьянц.

В Минюсте о сбоях в базах дан-
ных не говорят, но отмечают, что ор-
ганизации вправе повторно подать 
правильные документы. «В случае 
необходимости оспорить опублико-
ванный отчет НКО вправе обратить-
ся в Минюст с письменным запро-
сом. По результатам проверки ра-
нее размещенный отчет может быть 
удален»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ведомства. Кроме того, добавили 
в Минюсте, организация вправе по-
вторно направить отчет с верной ин-
формацией.

Григорий Туманов

Иностранные агенты оказались двойными
НКО грозят штрафы за якобы недостоверные отчеты

Вчера сотрудники Следственного 
комитета России (СКР) провели 
обыск в экспертном подразделе-
нии Государственной Третья-
ковской галереи. Поводом ста-
ло уголовное дело о контрабанде 
культурных ценностей. По пред-
варительным данным, глава тер-
риториально-избирательной ко-
миссии Ломоносовского района 
Москвы Сергей Степанов попы-
тался незаконно вывезти за гра-
ницу пять картин русских худож-
ников XIX–XX веков. При этом, 
по предварительным данным, 
он воспользовался поддельными 
экспертными заключениями.

Как сообщили в главном следст-
венном управлении (ГСУ) СКР по Мо-
скве, 29 апреля в столичном аэропор-
ту Внуково при прохождении тамо-
женного контроля 33-летний глава 
территориально-избирательной ко-
миссии Ломоносовского района Мо-
сквы Сергей Степанов сообщил тамо-
женникам и пограничникам, что у не-
го в багаже находится пять картин, ко-
торые он собирается вывезти за ру-
беж. Поскольку картины (в интере-
сах следствия имена художников по-
ка не называются, но говорят, что од-
на из работ — Валентина Серова, еще 
одна — Петра Кончаловского) требо-
вали обязательного таможенного де-
кларирования, то господин Степанов 
представил экспертные заключения 
на них, выданные специалистами 
Третьяковской галереи. Их них сле-
довало, что картины общей стоимо-
стью 180 тыс. руб. не представляют ху-
дожественной ценности и не подпа-
дают под ограничения на вывоз (на-
помним, вывоз из России картин воз-
растом более 100 лет запрещен, а воз-
растом более 50 лет — ограничен). Од-
нако, как говорят в СКР, на самом деле 
картины, которые вез с собой госпо-
дин Степанов, как раз и относятся к 
категории тех, «вывоз которых с тер-
ритории Таможенного союза в рам-
ках ЕврАзЭС запрещен или ограни-
чен». Соответственно, таможенники 
и пограничники, а затем и следова-
тели усомнились в подлинности вы-
данных Сергею Степанову эксперт-

ных заключений о стоимости картин. 
По предварительным оценкам следст-
вия, общая стоимость работ составля-
ет по меньшей мере около 2 млн руб.

В итоге сотрудники ГСУ СКР по го-
роду Москве возбудили уголовное де-
ло в отношении руководителя терри-
ториальной избирательной комис-
сии Ломоносовского района Сергея 
Степанова по ст. 226.1 УК РФ (контра-
банда культурных ценностей; пред-
усматривает от трех до семи лет ли-
шения свободы). С подозреваемого 
в контрабанде чиновника взята под-
писка о невыезде, в ближайшее вре-
мя, как пояснили 

”
Ъ“ в СКР, следст-

вие планирует предъявить Сергею 
Степанову обвинение.

Вчера в рамках уголовного дела 
оперативники вместе со следовате-
лем провели обыски в экспертном по-
дразделении Третьяковской галереи 
в Большом Толмачевском переулке, в 
том числе в рабочем кабинете заведу-
ющей отделом живописи первой по-
ловины XX века Татьяны Ермаковой. 
В самой Третьяковской галерее факт 
визита правоохранителей отрицать 
не стали, однако от каких-либо ком-
ментариев отказались. «Третьяков-
ская галерея не будет давать коммен-
тарии, пока идут следственные дейст-
вия»,— сказали в пресс-службе музея.

Вопросы у правоохранителей воз-
никли и к сотрудникам Министерст-
ва культуры, которые выдали разре-
шения на вывоз культурных ценно-
стей. Окончательные выводы в отно-
шении них СКР сделает по ходу след-
ствия, отметили в ведомстве.

Юрист Никита Семенов, пред-
ставляющий интересы господина 
Степанова, сказал вчера 

”
Ъ“, что, по 

его мнению, состава преступления 
в действиях подопечного нет, по-
скольку у главы избиркома на руках 
находилось официальное разреше-
ние Минкульта на вывоз картин.

Юрий Сенаторов,  
Владислав Трифонов

Картины  
не прошли таможню
В Третьяковке проведен обыск по делу  
о контрабанде культурных ценностей Так, согласно результатам провер-

ки, проведенной Центробанком, по-
сле начала санации Мособлбанка по 
состоянию на 1 июня 2014 года на 
его балансе значилось 93,6 млрд руб. 
в качестве обязательств перед вклад-
чиками. Из этой суммы 81,2%, или 
76 млрд руб., отмечается в отчете ЦБ, 
«висели» на забалансовых счетах, 
«будучи ранее выведенными бан-
ком» из-под учета регулятора. Таким 
образом, резюмирует следствие, неу-
становленные лица причинили Мо-
соблбанку ущерб на общую сумму не 
менее 70 млрд руб.

Новое руководство Мособлбанка 
подало с десяток исков в арбитраж-
ные суды Москвы и Мособласти, пы-
таясь взыскать исчезнувшие милли-
арды из РФК. Кроме того, банк доби-
вается банкротства РФК, но произ-
водство по соответствующему иску 
пока приостановлено.

По словам источников 
”
Ъ“, фигу-

рантами уголовного дела в ближай-

шее время могут стать основатель 
Мособлбанка и президент фонда воз-
рождения народных традиций «На-
циональный фонд святого Трифо-
на» Анджей Мальчевский и его сын, 
бывший совладелец банка Алек-
сандр Мальчевский. Стоит отметить, 
что обоим принадлежал и упоминае-
мый в материалах дела холдинг РФК 
— его президентом являлся Маль-
чевский-младший. Господа Мальчев-
ские для комментариев вчера не бы-
ли доступны.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, пер-
вое дело, связанное с хищением 
средств вкладчиков Мособлбанка, 
было возбуждено в прошлом году 
МВД в отношении Виктора Янина, 
которому принадлежало 30% акций 
банка. Как считает следствие, узнав 
о предстоящей санации Мособлбан-
ка и назначении нового руководст-
ва финансовой структуры, Виктор 
Янин экстренно разработал пре-
ступный план, также направлен-
ный на хищение средств вкладчи-
ков. Для этого, используя свое слу-

жебное положение и злоупотре-
бляя доверием подчиненных, он 5 
мая 2014 года срочно заключил до-
говоры с двумя десятками обществ 
о представлении им займов. Среди 
получателей денег значились ООО 
«Республиканская инвестицион-
ная компания», Независимое кол-
лекторское бюро, ЗАО «ПТФ Авто-
рус-94», Республиканская комму-
нальная компания, частная поли-
клиника «Медпротекция», Вольное 
потребительское общество и т. д. 
Причем все расчеты с компаниями-
заемщиками проходили исключи-
тельно через личный текущий счет 
Виктора Янина, который, как счита-
ет следствие, незаконно «заработал» 
на этих операциях 580 млн руб.

Представляющая интересы Вик-
тора Янина Марина Горбачева о воз-
буждении нового уголовного дела 
узнала от 

”
Ъ“, отметив, что ее довери-

теля по нему не допрашивали. При 
этом адвокат считает возбуждение 
дела незаконным, утверждая, что ни-
какого хищения средств вкладчиков 

вообще не было. По ее словам, Вик-
тор Янин распоряжался исключи-
тельно своими средствами. «Об этом 
же говорят и свидетели, дававшие 
показания в суде»,— отметила она.

В свою очередь, представитель 
Мособлбанка Роман Головкин под-
твердил 

”
Ъ“ информацию о возбу-

ждении нового уголовного дела, от-
метив, что банк уже официально 
признан в рамках расследования по-
терпевшим. «Мы рассчитываем, что 
в ходе расследования будут установ-
лены истинные организаторы бес-
прецедентного по общей сумме хи-
щения,— сказал 

”
Ъ“ советник пред-

седателя совета директоров СМП-
банка (санатор Мособлбанка) Антон 
Треушников.— Хочется надеяться на 
оперативное расследование и при-
нятие мер по аресту найденных ак-
тивов, что покажет банковскому со-
обществу конструктивное взаимо-
действие регулирующих и правоох-
ранительных органов».

Владислав Трифонов,  
Елена Ковалева

Вклад до востребования банкирами
с1

Константин Цыбко 
считает, что его дело 
нужно прекратить   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Премьер Италии Маттео Ренци 
одержал ключевую для себя по-
беду, добившись принятия пар-
ламентом избирательной рефор-
мы. Отныне партии, набравшие на 
выборах 40% голосов, будут авто-
матически получать 55% депутат-
ских мандатов. По мнению пре-
мьера Ренци, это станет «залогом 
политической стабильности стра-
ны», давно привыкшей к частой 
смене правительств. Эксперты 
же предупреждают, что премьер 
одержал пиррову победу: против 
инициативы выступил 61 депу-
тат от правящей коалиции. Участ-
ники демарша признаются, что 
не согласны с методами управле-
ния страной, которые использует 
их лидер. Оппозиционеры же пе-
ред голосованием покинули зал 
заседаний, пояснив ”Ъ“, что не 
хотели участвовать «в похоронах 
демократии».

О необходимости срочной рефор-
мы избирательного законодательст-
ва в Италии заговорили еще в февра-
ле 2013 года, когда победившая на вы-
борах Демократическая партия (PD) не 
смогла сформировать правительство. 
Прорыва удалось достичь только в ян-
варе 2014 года, когда генсек PD Маттео 
Ренци сумел договориться о совмест-
ной работе над законопроектом с экс-
премьером, а ныне лидером партии 
«Вперед, Италия!» Сильвио Берлуско-
ни. Этот союз просуществовал недол-
го. Тем не менее Маттео Ренци от своей 
цели не отказался и, став главой пра-
вительства, назвал избирательную ре-
форму приоритетной задачей.

Суть нововведения в том, что из-
бирательный список, набравший на 
парламентских выборах 40% голо-
сов, отныне будет автоматически по-
лучать 55% депутатских мандатов. Это 
позволит победителю управлять стра-
ной, не опасаясь правительственных 
кризисов. Правило распространяется 
и на второй тур, который тоже являет-
ся нововведением и будет проводить-
ся, если в ходе первого голосования 
ни один из списков не получит боль-
ше 40% бюллетеней.

В понедельник вечером реформа 
была одобрена парламентом. За нее 
проголосовали 334 депутата при 61 
против и четырех воздержавшихся. 
«Обязательство выполнено!» — отра-
портовал на своей странице в Twitter 
Маттео Ренци. Однако эта победа в ито-
ге может оказаться пирровой. В голо-
совании участвовала только Демокра-
тическая партия. Депутаты от партий 
«Вперед, Италия!», «Лига Севера», «Пять 

звезд» и «За экологию и свободу» (в сум-
ме — 205 человек) в полном составе по-
кинули зал заседаний. А 61 голос про-
тив законопроекта принадлежит со-
ратникам премьера Ренци по парла-
ментскому большинству. Таким обра-
зом, давно наметившийся раскол при-
обрел отчетливые очертания. Лиде-
ром «раскольников» может стать экс-
премьер Италии Энрико Летта, кото-
рый накануне заявил, что не согласен 
«ни с сутью, ни с методами» управле-
ния страной, которые использует Мат-
тео Ренци. По словам экс-секретаря PD 
Пьера Луиджи Берсани, последней ка-
плей стало троекратно поставленное в 
увязке с вотумом доверия правитель-
ству голосование по отдельным пара-
графам реформы. «Если бы подобное 
сделал в свое время Берлускони, мы 
бы давно вышли на улицу»,— заявил 

”
Ъ“ депутат от PD Давиде Дзоджа.

Противники реформы утвержда-
ют, что она позволяет сконцентриро-
вать слишком много власти в руках 
одной политической силы, не предо-
ставляя ей должного противовеса. «Не 
желаю участвовать в похоронах демо-
кратии»,— заявил 

”
Ъ“ глава фракции 

«Вперед, Италия» Ренато Брунетта. 
Оппозиционеры обратились к прези-
денту Серджо Маттарелле с просьбой 
не утверждать реформу, пригрозив в 
противном случае добиваться рефе-
рендума по вопросу ее отмены.

Итальянские эксперты сходятся во 
мнении, что реформа «не была согла-
сована демократическим путем». Об 
этом 

”
Ъ“, в частности, заявили исто-

рик Гвидо Гранци и политолог Джан-
франко Пасквино. Впрочем, в оценке 
сути изменений они расходятся: го-
сподин Гранци уверен, что «при ны-
нешних обстоятельствах в Италии это 
лучшая из возможных реформ», а вот 
господин Пасквино считает новый за-
кон «плохим, так как он уничтожает в 
стране оппозицию».

Елена Пушкарская, Рим

Стабильность Италии  
начинается с раскола
Маттео Ренци добился реформы избирательной системы,  
но его обвинили в «похоронах демократии»

В Польше вчера состоялись реша-
ющие теледебаты между канди-
датами в президенты — последние 
перед воскресным голосованием. 
От участия в теледуэли отказал-
ся главный претендент на победу, 
действующий президент Брони-
слав Коморовский. Учитывая, что 
глава государства и без того нака-
нуне выборов не будет сходить с 
телеэкранов благодаря памятным 
мероприятиям в честь победы над 
фашистской Германией, его глав-
ная задача накануне голосования 
— сохранить максимальный отрыв 
от конкурентов.

На состоявшиеся вчера поздно ве-
чером в студии телеканала TVP деба-
ты были приглашены все 11 канди-
датов в президенты Польши. Однако 
в итоге в студии присутствовали де-
сять политиков: действующий прези-
дент Бронислав Коморовский от уча-
стия в дебатах отказался. Вместо этого 
он предпочел солировать на коммер-
ческом телеканале Polsat, по которо-
му вечером практически одновремен-
но с теледебатами показали его интер-
вью. Как ранее заявил господин Ко-
моровский в эфире радио Jedynka, на 
участие в дебатах он согласится в слу-
чае, если будет второй тур. «Было бы 
странно, если бы меня атаковали сра-
зу десять других кандидатов»,— пояс-
нил президент. Второй тур голосова-
ния состоится, если в это воскресенье 
ни один из кандидатов не наберет бо-
лее 50% голосов.

У экспертов позиция действую-
щего главы государства не вызыва-
ет удивления: главная задача госпо-
дина Коморовского — сохранить 
максимальный отрыв от своих кон-
курентов. При этом росту популяр-
ности президента могут способство-
вать памятные мероприятия по слу-
чаю окончания Второй мировой вой-
ны на европейском континенте, ко-
торые будут проводиться в Гданьске 
7–8 мая. Как сообщили вчера в адми-
нистрации президента Коморовско-
го, свое участие в торжествах подтвер-
дили президенты Болгарии, Хорва-
тии, Кипра, Чехии, Эстонии, Литвы, 
Румынии, Украины и премьер Слова-
кии, а также генсек ООН Пан Ги Мун 
и председатель Европейского совета 
Дональд Туск. 

По данным опроса компании TNS, 
популярность Бронислава Коморов-
ского за полгода снизилась с 56% до 
39%, однако по-прежнему остается 
выше, чем у соперников. Вторым идет 
кандидат от ведущей оппозиционной 
партии «Право и справедливость» ев-

родепутат Анджей Дуда (26%). Со зна-
чительным отрывом за третье место 
борются известный музыкант и пе-
вец Павел Кукиз, бизнесмен и поли-
тик Януш Паликот, представитель 
левых сил Магдалена Огурек, а так-
же консерватор и евроскептик Януш 
Корвин-Микке.

Последние два кандидата активно 
выступают за диалог с Россией (см. 

”
Ъ“ 

от 30 марта). Так, господин Корвин-
Микке, чьи взгляды пользуются по-
пулярностью у молодежи, ранее при-
звал Киев возобновить переговоры 
с Москвой, а также заявил, что снай-
перы, стрелявшие на киевском Май-

дане, проходили обучение в Поль-
ше. Напомним, ранее резкую крити-
ку со стороны Москвы вызвали сло-
ва президента Коморовского, назвав-
шего предстоящий парад в Москве 
9 Мая «демонстрацией силы» и усмо-
тревшего в нем «символ нестабильно-
го и неспокойного мира». В то же вре-
мя вчера в ходе посещения Варминь-
ско-Мазурского воеводства, гранича-
щего с Калининградской областью, 
господин Коморовский неожиданно 
призвал местных жителей «там, где 
это возможно, сотрудничать с росси-
янами». «У нас с Россией длинная сов-
местная граница и много общих ин-
тересов, о которых необходимо пом-
нить»,— заявил он. И добавил: «Поль-
ша должна быть в рядах тех стран, ко-
торые стремятся к хорошим отноше-
ниям с Россией».

Галина Дудина

Президент Польши  
предпочел диалог дебатам
Бронислав Коморовский уклонился от дискуссии с конкурентами 
и призвал к сотрудничеству с Москвой

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В Ы Б И РА Л И  П Р Е З И Д Е Н Т О В  П О Л Ь Ш И

Первые всенародные президентские выборы прошли в Польше в два тура — 25 ноября 
и 9 декабря 1990 года. Явка составила 60,6% и 53,4% соответственно, баллотирова-
лись шесть кандидатов. Победителем стал лидер профсоюза «Солидарность» Лех Валенса, 
набравший во втором туре 74,25% голосов.
19 ноября 1995 года во втором туре очередных выборов победил лидер Социал-демокра-
тической партии Александр Квасьневский, получивший 51,7% голосов (на 3,4% больше, чем 
Лех Валенса). В выборах участвовали 13 кандидатов, явка составила 64,7% в первом туре 
и 68,23% во втором.
9 октября 2000 года, на следующих выборах, Александр Квасьневский был переизбран 
в первом туре. Он набрал 53,9% голосов избирателей при явке 61,12%. В выборах принимали 
участие 12 кандидатов.
23 октября 2005 года, во втором туре выборов, победу одержал один из лидеров кон-
сервативной партии «Право и справедливость» Лех Качиньский (54,04%). Всего участвова-
ли 12 кандидатов. Явка составила 49,74% в первом туре и 50,99% во втором.
4 июля 2010 года, во втором туре досрочных выборов, назначенных в связи с гибелью 
Леха Качиньского, победил представитель либерально-консервативной партии «Граждан-
ская платформа» Бронислав Коморовский (53,01%). Он опередил Ярослава Качиньского, 
брата и однопартийца погибшего президента, набравшего 46,99%. Всего участвовали 
десять кандидатов, явка составила 54,94% в первом туре и 55,31% во втором.

Анна Токарева

Д О С Ь Е К А Д Р О В А Я  Ч Е Х А РД А  В  П РА В И Т Е Л Ь С Т В А Х  И ТА Л И И

C начала 2000 года правительство в Италии сменялось семь раз. Дольше всего 
у власти продержались второе (2001–2005) и пришедшее ему на смену третье (2005–2006) 
правительства Сильвио Берлускони, которые с незначительными кадровыми изменениями 
проработали 1801 день. Быстрее всего сменился в феврале 2014 года кабинет министров 
Энрико Летты, проработавший ровно 300 дней.

За прошедшие 15 лет кабинеты министров страны в среднем работали 721 день 
(менее двух лет). Основными причинами отставок правительств были поражения правящих сил 
на очередных парламентских выборах и разногласия внутри действовавших коалиций. Право-
центристские коалиции во главе с Сильвио Берлускони за это время находились 
у власти в 1,6 раза дольше, чем левоцентристы.

Среди других стран ЕС за последние 15 лет чаще сменялись правительства только 
в Румынии (девять раз) и Чехии (восемь). По семь раз, помимо Италии, смены происходили 
в Болгарии, Латвии, Литве и Словении. Самые стабильные кабинеты министров — в Гер-
мании и Люксембурге, где за это время произошло лишь по одной смене правительства.

Евгения Чернышева, Евгений Козичев

Российско-китайская суперсерия
Владимир Путин и Си Цзиньпин будут в этом году встречаться много как никогда

Председатель КНР Си Цзиньпин 
начинает турне по бывшим совет-
ским республикам, ключевым со-
бытием которого станет визит 
в Россию и участие в торжествах 
по случаю 70-летия Победы. Пер-
вая в этом году встреча китайско-
го руководителя с президентом 
РФ Владимиром Путиным откроет 
беспрецедентную серию контак-
тов двух лидеров, которые толь-
ко в России в ближайшие месяцы 
встретятся трижды — в мае в Мо-
скве и в июле на саммитах БРИКС 
и ШОС в Уфе. По мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, продол-
жающийся кризис в отношениях 
с Западом подталкивает Москву 
к все более активным поискам гло-
бального противовеса и созданию 
«большой двойки» России и Китая.  
Впрочем, Пекин не противопо-
ставляет сближение с Москвой ак-
тивному развитию сотрудничест-
ва с Западом и не отказывается 
делить мировое лидерство с США.

Поездка председателя КНР Си 
Цзиньпина по постсоветскому про-
странству начнется в четверг с однод-
невного визита в Казахстан, который, 
как уже объявили в Пекине, станет 
«знаком политической поддержки» 
для переизбранного на новый срок 
президента Нурсултана Назарбаева. 
Из Астаны китайский лидер прибудет 
в Москву, где проведет три дня, после 
чего по приглашению президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко от-
правится с двухдневным государст-
венным визитом в Минск.

Турне Си Цзиньпина по бывшим 
советским республикам станет его 
самым продолжительным знаком-
ством с партнерами КНР из Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС). 
При этом ключевое событие поезд-
ки — визит в Москву. Председатель 
КНР фактически станет главным ино-
странным гостем на торжествах по 
случаю 70-летия Победы.

В ходе пребывания Си Цзиньпи-
на в Москве также пройдет первый 

в этом году российско-китайский 
саммит. По итогам переговоров Си 
Цзиньпина с Владимиром Путиным, 
как ожидается, будут подписаны де-
сятки документов, включая соглаше-
ния о сотрудничестве в области энер-
гетики, авиации, космоса, налогов и 
финансов и заявление об углублении 
стратегического партнерства Москвы 
и Пекина. Заметим, что пока остается 
не подписанным контракт между «Газ-
промом» и китайской CNPC о постав-
ках газа по так называемому западно-
му маршруту (газопровод «Алтай», в 
прошлом ноябре стороны подписа-
ли лишь рамочное соглашение). По-

мимо этого, как сообщили 
”
Ъ“ в Рос-

сийском фонде прямых инвестиций 
(РФПИ), фонд, а также его совместная 
с Китайской инвестиционной кор-
порацией структура — Российско-
китайский инвестиционный фонд 
(РКИФ) — готовятся подписать ряд но-
вых инвестсоглашений с китайскими 
партнерами (включая крупнейшие 
госбанки КНР) в секторе финансово-
инвестиционных услуг, на транспор-
те и сельском хозяйстве. Кроме того, 
на переговорах между руководством 
КНР и РФ будут обсуждаться перспек-
тивы сотрудничества в рамках строи-
тельства экономического пояса Шел-
кового пути и ЕАЭС.

«Сотрудничество и взаимодейст-
вие Китая и России необходимы для 
поддержания международного ба-
ланса сил и сохранения послевоенно-
го миропорядка»,— заявил в преддве-

рии визита Си Цзиньпина в Москву 
замглавы МИД КНР Чэн Гопин. Посол 
РФ в Пекине Андрей Денисов обратил 
внимание на то, что в этом году лиде-
ры двух стран встретятся «не менее 
пяти раз»: «Контакты высших руково-
дителей — это четкий индикатор со-
стояния политических отношений 
между странами». Впрочем, как ми-
нимум три раза главы государств бу-
дут встречаться на полях международ-
ных мероприятий.

«Мы наблюдаем попытки форми-
рования той самой 

”
большой двой-

ки“, о которой в прошлом десяти-
летии говорили некоторые амери-
канские политологи. Они ошиблись 
только в одном — партнером Пеки-
на по G2 становится не Вашингтон, 
а Москва»,— заявил 

”
Ъ“ главный на-

учный сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Александр Лома-

нов. Эксперт отметил: Москва «пре-
красно понимает, что ее некогда бед-
ный и отсталый сосед через десять 
лет станет крупнейшей экономикой 
планеты». Кроме того, как считает го-
сподин Ломанов, «принципиальное 
нежелание КНР создавать с кем-либо 
военные альянсы избавляет Москву 
от страха перед появлением на вос-
точных рубежах России второго из-
дания блока НАТО, но под управле-
нием Пекина».

Что касается 70-летия Победы, то 
присутствие на параде в Москве Си 
Цзиньпина станет свидетельством 
того, что две страны не намерены 
смешивать историческую память с 
текущими проблемами мировой по-
литики. «Более того, Китай также за-
интересован в том, чтобы заручить-
ся поддержкой России в создании та-
кой трактовки истории Второй ми-
ровой войны, в которой заслуги за-
падных союзников во главе с США 
не перечеркивают многомиллион-
ные жертвы китайского народа»,— 
считает господин Ломанов.

О том, какие дивиденды дает ки-
тайскому руководству сотрудничест-
во с Москвой, более подробно расска-
зал 

”
Ъ“ профессор РУДН, автор кни-

ги «Си Цзиньпин: по ступеням китай-
ской мечты» Юрий Тавровский. «С 
именем Си Цзиньпина связана дол-
госрочная стратегия 

”
Китайская меч-

та о великом возрождении китайской 
нации“, в реализации которой Пекин 
сегодня отводит все более заметную 
роль России. Речь идет о таких мас-
штабных инициативах, как созда-
ние 

”
Экономического пояса Велико-

го шелкового пути“ и 
”
Морского шел-

кового пути“, а также глобальной фи-
нансовой системы на основе юаня»,— 
разъяснил Юрий Тавровский.

Впрочем, столь радужные прогно-
зы не разделяет ведущий научный со-
трудник ИМЭМО РАН Георгий Кунад-
зе. По его мнению, «прагматичные 
китайцы, конечно, понимают, как ва-
жен для России приезд в Москву их 
лидера и, вероятно, рассчитывают 

на какую-то ответную «любезность» с 
российской стороны». Что же касает-
ся проектов вроде «Великого шелко-
вого пути», то они, как считает собе-
седник 

”
Ъ“, «свидетельствуют скорее 

о том, что Китай рассматривает Рос-
сию как транзитную страну, то есть 
примерно так, как сама Россия — Бе-
лоруссию или Украину». Идея созда-
ния альтернативной финансовой си-
стемы на основе юаня и подавно уто-
пична, считает эксперт. «Добрые от-
ношения с Китаем — императив рос-
сийской политики, но без нормаль-
ных отношений с Европой, США и 
Японией они могут лишь усугубить 
ее нынешний дисбаланс»,— подчерк-
нул Георгий Кунадзе. 

Несмотря на сегодняшние попыт-
ки Москвы представить продолжаю-
щееся сближение с Пекином как при-
знак нарождающегося нового альян-
са и глобальный противовес Западу, 
китайское руководство тщательно из-
бегает того, чтобы безоговорочно со-
лидаризироваться с Москвой в ее кон-
фликте с США и ЕС. Не случайно Пе-
кин ни разу открыто не поддержал 
Москву в украинском кризисе. При 
этом после прихода к власти в марте 
2013 года Си Цзиньпин продолжает 
беспрецедентную дипломатическую 
активность на западном направле-
нии, побывав с визитами в США и За-
падной Европе. В феврале было объ-
явлено, что в этом году председатель 
Си совершит в США очередной госу-
дарственный визит.

Главная цель Пекина — построить 
такие отношения с Западом, в кото-
рых не будет места былым конфлик-
там, санкциям, традиционным спо-
рам по проблемам демократии и прав 
человека. По версии нынешнего ки-
тайского руководства, это позволит 
устранить внешние препятствия на 
пути реализации ключевой внутрен-
ней задачи — воплощения в жизнь 
детища Си Цзиньпина, долгосрочной 
стратегии «Китайская мечта».

Сергей Строкань,  
Татьяна Едовина

Президент Польши Бронислав 
Коморовский предупредил 
о российской угрозе, но заявил  
о желании наладить диалог 
с Москвой  ФОТО AP

Знаков политической под-
держки от председателя КНР 
Си Цзиньпина ждут не только 
в Казахстане, но и в Москве   
ФОТО REUTERS

Успешное согласование изби-
рательной реформы премьеру 
Маттео Ренци омрачает раскол 
в рядах однопартийцев  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19531,63 (+11,62)
РТС 1072,93 (+43,62)
FTSE 100 6927,58 (–58,37)

DAX 30 11327,68 (–292,17)
DJIA** 17989,62 (–80,78)
NASDAQ Composite** 4954,676 (–62,252)

**01.05.15.    **На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.05.15
Австралийский доллар 40,7434
Английский фунт 78,2934
Белорусский рубль** 35,8928
Датская крона* 76,7743

Доллар США 51,7574
Евро 57,4093
Индийская рупия*** 81,5784
Казахский тенге*** 27,8580

Канадский доллар 42,6936
Китайский юань* 83,3963
Норвежская крона* 67,5525
СДР 72,4526

Сингапурский доллар 38,7000
Новая турецкая лира 19,0439
Украинская гривна* 24,2423
Шведская крона* 61,5120

Швейцарский франк 55,0026
Японская иена*** 43,0290
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Юрий Барсуков

Газопровод Nabucco готовится опро-
вергнуть тезис о том, что история не 
повторяется. Прошло ровно шесть лет 
с тех пор, как Турция, Австрия, Венг-
рия, Болгария и Румыния подписали 
соглашение о строительстве этой тру-
бы, но уже тогда речь шла об «урезан-
ном» варианте, поскольку Иран нахо-
дился под западными санкциями и 
поставщиками газа в ЕС могли стать 
только Азербайджан и Туркмения. 
Спустя два-три года проект тихо скон-
чался, проиграв конкуренцию «Юж-
ному потоку» «Газпрома», а азербайд-
жанский газ по системе TANAP-TAP 
решено было направить на юг Ита-
лии, где конкуренция с российским 
газом будет минимальной. Теперь на 
фоне украинского кризиса ЕС, пере-
бирая старые варианты, готовится 
воскресить Nabucco: 1 мая в Ашхаба-
де замглавы Еврокомиссии Марош 
Шефчович договорился с Ашхабадом, 

Баку и Анкарой организовать новые 
поставки газа в ЕС уже к 2020 году.

Это снова запускает гонку за пра-
во закрепить за собой потребителей 
юго-востока ЕС: задача Брюсселя в 
том, чтобы Nabucco-2 привел газ на 
границу Греции и Турции быстрее, 
чем «Турецкий поток». Выбор Туркме-
нии в качестве поставщика логичен: 
в стране есть свободные мощности по 
добыче газа, и только Каспийское мо-
ре отделяет ее от уже строящегося га-
зопровода TANAP. Но статус Каспия 
не определен, и против строительст-
ва Транскаспийского газопровода вы-
ступает не только Россия, но и Иран. 
Тегеран, в свою очередь, хочет проло-
жить газопровод из Туркмении в Тур-
цию через свою территорию, а в буду-
щем и поставлять в ЕС свой газ. Хотя 
ЕС готовится вести переговоры с Ира-
ном по этому вопросу после снятия 
со страны санкций, едва ли этот вари-
ант является желательным для Брюс-
селя, который хотел бы видеть в каче-
стве транзитных стран государства, 
лояльные к США. По-прежнему не яс-
но, как быстро снимут санкции и ка-
кие западные компании осмелятся 
вложить деньги в долгосрочный про-
ект в Иране.

Таким образом, поставки из При-
каспийского региона, который мог 
бы стать для ЕС реальной альтернати-
вой газу из России, в обозримом буду-
щем связаны с труднопреодолимы-
ми препятствиями. Это понимают и 
в Европе — Австрия и Венгрия, преж-
ние сторонники Nabucco, поддержи-
вают «Турецкий поток». Но стратеги-
чески позиция «Газпрома» весьма уяз-
вима: в случае успеха «Турецкого по-
тока» компания, приложив огром-
ные усилия, лишь сохранит за собой 
рынок Юго-Восточной Европы, кото-
рый она и так контролирует. Неуда-
ча, напротив, приведет к падению до-
ли на рынке и обессмыслит уже сде-
ланные многомиллиардные инвести-
ции в расширение российских газо-
проводов, не говоря уже о геополити-
ческих потерях. А Туркмения станет 
первым игроком, который сможет 
поставлять газ одновременно в ЕС и в 
Китай, и слова Алексея Миллера о ев-
разийской стратегии «Газпрома» ста-
нут горькой иронией.

вчера

«ГАЗПРОМ»

требует от «Нафтогаза Укра-
ины» в Стокгольмском ар-
битраже в общей сложности 
$23,8   млрд, говорится в некон-
солидированной отчетности «На-
фтогаза» за 2014 год. По докумен-
ту, в июне 2014 года «Газпром» 
выдвинул иск на $4,5   млрд за не-
оплаченный газ, в ноябре — еще 
на $0,84   млрд за поставку газа в ию-
не. «Нафтогаз» в ноябре—декабре 
заплатил $3,1   млрд за поставлен-
ный газ и считает эту сумму полной 
оплатой по обязательствам. Кро-
ме того, 19 ноября «Газпром» подал 
еще один иск на $18,5   млрд по пла-
тежам в 2012–2013 годах в рамках 
условия take-or-pay. 1 мая премьер 
Украины Арсений Яценюк заявил, 
что сумма требований «Нафтогаза 
Украины» к «Газпрому» в Стокголь-
ме составляет около $16   млрд (по 
переплате за газ — более $6   млрд, 
по контракту на транзит газа — свы-
ше $10   млрд). «Интерфакс»

«МЕГАФОН»

продал в своей розничной 
сети 155,7 тыс. смартфонов 
Apple, следует из отчета операто-
ра за 2014 год. «МегаФон» и «дочка» 
корпорации Apple ООО «Эппл Рус» 
в январе минувшего года подписа-
ли трехлетний контракт на дистри-
буцию различных моделей iPhone. 
До конца 2016 года оператор обя-
зался закупить для последующей 
продажи 750 тыс. iPhone и вло-
жить в маркетинг продукта около 
1   млрд руб. Владислав Новый 

LAMODA,

онлайн-ритейлер, входящий 
в Global Fashion Group (GFG), 
по итогам 2014 года нарастил 
выручку на 84%, до 9,5   млрд 
руб., говорится в сообщении акци-
онера GFG шведского инвестфон-
да Kinnevik. Увеличение показате-
ля связывается с ростом активных 
покупателей, частоты и количества 
покупок. Маржинальность Lamoda 
поднялась на 1,2 п. п., до 40,8%. 
При этом вырос и операционный 
убыток интернет-магазина с 2   млрд 
руб. в 2013 году до 2,4   млрд руб. 
в 2014 году. Владислав Новый

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

раскрыла данные о динами-
ке торгов драгметаллами 
в апреле. Объем торгов золотом 
и серебром на рынке драгоценных 
металлов Московской биржи вы-
рос в 10,9 раза по сравнению с ана-
логичным показателем годом ра-
нее, составив 6,05   млрд руб. В ходе 
торгов было реализовано около 3 т 
золота. В апреле 2015 года к рын-
ку подключился Альфа-банк, участ-
никами рынка драгметаллов в на-
стоящее время являются 43 банка 
и 9 инвестиционных компаний. Пер-
вые в России поставочные бирже-
вые торги золотом и серебром на-
чались на бирже в октябре 2013 го-
да. Поставка по результатам тор-
гов осуществляется на обезличен-
ные металлические счета участ-
ников, открытые в Националь-
ном клиринговом центре (выступа-
ет в роли центрального контраген-
та, клиринговой и расчетной орга-
низации), который также соверша-
ет операции приема-выдачи слит-
ков. Общий объем торгов на рын-
ке драгоценных металлов Москов-
ской биржи в 2014 году составил 
16,4   млрд руб. Итоги апреля на дру-
гих рынках биржа подведет позже. 
 Отдел  финансов

ОАО РЖД

отчиталось о снижении 
 погрузки в апреле на 2%, 
до 99,8 млн тонн. Ранее мо-
нополия прогнозировала сни-
жение по итогам апреля на 1,5%, 
но в конце апреля первый вице-
президент ОАО РЖД Вадим Мо-
розов уже говорил о падении 
на 2,7%. Погрузка за январь—
апрель составила 391,8 млн тонн, 
что на 1% меньше, чем за анало-
гичный период 2014 года. ТАСС

правила  
игры

Начинается новая гонка 
за потребителей 
 юго-востока ЕС:  
задача Брюсселя в том, 
чтобы возрожденный 
Nabucco привел газ 
на границу Греции 
и Турции быстрее, 
чем «Турецкий поток»

Как стало известно 
”
Ъ“, 

ОАО РЖД уже начало рас-
чет господдержки, ко-
торую хочет получить 
в 2016 году. По данным 
источников 

”
Ъ“, чтобы 

закрыть бюджетный 
дефицит, монополии 
может потребоваться 
до 70–75   млрд руб., и это 
помимо ежегодных суб-
сидий на электрички 
и поезда дальнего следо-
вания. Дефицит бюджета 
может быть связан с ожи-
дающимся падением по-
грузки (до 2% в этом году) 
и ростом тарифов ниже 
уровня инфляции.

О том, что ОАО РЖД может 
потребоваться 70–75 млрд 
руб. на сбалансированность 
бюджета в 2016 году, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники в прави-
тельстве и на рынке. По сло-
вам одного из них, офици-
альных обращений от моно-
полии в Белый дом еще не 
было, но есть предваритель-
ные расчеты, в которых и за-
фиксирована эта сумма. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ замеча-

ет, что в ОАО РЖД обсужда-
ются различные варианты 
развития событий и 70 млрд 
руб.— худший из них. Еще 
один источник 

”
Ъ“ говорит, 

что глава ОАО РЖД Влади-
мир Якунин уже затрагивал 
эту тему в разговоре «с кем-
то из первых лиц» государ-
ства. В ОАО РЖД и аппарате 
профильного вице-премьера 
Аркадия Дворковича от ком-
ментариев отказались, пред-
ставитель Дмитрия Медве-
дева переадресовала вопрос 

”
Ъ“ к господину Дворковичу. 

В пресс-службе президента 
РФ заявили 

”
Ъ“, что послед-

няя встреча Владимира Пу-
тина с Владимиром Якуни-
ным «была давно», и отказа-
лись уточнять дату и содер-
жание их беседы.

В 2014 году ОАО РЖД уже 
было в подобной ситуации: 
тогда господин Якунин обра-
тился напрямую к президен-
ту с просьбой индексировать 
железнодорожный тариф на 
2015 год на 10% вместо 6% 
(уровень инфляции) и выде-
лить еще 45 млрд руб. Иначе 
ОАО РЖД грозило закончить 
год с убытком в 100 млрд 
руб., объясняя это падением 
погрузки (на 0,8%, до 1,23 мл-
рд тонн) и заморозкой тари-

фов в 2014 году. В итоге ОАО 
РЖД добилось дополнитель-
ного роста тарифов и получи-
ла прямые вливания из бюд-
жета, хотя и меньше — 30 мл-
рд руб. Кроме того, госкомпа-
ния получила 23 млрд руб. 
компенсации на пассажир-
ские перевозки дальнего 
следования и 27 млрд руб.— 
на пригородный транспорт. 
На 100 млрд руб. через ВТБ 
должны быть выкуплены об-
лигации монополии, но по-
ка до ОАО РЖД дошли толь-
ко 30 млрд руб. из них. В 2014 
году убыток ОАО РЖД по 
МСФО — 99,3 млрд руб.

2015 год может стать для 
ОАО РЖД еще более слож-
ным. В 2013 году правитель-
ство утвердило индексацию 

тарифов монополий в 2015–
2018 годах на уровне инфля-
ции предыдущего года, но 
из-за резкого роста инфля-
ции темпы повышения тари-
фов на следующий год, види-
мо, не пересмотрят. По про-
гнозу социально-экономи-
ческого развития Минэко-
номики, в 2015 году инфля-
ция составит 11,6%, а желез-
нодорожный тариф в 2016 
году предлагается повысить 
только на 7,5%. В начале апре-
ля Владимир Якунин зая-
вил, что считает справедли-
вым рост тарифов в 2016 го-
ду не ниже фактической ин-
фляции. Но высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в ОАО 

РЖД признается, что «до-
биться этого практически не-

возможно, правительство на 
это не пойдет». При этом ОАО 
РЖД третий год подряд ожи-
дает снижения погрузки: по 
данным 

”
Ъ“, в 2015 году паде-

ние может составить 1,7–2%. 
Один из источников 

”
Ъ“ счи-

тает, что Белый дом традици-
онно «войдет в положение» 
ОАО РЖД — но не исключа-
ет, что могут быть сложности 
с советом потребителей при 
правительственной комис-
сии по транспорту: там недо-
вольны результатами работы 
ОАО РЖД с поставщиками и 
пока не одобрили план мо-
нополии по повышению до-
ходности и сокращению из-
держек. Другой собеседник 

”
Ъ“ допускает, что вопрос о 

выделении господдержки 
ОАО РЖД будет решаться «на 
более высоком уровне».

Глава агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурми-
стров называет намерение 
ОАО РЖД получить в 2016 го-
ду большую поддержку, чем в 
этом, «очевидным»: его дохо-
ды зависят в первую очередь 
от грузооборота, который со-
кратится. Кроме того, отме-
чает аналитик, ОАО РЖД ис-
черпало возможность роста 
доходов за счет «тарифного 
коридора», поскольку в 2015 
году уже повысило ставки по 
большинству экспортных 
грузов на максимум — 13,4%, 
а на внутреннем рынке по-
вышать тариф сложно: стаг-
нация в промышленности и 
рост транспортной составля-
ющей могут привести к отто-
ку грузов с железной дороги.

Юлия Галлямова

При общем сокращении роз-
ничного кредитования в пер-
вом квартале ипотека и особен-
но кредитные карты оказались 
в плюсе. Однако весь рост в сег-
менте кредитных карт обеспечи-
ли Сбербанк и ВТБ 24. Госбанки 
минимизируют риски, наращи-
вая выдачу карточных кредитов 
уже существующим клиентам, 
у коммерческих банков таких 
возможностей сейчас нет.

Из всех сегментов розничного кре-
дитования в первом квартале поло-
жительную динамику показали толь-
ко кредитные карты (объем задолжен-
ности по ним вырос за три месяца на 

1,17%) и ипотека (+0,63%), свидетель-
ствуют данные исследования Frank 
Research Group (FRG). Задолженность 
по остальным видам кредитов физ-
лицам сократилась: в автокредито-
вании — на 8,7%, в сегменте креди-
тов наличными — на 6,3%, в POS-кре-
дитовании (кредитование в торговых 
сетях) — на 14,5%. По данным FRG, со-
вокупный объем розничных креди-
тов сократился за квартал на 3,4% (что 
совпадает с данными ЦБ), до 11,478 тр-
лн руб. В 2014 году в целом розничное 
кредитование за первый квартал вы-
росло на 2,9%, отрицательная дина-
мика наблюдалась лишь в сегменте 
POS- (–6,7%) и автокредитов (–0,83%).

Спад розничного кредитования 
в текущем году объясняется, с од-
ной стороны, ужесточением кредит-
ной политики банков из-за высоко-
го уровня закредитованности гра-
ждан, а с другой — падением спро-
са на кредиты из-за роста ставок. На 
этом фоне почти двукратное опере-
жение темпов роста в рискованном 
сегменте кредитных карт по сравне-
нию с надежной ипотекой выглядит 
неожиданно. Впрочем, детальный 
анализ показывает, что если в ипо-
теке динамика характерна для все-
го рынка, то в кредитках весь рост 
обеспечили два игрока — Сбербанк 
и ВТБ 24. Так, если за квартал объ-

ем суммарной задолженности по 
кредитным картам увеличился на 
16 млрд руб. (1,17%), то у Сбербанка 
чистый прирост кредитного карточ-
ного портфеля, по данным FRG, со-
ставил 19 млрд руб. (4,67%), у ВТБ 24 
— 4,9 млрд руб. (4,7%) за квартал. 
Остальные игроки из топ-10 пока-
зали отсутствие роста или сокраще-
ние задолженности по кредиткам. В 
остальных сегментах необеспечен-
ного кредитования (кредиты налич-
ными и POS) Сбербанк и ВТБ 24, как 
и весь рынок, показали отрицатель-
ную динамику.

деловые новости  — с8

Госбанки тряхнули базой
Кредитные карты выросли за счет проверенных клиентов

«Роснефть», последовательно 
выступавшая против публика-
ции данных о доходах топ-ме-
неджеров, все же решила рас-
крыть стандарт начисления 
выплат. Выяснилось, что пре-
зидент компании Игорь Сечин 
только за счет зарплаты и бо-
нусов и без учета дополнитель-
ных выплат может получить 
в год до 600 млн руб. Хотя прави-
тельство и перестало требовать 
от компаний с госучастием пу-
бликации доходов руководите-
лей, «Роснефть», по данным 

”
Ъ“, 

решила раскрыть методику по-
сле того, как Владимир Путин 
на прямой линии рекомендо-
вал топ-менеджерам объявлять 
о своих доходах. Но большин-
ство других госкомпаний пока 
к президенту страны не прислу-
шались.

Вчера «Роснефть» раскрыла меха-
низм начисления зарплат и бонусов 
своим топ-менеджерам, в том числе 
президенту компании Игорю Сечи-
ну, контракт с которым перезаклю-
чен еще на пять лет. Был опублико-
ван «Стандарт о выплатах и компен-
сациях топ-менеджерам», одобрен-
ный советом директоров «Роснеф-

ти» в конце апреля. По этому доку-
менту должностной оклад прези-
дента «Роснефти» составляет 15–
20 млн руб. в месяц, то есть за год — 
до 240 млн руб. Первый вице-прези-
дент Эрик Лирон получает 30–50% от 
зарплаты президента, другие вице-
президенты — 20–40%.

Но глава «Роснефти» еще имеет 
право на годовую премию в размере 
150% от зарплаты, для остальных топ-
менеджеров премия составляет 140% 
оклада. Таким образом, доход Игоря 
Сечина от работы на должности пре-
зидента может составлять до 600 млн 
руб. Но и это не потолок: топ-менед-
жеры могут получить дополнитель-
ные выплаты за участие в правле-
нии (в нем 13 человек, премия — 5% 
от оклада президента), за работу с го-
стайной, на возмещение представи-
тельских и командировочных расхо-
дов, затрат на аренду жилья и обуче-
ние детей. Сам господин Сечин го-
ворил, что большую часть зарплаты 
тратит на акции «Роснефти» (сейчас 
владеет 0,1273%, такой пакет на Мос-
ковской бирже стоит 3,53 млрд руб.). 
За 2014 год члены правления компа-
нии всего получили 2,8 млрд руб.

Противостояние госкомпаний 
и правительства по поводу публи-

кации данных о доходах в СМИ тя-
нулось больше года, но в марте Бе-
лый дом прекратил борьбу: Дмит-
рий Медведев подписал постанов-
ление, по которому руководите-
ли 23 подконтрольных государству 
компаний и члены их семей не обя-
заны раскрывать доходы публич-
но. Они должны лишь предостав-
лять информацию в правительство 
(см. 

”
Ъ“ от 31 марта). Для господина 

Сечина тема зарплаты уже давно бы-
ла острой: так, когда Forbes оценил 
ее по итогам 2012 года в $50 млн, гла-
ва «Роснефти» подал в суд, который 
обязал опровергнуть эту информа-
цию (точные данные не были при-
ведены). Госкомпания решила рас-
крыть зарплату Игоря Сечина по-
сле выступления Владимира Пути-
на 16 апреля на прямой линии, го-
ворят источники 

”
Ъ“. «Если вы спро-

сите мое мнение, то я бы настойчи-
во рекомендовал руководителям на-
ших компаний предъявить свои до-
ходы»,— сказал тогда президент.

Обязанностью публиковать дан-
ные о доходах были недовольны и 
другие топ-менеджеры госкомпа-
ний. Так, глава ОАО РЖД Владимир 
Якунин в январе называл это «не-
правомерным вмешательством в 

личную жизнь» и даже грозил уволь-
нением, если правительство будет 
настаивать. По данным 

”
Ъ“, его по-

зиция не изменилась. Как говори-
ли источники 

”
Ъ“, против был так-

же предправления «Газпрома» Алек-
сей Миллер и глава ВТБ Андрей Ко-
стин. Доходы господина Миллера 
«Газпром» по-прежнему не раскры-
вает. Но, к примеру, «Интер РАО», где 
Игорь Сечин возглавляет совет ди-
ректоров, раскрыла все доходы гла-
вы компании Бориса Ковальчука в 
2014 году — 137,7 млн руб.

Среди руководителей компа-
ний—конкурентов «Роснефти» до-
ходы выше у глав ExxonMobil Рек-
са Тиллерсона ($28 млн за 2013 год) 
и ВР Боба Дадли (£13,1 млн). Россий-
ской госкомпании давно стоило опу-
бликовать данные о доходах топ-ме-
неджеров, это международная пра-
ктика для лидеров отрасли, считает 
глава совета директоров TopContact 
Артур Шамилов. Из-за девальвации 
рубля доход главы «Роснефти» стал 
меньше, чем у конкурентов, сопо-
ставимых по масштабу бизнеса, и 
это «адекватно рынку», считает го-
сподин Шамилов.

Кирилл Мельников, 
Анастасия Фомичева

Вопрос, не стоивший выеденного рубля
«Роснефть» раскрыла стандарт расчета доходов своего президента
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Аппетит приходит во время езды
В 2016 году ОАО РЖД опять понадобится бюджетная помощь
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Взыскание в рамках суб
сидиарной ответственности 
12 млрд руб. с бывших топ 
менеджеров и эксвладельца 
Инкасбанка Александра Гитель
сона затягивается. После того 
как Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) выиграло это 
 дело в двух инстанциях, арби
тражный суд третьей напра
вил его на новое рассмотрение. 
К господину Гительсону заяв
лено так много разных требо
ваний в рамках уголовного 
и арбитражного производств, 
что это может затруднить 
 взыскание.

Вчера Федеральный арбитраж-
ный суд Северо-Западного округа 
отменил решения нижестоящих 
инстанций, взыскавших по иску 
АСВ с бывших руководителей и вла-
дельца Инкасбанка около 12 млрд 
руб. Владельцем Инкасбанка (ли-
цензия отозвана в феврале 2009 го-
да), а также главой совета его дирек-
торов был Александр Гительсон, по-
лучивший широкую известность 
благодаря краху также принадле-
жавшего ему банка ВЕФК. Лично с 
него АСВ в субсидиарном порядке 
планировало взыскать 5 млрд руб., 
еще около 7 млрд руб. должны были 
уплатить бывший председатель 
правления Инкасбанка Татьяна Ле-
бедева и ее заместитель Людмила 
Саморукова.

Несколько лет назад АСВ обрати-
лось с иском в Арбитражный суд Пе-
тербурга и Ленобласти о привлече-
нии к субсидиарной ответственно-
сти топ-менеджеров Инкасбанка. По-
водом стало выявление агентством 
сделок и операций, которые причи-
нили Инкасбанку ущерб и привели 

его к банкротству. В частности, по 
мнению АСВ, были выданы невоз-
вратные кредиты компаниям, под-
контрольным господину Гительсону, 
и были совершены межбанковские 
платежи по подложным SWIFT-сооб-
щениям. Летом 2014 года арбитраж 
удовлетворил заявление агентства, 
поставив рекорд по привлечению 

руководителей и собственников к 
имущественной ответственности. 
Однако данное решение ответчики 
пытались обжаловать, в итоге дойдя 
до Федерального арбитражного суда 
Северо-Западного округа. И 5 мая 
этот суд отменил решение судов пер-
вой и апелляционной инстанций и 
направил дело на новое рассмотре-
ние в Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти.

Мотивировочная часть решения 
еще не оглашена. Однако можно 
предположить, что свою роль сыгра-
ло обилие дел, в которых фигуриру-
ет Александр Гительсон. В результате 
одни и те же долги могут быть заяв-
лены к взысканию дважды. Так, на-

пример, в решении Арбитражного 
суда Петербурга и Ленобласти о суб-
сидиарной ответственности руко-
водства Инкасбанка учтена сумма 
долга перед Ленобластью. А в марте 
этого года в рамках уголовного дела 
Александра Гительсона, приговорен-
ного за мошенничество к трем годам 
колонии, Василеостровский райсуд 
признал за правительством Ленобла-
сти право на взыскание с финанси-
ста почти 1,5 млрд руб.

При новом разбирательстве от-
ветчики намерены представить ряд 
доказательств из уголовного дела 
Александра Гительсона и оспорить 
размер взысканий, заявленный АСВ, 
заявил представитель бывшего фи-
нансиста адвокат Валентин Варкен-
тин. На этот раз во время судебного 
разбирательства на первой инстан-
ции представители финансиста на-
мерены оспорить размер субсидиар-
ной ответственности, заявленный 
АСВ. В частности, планируется пред-
ставление материалов из уголовного 
дела Александра Гительсона, по ко-
торому на момент рассмотрения 
иска АСВ в Арбитражном суде Петер-
бурга и Ленобласти еще не было вы-
несено приговора. «Если бы мы 
представили наши доказательства в 
арбитраж раньше, чем в уголовном 
процессе, то могли нанести ущерб 
позиции Александра Гительсона. Мы 
предлагали приостановить рассмо-
трение арбитражного дела, но суд с 
нами не согласился»,— объяснил го-
сподин Варкентин.

В АСВ не комментируют решение 
суда до появления его мотивировоч-
ной части.

Дмитрий Маракулин,  
СанктПетербург;  
Елена Ковалева

Ненаглядный иск
Дело АСВ против руководства Инкасбанка 
направлено на новое рассмотрение

контекст  

БанКи

Fitch Ratings оценило  
готовность банков  
к отмене послаблений ЦБ

По мнению агентства, из 100 крупнейших рос-
сийских банков только пять могли бы столкнуть-
ся с трудностями при соблюдении требований 
ЦБ к достаточности капитала в случае, если бы 
разрешение учитывать стоимость валютных ак-
тивов по льготному курсу на 1 октября 2014 го-
да было отменено уже сегодня. В частности, 
с проблемами могли бы столкнуться банки 
«Русский стандарт», «Югра», Уральский банк 
реконструкции и развития (УБРиР), Пробизнес-
банк и Банк Москвы. При этом четыре послед-
них банка Fitch не рейтингует, поэтому предпо-
ложение о возможном нарушении нормативов 
в агентстве строят «исходя из допущения об ис-
пользовании послаблений по валютному кур-
су». В банках «Русский стандарт», «Югра» и Бан-
ке Москвы с предположением Fitch не согласи-
лись. В Пробизнесбанке от комментариев отка-
зались. В УБРиР не ответили на запрос ”Ъ“. На-

помним, срок действия регулятивных послабле-
ний, введенных Банком России, истекает 1 ию-
ля 2015 года. «Интерфакс»

АСВ подсчитало  
выплаты вкладчикам

Страховое возмещение по вкладам в январе—
марте 2015 года получили 63,9 тыс. граждан 
90 российских банков на общую сумму 
25,8 млрд руб., следует из отчета Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ). «В первом квар-
тале 2015 года обеспечивалась возможность 
получения страхового возмещения вкладчи-
кам 162 банков (из них 71 банк зарегистриро-
ван в Московском регионе), в том числе тех, 
страховые случаи в которых наступили в пре-
дыдущие годы»,— поясняется в отчете. При 
этом в отчетном квартале произошло пять 
страховых случаев с объемом страховой от-
ветственности АСВ в размере 20,8 млрд руб. 
перед 122,1 тыс. вкладчиков. «Прайм»

«Петрокоммерц»  
сократил убыток  
по МСФО

Банк «Петрокоммерц» в 2014 году сократил 
убыток по МСФО в 1,6 раза по сравнению 
с 2013 годом, до 5,9 млрд руб. Как и годом ра-
нее, чистые процентные доходы банка «съели» 

резервы под обесценение кредитного портфе-
ля, составившие 10,6 млрд руб. (12,5 млрд руб. 
в 2013 году). Кроме того, в 2014 году «Петро-
коммерц» заработал 5,6 млрд руб. на операци-
ях с производными финансовыми инструмен-
тами. Расходы от переоценки иностранной ва-
люты составили 2,9 млрд руб. Кредитный пор-
тфель банка в 2014 году почти не изменился 
и составил 152,5 млрд руб. против 152,9 млрд 
руб. годом ранее. «Интерфакс»

ХКФ-банк выкупит  
евробонды на $214 млн

ХКФ-банк выкупит субординированные евро-
облигации на $214 млн с погашением в 2020 
году, говорится в сообщении банка на Лон-
донской фондовой бирже. Бумаги на такую 
сумму держатели предъявили к выкупу после 
того, как 20 апреля банк объявил оферту на 
приобретение евробондов этого выпуска объ-
емом $500 млн. Еврооблигации будут выку-
плены по цене 95% номинала. Ориентировоч-
ная дата расчетов по сделке — 6 мая. Менед-
жерами сделки выступают HSBC и PPF Banka. 
Агентом тендера — лондонское подразделе-
ние Deutsche Bank. ХКФ-банк ранее сообщал, 
что у него уже находятся еврооблигации этого 
выпуска на сумму $56,61 млн. Таким образом, 
после выкупа в обращении останутся евро-
бонды банка с погашением в 2020 году на 
сумму $229,4 млн. «Интерфакс»

цитата

Я никогда не предпринимал ни 
одного действия, направленного 
против государства и общества, 
а действовал в их интересах
— Александр Гительсон,
экс-глава банка ВЕФК,  
19 марта 2015 года

При этом направление операций 
в НСПК из торговых точек, обслужи-
ваемых Генбанком, осуществляет 
российская компания, а не Росбанк, 
как на остальной части России, до-
бавляет он. Впоследствии на процес-
синг этой компании будут переведе-
ны и банкоматы Генбанка, таким 
образом, держатели карт сторонних 
банков, по идее, смогут снимать в 
них наличные.

По той же схеме, по сведениям 

”
Ъ“,  реализован прием карт 

MasterCard и части карт Visa, обработ-
ка которых уже передана в НСПК, и в 
санкционном РНКБ, обладающем са-
мой большой банкоматной сетью на 
полуострове (677 банкоматов). В его 
случае схема приема карт оказалась 
сложнее, чем с другими российски-
ми банками, поскольку он не только 
находится под жесткими санкциями 
США, но и не был подключен к МПС 
напрямую (в отличие от банка «Рос-
сия»). А оказывающий ему спонсор-
ские услуги Банк Москвы был вынуж-
ден отказать ему в них. В РНКБ прием 
карт в Крыму не комментируют, хотя 
«Интерфакс» в конце апреля сообщал 
о появлении такой возможности. 

Кроме того, по сведениям 
”
Ъ“, прием 

карт в Крыму через НСПК начал осу-
ществлять и банк «Россия», однако в 
банке по этому вопросу от коммента-
риев также воздерживаются.

Впрочем, внедренная Генбанком 
схема небезупречна и создает риски 
как для самих банков-эквайеров, не 
подпавших под санкции, так и для 
банков—эмитентов карт, отмечают 
эксперты. «Когда в терминал попада-
ет чиповая карта, для считывания ин-
формации с нее используются специ-
альные ключи, предоставленные 
банку-эквайеру самой платежной си-
стемой,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке.— Если банк, буду-
чи эквайером другой платежной сис-
темы, в данном случае НСПК, пользу-
ется этими ключами, он нарушает ус-
ловия договора с МПС, и в теории 
МПС может применить к нему санк-
ции, прекратив его членство в своей 
системе — тогда банк вообще не смо-
жет выпускать ее карты даже на 
оставшейся части РФ». Впрочем, рас-
шифровку информации можно пере-
ложить на банк-эмитент, но в этом 
случае у МПС могут возникнуть во-
просы уже к эмитенту. В такой ситуа-
ции ряд банков-эмитентов во избе-
жание подобного риска могут просто 

заблокировать возможность приема 
выпущенных ими карт в Крыму, что 
некоторые из них уже сделали, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“, отказавшись на-

звать конкретных игроков. В Генбан-
ке такой риск признают и подчерки-
вают, что каждый российский банк 
будет сам решать вопрос о том, рабо-
тать ли ему в Крыму.

По мнению независимого экспер-
та на платежном рынке Дмитрия 
Вишнякова, с точки зрения правил 
МПС такая схема имеет полное право 
на существование и никаких наруше-
ний в ней нет. «Технически банки—
участники МПС могут привлекать для 
обработки трансакций сертифициро-
ванные процессинговые центры и ра-
ботать в любом статусе — банка-эк-
вайера МПС или иметь эквайринго-
вую лицензию НСПК,— отмечает 
он.— Однако очевидно, что такой спо-
соб обхода санкций не вызовет одо-
брения американских властей и вни-
кать в тонкости договорных отноше-
ний банков в Крыму, МПС и НСПК 
они не будут, а просто потребует от 
МПС устранить эту проблему, что они 
и будут вынуждены сделать, в том чи-
сле, возможно, приняв рестриктив-
ные меры к банку-спонсору». 

Ольга Шестопал

Генбанк поставил спонсора на карту

Федеральная сетевая компания 
(ФСК, входит в «Россети») опера
тивно закрыла книгу заявок 
на размещение двух выпусков 
35летних облигаций суммарно 
на 40 млрд руб. Плавающая до
ходность выпусков привязана 
к инфляции, так что для этих 
бумаг состоявшееся пониже
ние ключевой ставки ЦБ роли 
не играет. Облигации такой 
структуры удобны для ВЭБа 
как управляющего пенсион
ными деньгами.

Вчера ФСК провела сбор заявок 
по двум выпускам облигаций объе-
мом по 20 млрд руб. Техническое 
размещение запланировано на се-
годня. Срок обращения выпуска — 
35 лет, предусмотрена оферта через 
30 лет. Ставка первого купона уста-
новлена на уровне 17,9% годовых. 
ФСК предложила выпуск с плаваю-
щей ставкой, привязанной к уровню 
инфляции. Она рассчитывается как 
значение индекса потребительских 
цен в РФ плюс 1 процентный пункт. 
Организаторами выступили Газпро-
мбанк и «Ренессанс Капитал — фи-
нансовый консультант».

Размещение ФСК стало первым 
после снижения ключевой ставки 
ЦБ, которая со вчерашнего дня со-
ставляет не 14%, а 12,5%. Однако дан-
ное размещение вряд ли было приу-

рочено к снижению ставки. Об этом, 
в частности, косвенно свидетельст-
вует условие выпуска, по которому 
эмитент может погасить бумаги до-
срочно по своему усмотрению, если 
ставка купона превысит 10%. Это 
условие должно быть сформулиро-
вано давно и оставлено без измене-
ния на момент размещения, так как 
при нынешнем уровне инфляции 
(более 16% годовых) получается, что 
выпуск может быть погашен эмитен-
том в любой момент: ставка даже 
первого купона уже почти вдвое пре-
высила ориентир, отмечает генди-
ректор УК «Арикапитал» Алексей 
Третьяков.

Эксперты отмечают, что структу-
ра выпуска типична для инфраструк-
турных облигаций. Это второй эми-
тент, который за последнее время ре-
шился повторить опыт Минфина и 
предложил выпуск с плавающей 
ставкой. Минфин с начала года раз-
мещает короткие выпуски, привя-
занные к ставке межбанковского 
кредитования RUONIA. Его примеру 
в этом году уже следовал «ВЭБ-Ли-
зинг», он разместил бумаги, привя-
занные к ключевой ставке ЦБ плюс 
2 процентных пункта. ФСК решила 
привязать ставку к инфляции по 
предварительной договоренности с 
ВЭБом, полагают участники рынка. 
В пресс-службе ФСК подтвердили, 

что выпуск осуществлен пользу ВЭ-
Ба. Как сообщал в апреле глава ФСК 
Андрей Муров, привлеченные сред-
ства будут направлены на прохожде-
ние оферт по другим выпускам. «По-
ка ставки не опустятся до уровня, ко-
торый нам обеспечен тарифным ре-
гулированием (10%), мы занимать на 
рынке не будем»,— заявлял госпо-
дин Муров.

ВЭБу также комфортно инвести-
ровать в такие облигации, уверены 
эксперты. «По всей вероятности, 
речь идет об управляющей компа-
нии ВЭБа. Бумаги с подобной струк-
турой, позволяющие гарантирован-
но заработать выше инфляции, осо-
бенно интересны именно управляю-
щим пенсионными деньгами»,— го-
ворит управляющий портфелем УК 
«Капиталъ» Дмитрий Постоленко.

В пресс-службе ФСК подчеркнули, 
что выпуск будет полностью выку-
плен ВЭБом и не ориентирован на 
других участников рынка. Впрочем, 
управляющие утверждают, что орга-
низаторы в день сбора заявок пред-
лагали поучаствовать в выпуске не 
только ВЭБу и желающих было нем-
ного. «Смущает в этом выпуске то, 
что он достаточно длинный, с офер-
той в 2045 году, а переоценка купона 
происходит только раз в квартал»,— 
указывает Дмитрий Постоленко.

Любовь Царева

ФСК заняла под инфляцию
Облигации компании уплыли в ВЭБ

с1

Страны ОПЕК Сыграли на ПОвышЕниЕ

Вчера стоимость нефти Brent впервые 
с начала декабря прошлого года под
нялась выше уровня $66 за баррель. 
По данным агентства Reuters, стои
мость североморской нефти на спот
рынке поднималась до отметки $66,33 
за баррель — на 3,7% выше закрытия 
предыдущего дня. Стоимость россий
ской нефти Urals поднималась на 3,8%, 
до $65,7 за баррель. Это максимальные 
значения с 9 декабря прошлого года. 
Игру на повышение цен поддержали 
 сообщения из стран—членов ОПЕК. 
Так, в Ливии протестующие перекрыли 
нефтепровод, ведущий в порт Зуейти
на, один из немногих портов страны, 
попрежнему отгружающих нефть. 
В  результате государственная нефтя
ная компания NOC была вынуждена 
остановить добычу на нескольких ме
сторождениях на востоке страны. До
полнительную поддержку нефтяным 
 котировкам оказала новость, что Сау
довская Аравия с июня повышает цены 

на все сорта нефти, которые экспор
тируются в Европу, и на большинство 
марок, которые поставляются в США. 
Саудовская нефть для европейских 
 клиентов в следующем месяце будет 
стоить дороже на $0,6–1,4 за баррель. 
Для американских покупателей стои
мость нефти вырастет на $0,2 за бар
рель. Повышение цен на нефть отрази
лось на российском валютном рынке. 
Курс доллара на торгах Московской 

биржи снизился за день на 82 коп., 
до 50,52 руб./$, курс евро потерял почти 
1,30 руб., снизившись до 56,45 руб./€. 
Уверенный рост  наблюдался на россий
ском рынке акций. По итогам торгов ин
декс РТС поднялся на 4,2%, до 1072,93 
пункта — макси мального значения за 
последние шесть месяцев. Изза осла
бления курса  доллара индекс ММВБ 
вырос на 2%, до 1721,8 пункта. 
 Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК НЕФТЬ ПОДДЕРЖИВАЛА РУБЛЬ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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При общем падении спроса на 
кредиты граждане если и делают 
исключение, то для кредитных карт 
в силу изменившейся конъюнктуры, 
указывают эксперты. «В условиях ро-
ста кредитных ставок получилось 
так, что ставки по кредиткам практи-
чески сравнялись со ставками по 
кредитам наличными, хотя ранее 
были выше»,— говорит зампред 
правления МДМ-банка Дмитрий 
Юрин. При этом в кредитных картах 
для клиента представляет особую 
ценность льготный период, который 
позволяет не платить проценты за 
использование лимита и дает воз-
можность держать кредитную карту 
«на всякий случай», в кредите налич-
ными такой опции нет, указывает 
член совета директоров Европлан 
банка Александр Михайлов.

Для банков кредитные карты так-
же выгодны, в частности, у карточ-
ных кредитов сравнительно низкая 
себестоимость выдачи, указывает го-
сподин Юрин. Из-за этого рентабель-

ными для банков являются карточ-
ные кредиты с лимитами от 10 тыс. 
руб., притом что кредиты наличны-
ми рентабельны при сумме от 50 тыс. 
руб. Выдача кредитов с небольшими 
лимитами снижает риски банка, и 
большинство розничных банков сде-
лало ставку на карточные продукты 
еще осенью прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 

1 сентября 2014 года).
Впрочем, учитывая высокие ри-

ски неплатежеспособности населе-
ния, банки предпочитали расти за 
счет кредитования известных клиен-
тов (зарплатных, ранее бравших кре-
диты, имеющих депозиты и др.). И 
здесь госбанки со своими многомил-
лионными клиентскими базами по-
лучают неоспоримое преимущество 
перед частными игроками. По дан-
ным Сбербанка, у него более 110 млн 
клиентов-физлиц, у ВТБ 24 — 
16,5 млн. Для сравнения: даже у круп-
нейшего частного банка Альфа-банка 
11,4 млн клиентов-физлиц.

Госбанки планируют использо-
вать свое преимущество в полной ме-
ре. «Есть сегменты, в которых пор-

тфель растет, в частности, это кредит-
ные карты. Мы можем себе позво-
лить не закручивать гайки в этом сег-
менте так сильно, как это делают 
остальные участники рынка»,— от-
мечал недавно зампред правления 
Сбербанка Александр Торбахов. По 
словам зампреда правления ВТБ 24 
Анатолия Печатникова, банк нара-
щивает бизнес в сегменте кредитных 
карт. «Сейчас подходящий момент 
для укрепления позиций, в том числе 
и за счет того, что у нас есть большая 
клиентская база, мы активно работа-
ем над тем, чтобы занять второе ме-
сто в этом сегменте»,— говорит госпо-
дин Печатников. Сейчас ВТБ 24 зани-
мает третье место, уступая Сбербанку 
и «Русскому стандарту». «Возможно, 
сейчас самое время для увеличения 
доли рынка госигроками, в то время 
как рынок с осторожностью смотрит 
на кредитки, исчерпав лимит своих 
клиентов, госбанки могут продол-
жать наращивать портфели»,— при-
знает первый зампред правления Ло-
ко-банка Ирина Григорьева.

Ксения Дементьева

Госбанки тряхнули базой
с7

К О н т Е К С т « р у С С К и й  С т а н д а р т »  н Е С Е т  у Б ы т К и

В 2014 году «Русский стандарт» получил 
15,9 млрд руб. убытка, из которого 
11,1 млрд руб. пришлось на второе 
 полугодие, свидетельствует отчетность 
банка по МСФО. При этом убытки дру
гих крупных розничных монолайнеров, 
уже успевших отчитаться за 2014 год, 
значительно меньше (–4,5 млрд руб. 
у ХКФбанка; –2,3 млрд руб. у ОТПбан
ка; ТКСбанк показал прибыль в разме
ре 3,6 млрд руб.). «Ренессанс кредит» 
по МСФО еще не отчитался.

Причины роста убытков у «Русского 
стандарта» схожи с другими участника
ми розничного рынка — на его финансо
вый результат повлиял рост резервов на 
фоне сокращения кредитного портфеля. 
«Кредитный портфель ”Русского стан

дарта“ сократился в 2014 году на 24% 
(до 190 млрд руб.), что привело к паде
нию процентных доходов»,— указывает 
главный аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин. «Кроме того, 
банк, пытаясь привлечь более качест
венных заемщиков, снизил ставки по 
кредитам. Вместе с этим стоимость 
фондирования выросла. В результате 

”Русский cтандарт“ получил снижение 
чистых процентных доходов на 6,5 млрд 
руб. по сравнению с 2013 годом»,— по
ясняет господин Монастыршин. При 
этом качество кредитного портфеля бан
ка ухудшилось — доля кредитов, просро
ченных свыше 90 дней, за год выросла 
на 14,1 млрд руб., до 39,3 млрд руб. 
Это, в свою очередь, потребовало доп

расходов на резервы (они выросли за год 
на 15,6 млрд руб., до 44 млрд руб.). Кро
ме того, на убыток банка повлияли и по
тери от валютных операций (–5,7 млрд 
руб.), а также попытка банка заработать 
на ценных бумагах, привлекая средства 
от ЦБ и от других банков. «Однако паде
ние котировок бумаг российских эмитен
тов и резкий рост ключевой ставки обер
нулись для банка убытками по операциям 
с ценными бумагами в размере 1,8 млрд 
руб. При этом классификация основной 
части ценных бумаг (на 101,3 млрд руб.) 
в разделе ”инвестиционных, удержи
ваемых до погашения“, позволила из
бежать отражения в отчетности потерь 
от переоценки»,— указывает господин 
Монастыршин. Отдел финансов
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Как выяснил 
”
Ъ“, Объединенная 

 двигателестроительная корпорация 
(ОДК), инжиниринговая ЭСК «Союз» 
и энергокомпания «КрымТЭЦ» пред-
ложили Минэнерго проект строитель-
ства новой газовой генерации в Кры-
му на Камыш-Бурунской и Сакской 
ТЭЦ. Альянс предлагает построить 
240 МВт с турбинами «Пермских мото-
ров» (входят в ОДК) не дороже 16 млрд 
руб., а инвестором может стать Урус-
синская ГРЭС из Татарстана. Вернуть 
вложения предлагается за счет над-
бавки к цене оптового рынка, кото-
рая, по оценкам аналитиков, может 
составить 0,5%.

В Крыму может появиться еще один ин-
вестор в генерацию: проекты модернизации 
местных ТЭС обсуждают с Минэнерго их соб-
ственник «КрымТЭЦ», Объединенная двига-
телестроительная корпорация «Ростеха» и ин-
жиниринговая ЭСК «Союз», рассказали 

”
Ъ“ в 

ОДК и «Союзе». ОДК на заводе «Пермские мо-
торы» готова изготовить газовые турбины 
25 МВт для парогазовых установок мощно-
стью 60 МВт. По два таких блока компании хо-
тят строить на Сакской и Камыш-Бурунской 
ТЭЦ «КрымТЭЦ», рассказал 

”
Ъ“ заместитель 

гендиректора ОДК Сергей Михайлов. ЭСК 
«Союз» готова выступить генподрядчиком, 
«КрымТЭЦ» — заказчиком, а инвестором ста-
нет одна из энергокомпаний РФ, отмечает он.

Переговоры с «КрымТЭЦ» ведет ЗАО «Урус-
синская ГРЭС» из Татарстана, она может вой-
ти и в капитал крымской компании, а строи-
тельство будет стоить не более 16 млрд руб., 
уточнил источник 

”
Ъ“, близкий к проекту. Это 

примерно вдвое дороже удельных затрат на 
небольшие блоки, которые заложены в дого-
воры на поставку мощности (ДПМ), говорит 
Дмитрий Булгаков из Deutsche Bank. Дирек-
тор ЭСК «Союз» Сергей Чаплик сообщил, что 
в курсе того, что инвестором может быть Урус-
синская ГРЭС. Первый заместитель гендирек-
тора Уруссинской ГРЭС Владимир Петров под-
твердил 

”
Ъ“ переговоры с КрымТЭЦ и ОДК, но 

подчеркнул, что решений пока не принято.
За строительство крупных энергоблоков 

в Крыму отвечает другая структура «Росте-
ха» — «Технопромэкспорт» (ТПЭ), общая по-

требность Крыма в новых мощностях — око-
ло 800 МВт. Но ТПЭ не удалось привлечь кре-
диты, и его проекты в 2015 году финанси-
рует бюджет. На это предлагается заложить 
25 млрд руб. до 2017 года, говорит источник 

”
Ъ“. Основная проблема проекта — газовые 

турбины большой мощности, не производи-
мые в России (поставка в Крым запрещена 
санкциями ЕС и США). Оборудование не за-
контрактовано, подтверждает источник 

”
Ъ“, 

близкий к ТПЭ.

Окупать вложения в энергетику в Кры-
му предполагается за счет ценовой надбав-
ки для потребителей оптового энергорын-
ка первой ценовой зоны (Европа и Урал). 
ОДК, «КрымТЭЦ» и потенциальный инве-
стор направили в Минэнерго проект тако-
го постановления правительства, расска-
зывают топ-менеджеры компаний. Предла-
гаемый срок действия надбавки — семь-де-
сять лет, отмечает Сергей Михайлов, мини-
стерство это в целом одобрило и создало ра-
бочую группу для доработки документа. По 
оценке Дмитрия Булгакова, при параметрах 
окупаемости, аналогичных ДПМ, рост цены 
будет лишь 0,5%. С Минпромторгом альянс 
обсуждает и возможность субсидирования 
ставок по кредитам, это может дать ставку 
не выше 8% годовых, рассказал топ-менед-
жер ОДК. В Минпромторге говорят, что под-
держивают проект и рекомендуют участни-
кам воспользоваться субсидиями ставок для 
приоритетных направлений промышлен-

ности. Но на господдержку по этой схеме 
имеют право проекты стоимостью до 5 мл-
рд руб., компенсируется 70% ключевой став-
ки ЦБ (с 1 мая снижена до 12,5%). Пока среди 
утвержденных объектов генерации в Кры-
му нет станций «КрымТЭЦ», хотя предложе-
ния от региона были, заявили 

”
Ъ“ в аппара-

те вице-премьера Дмитрия Козака. В Минэ-
нерго не ответили на запрос 

”
Ъ“, связаться с 

«КрымТЭЦ» не удалось.
«КрымТЭЦ» (принадлежит кипрской 

Gazermill Ventures) владеет Сакской, Ка-
мыш-Бурунской (Керчь) и Симферопольской 
ТЭЦ, в 2014 году они выработали 13% энер-
гии, необходимой Крыму. Но с лета 2014 го-
да Минимущество Крыма без успеха судится 
с компанией, требуя передать станции ГУП 
«Крымские генерирующие системы». Пло-
щадки ТЭЦ позволяют ставить мощности без 
нового землеотвода и имеют инфраструкту-
ру, рассказывают в ЭСК «Союз» и ОДК. Добы-
чи газа в Крыму для новых блоков хватит, 
добавляют в ОДК. За счет инфраструктуры 
затраты на строительство ниже на 20–25%, 
чем на greenfield-проектах, и составляют $1–
1,1 тыс. на 1 кВт, говорит Сергей Чаплик.

Уруссинская ГРЭС готова стать инвесто-
ром в Крыму в обмен на тарифные гарантии 
для строительства мощностей в Татарстане, 
поясняет источник 

”
Ъ“, близкий к крымско-

му проекту. Мощности ГРЭС морально уста-
рели, их необходимо выводить, уточняет 
господин Петров. По его словам, затраты — 
1,3 руб. на 1 кВт•ч, а с рынка компания по-
лучает лишь 0,9 руб. Компания с 2007 года 
пытается реконструировать мощности, по-
следний вариант — строить 66 МВт на оте-
чественном оборудовании, идут перего-
воры с «Пермскими моторами». Механиз-
мы финансирования прорабатываются на 
уровне акционера (он не раскрывается, ак-
туальной информации в СПАРК нет). Урус-
синская ГРЭС почти банкрот, она не может 
быть инвестором, заявил 

”
Ъ“ замминист-

ра промышленности и торговли Татарста-
на Дамир Сафиуллин. Компания принадле-
жит структурам крупного бизнесмена, он 
может найти средства и на Крым, считает 
источник 

”
Ъ“ в отрасли.

Анастасия Фомичева

В Крым пригласили татарского инвестора
Уруссинскую ГРЭС позвали строить ТЭЦ на полуострове

Проблемный «Мечел» Игоря Зюзина 
может лишиться одного из крупней-
ших трейдеров — Mechel Service Global 
(MSG), которая продает около 50% ме-
таллопродукции холдинга. Суд Гааги 
уже арестовал 100% акций MSG в рам-
ках спора ВТБ и «Мечела» в Лондонском 
арбитраже. ВТБ уже подал иски за ру-
бежом и к другим трейдерам группы. 
По оценкам аналитиков, без сбытовой 
сети «Мечел» рискует потерять около 
четверти EBITDA — то есть примерно 
$250 млн в 2015 году.

Суд Гааги 30 марта «арестовал в поль-
зу ВТБ» 100% акций нидерландской Mechel 
Service Global B.V., крупного трейдера «Ме-
чела», говорится в отчетности компании за 
2014 год. Это обеспечительная мера в рамках 
спора банка с «Мечелом» в Лондонском арби-
траже (LCIA) о возврате долга по валютному 
свопу. Если компания не погасит долг, ука-
зано в документах, акции MSG «могут быть 
конфискованы».

• MSG — основной канал сбыта металло-
продукции «Мечела», в 2014 году на трейде-
ра пришлось 47,9% продаж стального сег-
мента компании и 27,3% от всех ее продаж, 
то есть $1,7 млрд. Традиционно свыше 90% 
ее продаж приходится на Россию. Россий-
ское ООО «Мечел-Сервис», в котором у MSG 
99,96% долей, владеет 55 складами и 18 сер-
висными центрами в 37 городах, ежемесяч-
но продает около 150 тыс. тонн.
В 2011 году кипрская дочерняя компания 

«Мечела» Skyblock Limited и VTB Bank (Austria) 
AG заключили валютный своп на 5 млрд руб. 
до августа 2015 года, привязанный к облига-
циям «Мечела» на ту же сумму. Компания рас-
считывала выиграть на разнице ставок и кур-
сов: банк платил компании 10% годовых (став-
ка купона бондов) от 5 млрд руб., а Skyblock 
ВТБ — 5,69% годовых от $176,4 млн. В 2015 го-
ду ВТБ должен был выплатить Skyblock 5 мл-
рд руб., а она банку — $176,4 млн. «Мечел» в 
2012 и 2013 годах получал доход по свопам — 
$1,8 млн и $6,5 млн соответственно, но в 2014 
году отразил убыток в $89,5 млн. Соглашение 

с ВТБ было досрочно расторгнуто в конце де-
кабря, компания должна банку $101,9 млн. 
ВТБ со 2 марта требует эту сумму в LCIA от «Ме-
чела», гаранта обязательств Skyblock, и угро-
жает банкротством последней. «Мечел» 27 
марта ответил LCIA, что не признает требова-
ния ВТБ. Банк 10 апреля уведомил и Skyblock, 
что готовит иск к ней.

Почему решение об аресте акций MSG 
вынес суд Гааги и как MSG связана со 
Skyblock, «Мечел» не раскрыл. В ВТБ и «Ме-
челе» отказались от комментариев. «Скорее 
всего, ВТБ обратился с ходатайством о при-
нятии обеспечительных мер в суд по ме-
сту регистрации MSG — это обычная пра-
ктика»,— поясняет управляющий партнер 
«Кульков, Колотилов и партнеры» Максим 
Кульков. Суд в Лондоне, по его словам, мо-
жет занять от полутора до трех лет. ВТБ уже 
судится в Швейцарии и Сингапуре с уголь-
ными трейдерами «Мечела» Mechel Carbon 
и Mechel Trading — поручителями по креди-
там группы на 63 млрд руб. Кроме того, банк 
в марте подал в LCIA 14 исков к «Мечелу» и 
его дочерним компаниям в связи с наруше-
нием выплат по синдицированному креди-
ту на $1 млрд. В России банк отсудил у «Мече-
ла» в апреле 50 млрд руб.

Но у ВТБ могут возникнуть споры с кре-
диторами «Мечел-Сервиса»: трейдер должен 
$195,5 млн Газпромбанку (надо погасить в 
октябре) и $105 млн Московскому кредитно-
му банку (срок погашения — февраль 2016 
года). В банках не комментируют, как плани-
руют урегулировать отношения, если MSG 
отойдет ВТБ.

Олег Петропавловский из БКС отмечает, 
что у «Мечела» одна из крупнейших сбытовых 
сетей, если компания потеряет контроль над 
ней, то может лишиться примерно четверти 
EBITDA (в 2015 году оценивается в $1 млрд) и 
порадовать конкурентов, в частности Evraz. 
Но спор, по его мнению, нельзя рассматри-
вать в отрыве от всего процесса переговоров 
«Мечела» с кредиторами, который может за-
вершиться банкротством компании.

Анатолий Джумайло

ВТБ пробрался  
на склады «Мечела»
По иску банка арестована сбытовая сеть компании

ЦИТАТА

Понятно, что когда уже будет мост  
и система энергоснабжения  
будет  полностью обеспечена,  
мы вздохнем совсем свободно
— Сергей Аксенов,
глава Крыма, 27 апреля

Правительство уже летом долж-
но подготовить предложения 
по налоговым льготам для ком-
паний, использующих россий-
ское оборудование и технологии 
при проведении геологоразвед-
ки (ГРР). В частности, компании 
смогут с 2016 года рассчитывать 
на вычеты при начислении на-
лога на прибыль, хотя ни в от-
расли, ни в министерствах по-
ка не понимают, как это будет 
делаться и каков будет эффект 
от льгот. По оценкам аналити-
ков, в среднем на ГРР у компа-
ний уходит около 10% затрат.

Дмитрий Медведев по итогам за-
седания президиума совета по мо-
дернизации экономики и иннова-
ционному развитию поручил разра-
ботать предложения по стимулиро-
ванию импортозамещения в обла-
сти ГРР. Минфин, Минэкономики, 
Минприроды и Минэнерго до 14 ию-
ля должны представить проект изме-
нений в Налоговый кодекс о введе-
нии с 2016 года вычетов расходов на 
ГРР из базы налога на прибыль (20%). 
Льготу получат компании, использу-
ющие российские технологии, обо-
рудование, услуги, комплектующие 
и программное обеспечение. Для 
льгот введут и повышающие коэф-
фициенты, в частности, в зависимо-
сти от региона ГРР.

Кроме того, эти же министерст-
ва и Минпромторг до 25 июня долж-
ны подготовить предложения по со-
зданию с 2016 года системы стиму-
лирования импортозамещения в до-
бывающих и сервисных компаниях. 
Речь идет о льготном налогообложе-
нии в зависимости от доли россий-

ского оборудования, а также слож-
ности извлечения запасов и выра-
ботанности месторождений. Также 
будут учитываться обязательства по 
закупке «передовых отечественных 
технологий» и так далее. К этому же 
сроку министерства, научные орга-
низации и участники рынка долж-
ны подготовить перечень оборудо-
вания, услуг для ГРР и добычи, кото-
рые подлежат импортозамещению.

Впрочем, поручения имеют на-
столько общий характер, что у ис-
полнителей еще не сложилось по-
нимания, как их реализовать. В ми-
нистерствах отказались от коммен-
тариев, сославшись на то, что пору-
чение недавнее и конкретных пара-
метров нет. Такая же ситуация в неф-
текомпаниях. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли отмечают, что в рамках програм-
мы импортозамещения обсужда-
лись разные варианты и это один из 
них. Но еще летом 2014 года Дмит-
рий Медведев отмечал, что стимули-
рование должно рассматриваться в 
формате «льгот для геологоразвед-
ки, поскольку такого рода поддер-
жки явно недостаточно».

Так, неясно, как учитывать мощ-
ности по ГРР самих компаний (круп-
ные активы у «Роснефти» и «Сургут-
нефтегаза») и привлечение внеш-
них подрядчиков. Сейчас компа-

нии тратят на ГРР не более 10% от 
расходов, основная доля — разве-
дочное бурение, отмечает Алек-
сей Кокин из «Уралсиба». С уче-
том долей партнеров, сообщала 
«Роснефть», на ГРР пошло в 2014 году 
120 млрд руб. В «Газпром нефти» 

”
Ъ“ 

сообщили, что инвестиции в проек-
ты на этапе ГРР в 2014 году превыси-
ли 40 млрд руб. В целом, по данным 
Минприроды, в прошлом году рос-

сийские недропользователи инвес-
тировали в ГРР 310 млрд руб.

Алексей Кокин замечает, что неф-
текомпании и так постепенно уве-
личивают отечественную долю в 
ГРР, в частности, локализуя техноло-
гии, но сомневается, что ради льгот 
компании начнут заменять ино-
странное оборудование отечествен-
ным, хотя это может учитываться в 
новых закупках. Аналитик замеча-
ет, что российских аналогов нет для 
разведки на море, почти вся исполь-
зуемая там сейсмическая аппарату-
ра — иностранная. Заместитель ген-
директора «Росгеологии» Антон Сер-
геев отмечает, что компания при ГРР 
использует в основном российское 
оборудование, частью производи-
мое холдингом, а предложенные ме-
тоды стимулирования считает «до-
вольно эффективными».

Ольга Мордюшенко

Разведке пообещали  
налоговые льготы
при переходе на российские технологии

 29,2 миллиарда рублей составит 
объем госфинансирования геологоразве-
дочных работ в России в 2015 году

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г А З П Р О М »  Х О Ч Е Т  Н А Р А С Т И Т Ь  Д О Б Ы Ч У

Зампред правления «Газпрома» 
Виталий Маркелов вчера в интервью 
корпоративному изданию сообщил, 
что монополия в 2015 году планиру-
ет увеличить добычу газа на 9,3%, 
до 485,4 млрд кубометров. Также 
в планах компании добыча 15 млн тонн 
газового конденсата и 35,1 млн тонн 
нефти. Напомним, что добыча газа 
«Газпромом» в 2014 году упала на 9%, 
до 443,9 млрд кубометров, добыча 
нефти составила рекордные 35,3 млн 

тонн. Таким образом, «Газпром» 
планирует сохранить производство 
нефти на текущем уровне, а добычу 
газа вернуть к показателям 2013 года, 
когда показатель составлял 487,4 млрд 
кубометров. Как уточнил господин 
Маркелов, основной объем производ-
ства в 2014 году обеспечили месторо-
ждения Надым-Пур-Тазовского региона 
— 362,5 млрд кубометров, добыча 
на Бованенковском месторождении 
(крупнейший добычный инвестпроект 

монополии в последние годы) соста-
вила 42,8 млрд кубометров. Но в 2015 
году, по словам топ-менеджера, план 
добычи газа на Бованенковском сни-
жен почти вдвое по сравнению с более 
ранними прогнозами — с 83,35 млрд 
кубометров до 48 млрд (в конце 2014 
года «Газпром» ввел еще один газовый 
промысел на месторождении, увеличив 
его мощности с 60 млрд до 90 млрд 
кубометров). «РИА Новости»,  
«Интерфакс»
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Совладельцами телепродакше
на «Арт Пикчерс Вижн», 50% ко
торого контролирует «Нацио
нальная медиагруппа», стали 
продюсер Вячеслав Муругов 
и режиссер Сергей Арланов, 
 получившие по 10% компании. 
Оба раньше были тесно связа
ны с холдингом «СТС Медиа», 
для которого «Арт Пикчерс 
Вижн» стал одним из ключевых 
поставщиком контента. Госпо
дин Муругов до конца прошлого 
года был генеральным продю
сером «СТС Медиа» и гендирек
тором канала СТС, а господин 
Арланов снял для него попу
лярные сериалы «Молодежка» 
и «Ранетки».

Вячеслав Муругов и Сергей Арла-
нов стали совладельцами ООО «Арт 
Пикчерс Вижн» 7 апреля, следует из 
данных Kartoteka.ru: каждый полу-
чил по 10% компании. При этом 50% 
сохранила «Национальная медиаг-
руппа» (НМГ), а вот доли остальных 
совладельцев «Арт Пикчерс Вижн» 
снизились. Так, совокупная доля 
основателей компании Федора Бон-
дарчука и Дмитрия Рудовского со-
кратилась с 25% до 20% (принадлежат 
им через ООО «Арт Пикчерс Медиа»), 
а доля Дмитрия Табарчука — с 25% до 
10%. Информацию о новых совла-
дельцах подтвердил Дмитрий Рудов-
ский. Они «усилили команду» по 
приглашению основателей, пояс-
нил он, не уточнив, была ли сделка 
денежной.

Вячеслав Муругов до декабря 
2014 года занимал должности гене-
рального продюсера «СТС Медиа» и 
гендиректора канала СТС. Покинув 
холдинг, он возглавил телепроиз-
водственную компанию «Прайм 
Тайм», соучредителями которой вы-
ступили НМГ и ВГТРК («СТС Медиа», 
претендовавший ранее на равную 
вместе с партнерами долю, в альянс 
в итоге не вошел). Сам господин Му-
ругов получил в ней 20%. Эта компа-
ния будет работать в тесной колла-
борации с «Арт Пикчерс Вижн», го-
ворили ранее 

”
Ъ“ источники, близ-

кие к ней.
В свою очередь, Сергей Арланов 

известен как режиссер сразу не-
скольких популярных сериалов 
СТС, включая «Ранетки», «Кадетство», 
«Маргоша» и «Молодежка». Продюсе-
рами последнего также выступают 
господа Муругов, Бондарчук и Табар-
чук. Вместе с Дмитрием Табарчуком 
господин Арланов выступал одним 
из основателей телепроизводствен-
ной компании «Костафильм», произ-
водившей для СТС кроме «Ранеток», 
«Маргоши» и «Кадетства» также «Па-
пиных дочек», «6 кадров», телешоу 
«Слава богу, ты пришел!». Сергею Ар-
ланову принадлежало 15% «Коста-
фильма». В 2009 году эту компанию 
приобрел «СТС Медиа», выплатив 
основателям $32,6 млн.

Партнерство с этими двумя про-
дюсерами — мощное усиление для 
«Арт Пикчерс Вижн», считает генпро-
дюсер Yellow, Black & White Group 

Эдуард Илоян. «Арт Пикчерс Вижн» 
производит контент преимущест-
венно для канала СТС. Среди наибо-
лее известных проектов компании 
— та же «Молодежка», «Выжить по-
сле» и «Студенты». Для флагманского 
телеканала «СТС Медиа» «Арт Пик-
черс Вижн» входит в тройку круп-
нейших поставщиков контента на-
ряду с Yellow, Black & White и «Аме-
диа», говорит сотрудник холдинга. У 
производителя контента и телевизи-
онного холдинга есть общий совла-
делец — структуры банка «Россия» 
Юрия Ковальчука, через НМГ контр-
олирующие 50% «Арт Пикчерс Вижн» 
и кипрскую Telcrest, владеющую 25% 
«СТС Медиа».

«СТС Медиа» в последнее время 
пытается диверсифицировать рабо-
ту с производителями контента. Год 
назад холдинг «Газпром-медиа» при-
обрел для своего канала ТНТ компа-
нию «Гудсторимедиа» — одного из 
ключевых поставщиков сериалов 
для СТС, что ударило по рейтингам 
последнего. На прошлой неделе в 
ходе конференц-колла по поводу от-
четности за первый квартал генди-
ректор «СТС Медиа» Юлиана Слаще-
ва сообщила, что холдинг решил пе-
ренести несколько премьер с перво-
го полугодия на второе, а осенний 
сезон будет одним из сильнейших 
за несколько лет. В «СТС Медиа» от-
казались комментировать появле-
ние новых совладельцев в «Арт Пик-
черс Вижн».

Анна Афанасьева

Федор Бондарчук  
собрал съемочную группу
У «Арт Пикчерс Вижн» появились два новых совладельца

Гендиректором девелоперской 
группы МИЦ стал Павел Поселе
нов, возглавлявший группу 
ПИК во время, когда ее контр
олировал Сулейман Керимов. 
Вместе с господином Поселено
вым в МИЦ перешли еще три 
бывших топменеджера ПИК — 
их опыт взаимодействия со сто
личными чиновниками приго
дится компании, у которой 
пока есть проекты только на 
территории Новой Москвы.

Экс-президент ПИК Павел Поселе-
нов назначен гендиректором другой 
девелоперской группы — МИЦ, рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника на рынке 

недвижимости. «Павел пришел в 
МИЦ в марте этого года»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По словам 

другого, господин Поселенов при-
шел в МИЦ с командой бывших топ-
менеджеров ПИК — Даромиром Об-
уханичем (который стал заместите-
лем гендиректора), Юрием Комисса-
ренко (возглавил блок реализации 
строящихся объектов) и Анатолием 
Богдановым (курирует строительную 
деятельность). В МИЦ информацию 
подтвердили. «Андрей Рябинский 
(основной владелец МИЦ.— 

”
Ъ“), как 

первое лицо группы, возглавляет со-
вет директоров группы. В его зоне от-
ветственности — стратегическое 
управление»,— подчеркнули в МИЦ. 
Связаться с Павлом Поселеновым не 
удалось. Сергей Хорошков, занимав-
ший до этого должность гендиректо-
ра МИЦ, покинул компанию незадол-
го до прихода господина Поселенова.

• Группа МИЦ основана в 1999 году 
Александром Копылковым и Андреем 
Рябинским, который сейчас также 
является вице-президентом Федера-
ции профессионального бокса России 
и собственником промоутерской 
компании «Мир бокса». Объем пор-
тфеля девелоперских проектов 
в  Москве и Подмосковье достигает 
более 5 млн кв. м.
В МИЦ появление новой коман-

ды объяснили планами группы уве-
личить долю на рынке строительст-
ва жилья в Москве и Подмосковье. 
По данным портала Novostroy-M, на-
ряду с «Мортоном», «Абсолютом», 
ПИК и СУ-155 группа МИЦ входит в 
число крупнейших застройщиков 
Подмосковья. В портфеле группы 
есть проекты (например, жилой ком-
плекс «Татьянин парк» на Боровском 
шоссе), которые сейчас оказались в 
Москве,— они расположены на тер-
риториях, присоединенных к столи-
це 1 июля 2012 года. «Опыта работы в 
Москве у МИЦ нет, поэтому компа-
нии понадобился менеджмент, кото-
рый сможет обеспечить взаимодей-
ствие со столичными властями»,— 
считает один из московских девело-
перов. Впрочем, в ПИК девелопер-
ские проекты в Москве и связи с го-
родскими властями курировала тог-
дашний вице-президент Татьяна Ти-
хонова. Но сейчас порядок взаимо-
действия с мэрией прозрачен и на-
личие личных связей не является 
обязательным, хотя и может уско-
рить процесс оформления, отмечает 
управляющий партнер Blackwood 

Константин Ковалев. «Главное, не 
выходить за рамки градостроитель-
ной политики»,— добавляет эксперт.

Павел Поселенов стал президен-
том ПИК вскоре после того, как в 
марте 2009 года акции группы купил 
Сулейман Керимов. До этого он воз-
главлял «дочку» компании — «ПИК-
Северо-Запад». Господин Керимов 
вышел из состава акционеров груп-
пы ПИК в ноябре 2013 года — его ак-
ции (38%) купили экс-сенатор Сергей 
Гордеев и его бизнес-партнер Алек-
сандр Мамут. Примерно через полго-
да после сделки господин Гордеев 
сам стал президентом ПИК, а госпо-
дин Поселенов вначале занял пост 
председателя совета директоров (по-
зже покинул эту должность). В марте 
этого года стало понятно, что Павел 
Поселенов уйдет из ПИК — его не 
было в списке кандидатов для выбо-
ра следующего совета директоров.

По оценкам председателя совета 
директоров кадровой группы «Топ-
Контакт» Артура Шамилова, руково-
дители девелоперских компаний 
такого уровня, как МИЦ, могут зара-
батывать около $1 млн в год. «Когда 
рынок на подъеме, до двух третей 
дохода приходится на бонусы, кото-
рые в зависимости от состояния 
рынка могут составлять от несколь-
ких ежемесячных до нескольких го-
довых зарплат»,— пояснил он, доба-
вив, что волатильность доходов ме-
неджеров в строительной отрасли 
самая высокая по сравнению с дру-
гими сегментами.

Екатерина Геращенко

Топ-менеджеры ПИК 
перестроились
На работу в девелоперскую группу МИЦ

По мнению Владислава Ряшина, 
выход блокбастера на неделю рань-
ше «особенно не сказался» на бокс-
офисе российского фильма, посколь-
ку конкуренция в минувший уикенд 
все равно была сложной. «При об-
щем снижении бокс-офисов у нас па-
дение в понедельник минимальное, 
в воскресенье был рост. Кроме того, 
тема Победы будет превалировать в 
настроениях следующих выходных, 
для нас это потенциал высокой кас-
сы»,— указывает господин Ряшин. 
По его оценке, фильму удастся «вый-
ти за 300 млн руб.» за счет «нетипич-
ного информационного повода и хо-
рошего сарафанного радио».

В любом случае фильм не окупит-
ся за счет кинопроката, уверен ана-
литик Kinodata.pro Сергей Лавров. 
По его оценке, итоговые сборы мо-
гут достигнуть 250–270 млн руб. Из 
этой суммы половину забирают ки-
нотеатры, еще около 7,5% — дистри-
бутор, то есть, чтобы окупиться, 
фильм должен собирать больше сво-
его удвоенного бюджета. Бюджет «А 
зори здесь тихие…» составляет око-
ло 220 млн руб., рассказывали про-
дюсеры фильма на защите проекта в 
Фонде кино, принимавшем участие 
в его финансировании, в августе 
2014 года.

«А зори здесь тихие…» собрали 
на старте меньше, чем другие рос-

сийские фильмы о войне, вышед-
шие в этом году. Так, «Батальонъ» 
(дистрибутор WDSSPR; бюджет око-
ло 400 млн руб.) собрал за первый 
уикенд 155 млн руб., «Битва за Се-
вастополь» («Двадцатый век Фокс 
СНГ»; 124 млн руб.) — 209 млн руб. в 
первый уикенд. «Третий военный 

фильм подряд утомил российского 
зрителя. Ветераны лучше пересмо-
трят шедевр Станислава Ростоцко-
го 1972 года, а для девушек-подрост-
ков, то есть основной аудитории на-
шего кинопроката, Петр Федо-
ров не звезда уровня Дмитрия Коз-
ловского»,— рассуждает Сергей 
Лавров. При этом в 2015 году вый-
дут еще три фильма, посвященных 
Великой Отечественной войне: «До-
рога на Берлин» («Мосфильм» и Про-
дюсерская компания Александ-
ра Литвинова), «Единичка» («Марс 
Медиа Энтертейнмент») и «Двад-
цать восемь панфиловцев» (Libyan 
Palette Studios).

Наконец, сам формат ремейка не 
предполагает высоких сборов, уве-
рен господин Лавров. Только два из 
российских ремейков за последние 
годы оказались коммерчески успеш-
ны: «Ирония судьбы. Продолжение» 
(«Базелевс» и «Первый канал») и «Слу-
жебный роман. Наше время» («Квар-
тал-95» и «Леополис»).

Елизавета Макарова

Блокбастеры не вышли блоком
с1

контекст  

ТАБАЧНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Легальных сигарет 
 станет меньше

Табачные производители ожидают сокра
щения легального рынка сигарет в России 

в 2015 году на 9–12% вследствие снижения 
ценовой доступности табачной продукции 
и ухудшения экономической ситуации 
в стране, сообщил вицепрезидент по кор
поративным отношениям и коммуникациям 
JTI (лидер российского табачного рынка, 
марки Winston, Sobranie) Сергей Киселев. 
В 2013 году падение легального рынка со
ставило 5,4% (до 351 млрд штук), в 2014м 
— 10,4% (до 315 млрд штук). В октябре 
прошлого года JTI прогнозировала, что спад 
производства легальных сигарет в России 
в этом году не превысит 5% при условии 
принятия предложенных правительством на
логовых ставок на табачную продукцию, од
нако в ноябре власти решили существенно 

повысить адвалорную часть акциза (процент 
от розничной цены): с 8,5% до 11% в 2015 
году, до 12% — в 2016м, до 13% — в 2017
м. По словам господина Киселева, итогом 
форсированного роста ставки акциза на бо
лее чем 40% ежегодно стало существенное 
замедление темпов роста доходов бюджета 
от табачных акцизов в том числе и изза рас
тущего спроса на более экономичные марки 
сигарет, а также нелегальную продукцию. 
Как следствие, объем теневой торговли та
бачной продукцией вырос в 14 раз с 0,1% 
в 2010 году до 1,4% на конец 2014 года. 
Основная часть нелегального рынка — 
0,8% — в прошлом году пришлась на кон
трафактные сигареты (в 2013 году их доля 
была 0,2%). Остальные 0,6% — нелегаль
ные сигареты, ввезенные в РФ в основном 
с территорий входящих в Таможенный союз 
Белоруссии и Казахстана. Олег Трутнев, 
«РИА Новости»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Минсельхоз  
отменит пошлину 
на зерно

Минсельхоз подготовил проект постановле
ния об отмене действующих вывозных пош
лин на пшеницу с 15 мая, сообщили в мини
стерстве. Одновременно Минсельхоз пред
ложил ввести новую формулу расчета пош
лины: минимальную ставку предлагается 
установить на уровне €1, а максимальная 
ставка будет рассчитываться в зависимо
сти от ситуации на рынке. Действующая 
в настоящее время экспортная пошлина 
на пшеницу составляет 15% от таможен
ной стоимости плюс €7,5, но не менее €35 
за тонну. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мне становится обидно, когда 
я вижу такие фильмы, как «Ярость» 
с Брэдом Питтом. Это отличное 
кино про войну. Но с нашим тан-
ком точно была такая история, 
только драматичнее — погибли 
все в этом танке
— Владимир Мединский,
министр культуры РФ, в феврале 2015 года

Самые успешные стартовые сборы российских фильмов
Место Фильм Дистрибутор Дата выхода Сборы за первый  
    уикенд (млн руб.)
1 «Вий» UPI 30 января 2014 года 602,7

2 «Сталинград» WDSSPR 10 октября 2013 года 524,3

3 «Три богатыря: Ход конем» «Наше кино» 1 января 2015 года 427,5

4 «Самый лучший фильм» «Каропрокат» 24 января 2008 года 403,9

5 «Наша Russia: Яйца судьбы» «Централ Партнершип» 21 января 2010 года 375,4

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».

РИТЕЙЛ

Российская Metro 
лишилась главного
Глава российского представи
тельства Metro Cash & Carry Пи
тер Бооне станет СЕО головной 
компании немецкого ритейле
ра, его преемником назначен 
директор по закупкам Борис 
Миниалай. Metro уже не первый 
раз выбирает выходца из рос
сийского подразделения для ру
ководства глобальным офисом.

Гендиректором Metro Cash & Car-
ry Россия станет Борис Миниалай, 
он вступит в должность 1 июля 2015 
года. Господин Миниалай сменит 
на этом посту Питера Бооне, кото-
рый будет СЕО головной компании 
Metro Cash & Carry International в 
Дюссельдорфе (Германия). Госпо-
дин Бооне работал в российском 
Metro директором по продажам с 
января 2011 года, а в марте 2012-го 
возглавил компанию.

Это уже не первый случай, когда 
руководитель российского подразде-
ления Metro переходит на руководя-

щую должность в глобальную компа-
нию. Как раз в 2012 году, когда госпо-
дин Бооне был назначен гендиректо-
ром «Metro Россия», его предшест-
венник Йерун де Гроот занял долж-
ность главного операционного ди-
ректора (COO) в совете директоров 
Metro Cash & Carry International.

Борис Миниалай в декабре прош-
лого года вошел в совет директоров 
Metro как директор по закупкам. До 
этого он работал директором по про-
дажам в подразделениях компании 
в Турции и Марокко. Ранее он зани-
мал различные управленческие 
должности в сфере продаж, развития 
бизнеса и международных закупок в 
Carrefour. На посту директора по за-
купкам господина Миниалая сме-

нит его заместитель Ева Янковяк, 
пришедшая в компанию в 2000 году.

Metro работает в России с 2000 года. 
По данным Infoline, на конец 2014 го-
да компания управляла 80 торговыми 
центрами торговой площадью 
619,2 тыс. кв. м. По итогам 2014 года 
российская «дочка» Metro уступила 

четвертое место в рейтинге крупней-
ших FMCG-ритейлеров группе компа-
ний «Дикси», подсчитала компания 
«Infoline-Аналитика». Согласно дан-
ным аналитиков, выручка немецкой 
сети в прошлом году составила 207 мл-
рд руб., что на 13% больше, чем годом 
ранее. Доля рынка Metro за этот пери-
од увеличилась на 0,1 п. п., до 1,6%, сви-
детельствуют расчеты Infoline. 

Анастасия Дуленкова

33 миллиарда евро
составила выручка Metro Group в первом 
полугодии 2014–2015 финансового года
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В Царицыно и Музее архитектуры  
открылась выставка «Палладио в России».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

ПОДЗЕМНЫЕ ДЕЙСТВИЯ

В Музее декоративно-прикладного 
и народного искусства заработала вы-
ставка «Метро и война», приуроченная 
к юбилею Победы, иллюстрирующая, 
как следует из названия, военные годы 
московского метро.
С июля 1941 года метро в Москве по 
вечерам меняло свою функцию: по-
сле шести часов напряжение с рель-
сов снимали, и тысячи людей могли 
здесь укрыться во время налета немец-
кой авиации. После отбоя тревоги дви-
жение поездов возвращалось до оче-
редного сигнала о налете. Изображе-
ния станций появляются на сигаретных 
пачках, здесь за время войны родилось 
217 детей, на станции «Чистые пруды» 
(бывшая «Кировская») располагался 
военный штаб и кабинет Сталина, а на 
«Курской» работал огромной филиал 
Исторической библиотеки, где прохо-
дили выставки, занятия с детьми и чте-
ния, эту библиотеку в общей сложности 
посетило 112 тыс. человек.
Московское метро — беспроигрышная 
тема для исторической выставки, и это 
тот случай, когда военный контекст де-
лает ее еще интереснее. Здесь собра-
ны действительно занятные объекты. 
Например, архивная съемка людей, 
ночующих в метро «Маяковская», где в 
военные годы пряталось до 50 тыс. че-
ловек в сутки. Или воспоминания Мар-
гарет Берк-Уайт, корреспондента жур-
нала Life, о том, как она провела в ме-
тро ночь первого налета немецкой 
авиации, а по соседству с ней на путях 
сидел мужчина и читал иллюстриро-
ванное собрание стихов Пушкина. 
Выставка «Метро и война» вмещает 
три пусть и связанные, но довольно са-

мостоятельные и объемные истории: 
здесь есть и хроника военных дейст-
вий, и строительство новых станций, 
и, собственно, история социальной 
функции метро. Уложить все эти исто-
рии в единое выставочное простран-
ство — непростая задача, и музей с ней 
не справился. Инсталляции, тексты, 
фотографии и кинофильмы визуаль-
но не хотят собираться вместе: отдель-
ные экспонаты выпадают из общего 
нарратива, какие-то выглядят доста-
точно странно (летящие модели само-
летов среди белых ватных облаков). 
Трагическая история художника по мо-
заике Владимира Фролова поддержи-
вает репродукции его же мозаик с «Но-
вокузнецкой», развешанные под по-
толком, но от этого он становится чуть 
ли не главным персонажем выставки. 
При этом о главных архитекторах ме-

тро здесь практически не говорится, 
и это выглядит достаточно странно: мо-
сковское метро было первостепенным 
проектом для всей страны, его строи-
ли лучшие архитекторы эпохи. На при-
мере московского метро было бы ло-
гично рассказать о том, как складывал-
ся «большой сталинский стиль», как он 
трансформировался в годы войны, как 
менялись по своему стилю интерье-
ры, но архитектура в рамках выставки 
остается за скобками. С другой сторо-
ны, за скобками же остаются и идеоло-
гия, и настроение эпохи — вчерашний 
«Большой террор», замена внутреннего 
врага внешним и непродолжительное 
время послевоенного идеологического 
потепления. Показать это было бы, на-
верное, достаточно сложной задачей, 
но как минимум интересной. 
Марина Анциперова

В ограниченный российский 
прокат вышел документальный 
фильм Бретта Моргена «Кобейн: 
Чертов монтаж» — об американ-
ской рок-иконе 1990-х годов, 
после смерти обросшей неве- 
роятным количеством мифов.  
Почему эту экспериментальную 
аудиовизуальную биографию 
пропускать ни в коем случае 
не стоит, рассказывает ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Фильм «Кобейн: Чертов мон-
таж», покрытый лаврами фести-
валя Sundance, чудом добрался до 
российских широт. По словам Над-
ежды Котовой из CoolConnections, 
картину подтвердили компании 
лишь 16 апреля. За рекордные сро-
ки, благодаря вниманию прессы и 
кинотеатров, картину все-таки уда-
лось расписать на 36 городов.

Авторизованную документалку 
про фронтмена Nirvana режиссер 
Бретт Морген начал снимать в 2007 
году и незаметно для себя потратил 
на работу восемь лет своей жизни. 
Несмотря на то что в мире уже су-
ществует по меньшей мере четы-
ре достойных картины о Кобейне, 
эта впервые была снята в сотруд-
ничестве с семьей Кобейна, вклю-
чая дочь Фрэнсис Бин Кобейн, кото-
рая стала соисполнительным про-
дюсером фильма. В ленте исполь-
зованы интервью аж с пятью са-
мыми близкими людьми из окру-
жения артиста, в том числе и мате-
рью Курта, всегда отказывавшей-
ся рассказывать о сыне на камеру. 
Странная деталь — среди «говоря-
щих голов» отсутствует Дейв Грол, 
барабанщик Nirvana, зато очень 
откровенно вещает басист и друг 
Курта Крист Новоселич. В редком  
архивном интервью на вопрос  
«Почему вы Nirvana?» юный здоро-
вяк шутит за всех: «Потому что мы 
не Aerosmith».

Морген всеми силами стремил-
ся показать подлинного Кобей-
на. Это желание демифологиза-
ции чувствуется в каждом кадре, 
как и огромный интерес режиссе-
ра к своему герою. Снедаемый сла-
вой Курт терпеть не мог общаться 

с прессой, поэтому единственным 
фактом его существования ста-
ли дневники, картины, чернови-
ки песен. Удивительным образом 
главная для многих фанатов бес-
тия и виновница трагедий, прои-
зошедших с Nirvana, жена Кобей-
на Кортни Лав, которой он писал: 
«Я забуду Христа ради тебя», дала 
режиссеру полный карт-бланш, не 
требуя ни редактуры, ни предва-
рительного просмотра картины до 

ее релиза. Морген получил неогра-
ниченный доступ к «скелетам в ее 
шкафчике» — личным и семейным  
архивам, включая неизданные 
композиции, видео выступлений 
и даже провокационное home 
video. Название картине дала най-
денная среди общего барахла кас-
сета 1988 года, на ней Курт запи- 
сал некий музыкальный коллаж, 
микс Simon and Garfunkel, The 
Beatles и саундтреков к сай-фай-

фильмам, который иронично обо-
значил как «Чертов монтаж».

Волнующая лента Моргена пред-
ставляет собой биографический 
рассказ сильнейшего эмоциональ-
ного накала о жизни Кобейна на-
чиная с детства в Абердине, штат 
Вашингтон, и до его трагической 
смерти в 1994 году. Для того чтобы 
проникнуть в мир человека, чув-
ствующего боль настолько тонко, 
как ее разверстым сердцем чувство-

вал разве что Артюр Рембо, режис-
сер выбирает особый визуальный 
язык, что превращает документаль-
ное кино в произведение искусст-
ва. Такой эффект мог бы получить-
ся, возьмись снимать честные байо-
пики о рок-звездах Мишель Гондри. 
Дневниковые записи и песенники 
оживают с помощью анимации, из-
ящно созданной поборником виде-
оарта и лауреатом Sundance Стефа-
ном Надельманом. Про сложный 
период взросления артиста гол-
ландский аниматор Хиско Хюлсинг 
так и вовсе отрисовал более 6 тыс. 
изображений, чтобы получить два 
мини-фильма в фильме. В своем 
стремлении сделать из документал-
ки правдивое художественное ки-
но Морген наследует эстетику Боба 
Фосса с его «Ленни».

Чаще всего в ошеломляюще ин-
тимном фильме «Чертов монтаж» 
звучит слово «стыд». Впервые это 
пагубное чувство Кобейн испытал 
из-за развода своих родителей, в те 
времена в маленьких городках не-
счастья семейной жизни терпели 
до гроба, а отважившихся освобо-
диться от оков брака общественно 
осуждали. Потом будущий артист 
боялся унижения одноклассников, 
страдал от издевок отца, ненавидел 
свое тело, а впоследствии стыдил-
ся своей славы и употребления ге-
роина. Находясь в постоянных по-
исках счастья, он сам же его и раз-
рушал. Его музыка стала рождаться 
из боли, которая была его талисма-
ном. Кобейн и вправду боялся поте-
рять это ощущение: ему казалось, 
что без страданий творчества не 
будет. Самый трагический момент 
— финал жизни рок-кумира цело-
го поколения — дан одной строкой 
на черном экране. Окончательных 
подтверждений или опровержений 
конспирологических версий смер-
ти Кобейна фильм не дает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Монтаж с погружением
Новый фильм о лидере группы Nirvana

В прокат вышел документаль-
ный фильм Андре Сингера  
«Наступит ночь» (Night Will Fall, 
2014), реконструирующий судь-
бу даже не легендарной, а при-
зрачной ленты Альфреда Хичко-
ка о нацистских лагерях смерти: 
все о ней слышали, но никто  
не видел. По мнению МИХАИЛА 
ТРОФИМЕНКОВА, таких сенса-
ционных свидетельств о подло-
стях ХХ века в мировом кино  
не было давно.

Сингера как продюсера завора-
живала темная сторона человече-
ства: веселая старость палачей, вы-
резавших 500 тыс. коммунистов в 
Индонезии, или судьба режиссера 
Курта Геррона, принужденного на-
цистами снять перед неминуемой 
казнью фильм о том, как прекрас-
на жизнь в концлагере Терезиен-
штадт. Обратившись к режиссуре, 
он углубился в самую глухую «ночь 
и туман» — так нацисты называли 
операцию по истреблению своих 
противников: «Наступит ночь» — 
фильм о лагерях смерти.

Во всяком случае, сначала кажет-
ся, что о лагерях. Точнее говоря, о 
том, как по мере освобождения Ев-
ропы мир открывал для себя их не-
мыслимую реальность, с которой 
отныне ему предстояло жить. Чер-
чилль лицемерил, говоря в парла-
менте о потрясении, которое испы-
тал, услышав по ВВС репортажи Ри-
чарда Димбли из Берген-Бельзена: 
советская разведка еще летом 1944 
года информировала его о масшта-
бах геноцида, но старина Уинстон 
не верил красным. Зато на быва-
лых солдат и фронтовых операто-
ров Майкла Льюиса, Александра Во-
ронцова, Артура Майнцера и деся-
тилетия спустя накатывают смерт-
ный ужас и тошнота при воспоми-
наниях о том, что они увидели вес-
ной 1945-го. Как накатывают они и 
на знаменитого монтажера Джона 
Криша, вспоминающего, как он и 
его коллеги получили с фронта яу-
фы с пленкой, подписанные зага-
дочным словом «Дахау». А потом 
буквально оцепенели на все четы-
ре часа просмотра, и каждый молил 
Бога, чтобы не ему выпало монти-
ровать «это»: то, что смотрели они 
негативы, лишь усиливало запечат-
ленный кошмар.

Фильм оказывается — на следу-
ющем смысловом этаже — посвя-
щением «ангелам, спустившимся с 
небес», какими показались красно-
армейцы в маскхалатах одной из уз-
ниц Освенцима и, прежде всего, во-
енным корреспондентам.

Сингер заставляет зрителей (на-
сколько это, конечно, возможно) 
разделить их ужас и тошноту. Таких 

адских кадров, кажется, мы еще не 
видели. «Кажется» или «не видели» 
— это вопрос принципиальный. Да, 
все-таки не видели, иначе не забы-
ли бы. Окончательно смысл филь-
ма проявляется именно тогда, ког-
да мы осознаем, что не видели эти 
тела, эти ямы, эти рвы.

«Наступит ночь» оказывает-
ся «кино про кино», фильмом не о 
германских концлагерях, а о «Гер-
манских концлагерях». Так должен 
был называться фильм, задуман-
ный в апреле 1945 года киноотде-
лами служб психологической вой-
ны Великобритании и США, при-
влекшими к работе над ним и со-
ветскую службу кинохроники. Ку-
рировал проект знаменитый Сид-
ни Бернстайн, еще в 1925 году со-
здавший Лондонское кинообще-
ство. Максимально безжалостный 
видеоряд должен был «дать по голо-
ве», прежде всего, жителям оккупи-
рованной Германии. Во избежание 
неизбежных воплей о том, что ок-
купанты все сфальсифицировали, 
операторы снимали лагеря длин-
ными планами. Так, чтобы в кадр 
попали и известные деятели, посе-
тившие лагеря, и бюргеры, согнан-
ные из ближайших городков, и го-
ры трупов.

Словно силы одной хроники 
недостаточно, Бернстайн задумал 
придать фильму еще и художест-
венную ценность, пригласив на 
роль, так сказать, арт-директора и 
режиссера окончательного монта-
жа своего старого приятеля Хичко-

ка. Хич сумел вырваться из Голли-
вуда и действительно оказался кла-
дезем идей. Он выстроил фильм на 
контрасте между адом лагерей и 
идиллическим бытом «ничего не 
знавших» немцев-соседей. Ввел в 
ткань фильма карты, наглядно де-
монстрирующие, насколько тес-
ным было это соседство.

Но уже в сентябре 1945-го фильм 
как в воду канул. Негативы, позити-
вы, монтажные листы, сценарные 
разработки — все исчезло в фондах 
лондонского Имперского военного 
музея. Из части материала смонти-
ровал «коротышку» «Фабрики смер-
ти» другой голливудский гений — 
Билли Уайлдер. Но потребовалось 
почти 70 лет, чтобы «Лагеря», о ко-
торых в профессиональных кругах 
ходили одни смутные слухи, верну-
лись из небытия.

Британский МИД решил судь-
бу фильма, не стесняясь ни цинич-
ной откровенности формулировок, 
ни того, что война в союзе с Совета-
ми еще продолжалась: в свете жиз-
ненно необходимого будущего сою-
за с Германией против СССР следу-
ет не пробуждать в немцах чувство 
вины, а стимулировать «духовный 
подъем» нации. Это, так сказать, к 
вопросу о якобы тотальной дена-
цификации. Ну, и еще по мелочам: 
фильм мог вызвать у зрителей неу-
местную солидарность с выживши-
ми в лагерях евреями и желание им 
помочь. Великобритания же силой 
оружия препятствовала тогда ев-
рейской иммиграции в Палестину, 
а США отказывались принимать бе-
женцев у себя.

В общем, фильм пал первой жер-
твой холодной войны. Ну а теперь, 
когда уже никак не может повли-
ять на геополитические расклады, 
реабилитирован. Почти что «по-
смертно».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Реабилитация ужаса
«Наступит ночь» Андре Сингера

Кобейн был  
трудным подростком,  
не уживающимся ни с кем 
ФОТО KINOPOISK.RU

Фильм Андре Сингера  
«Наступит ночь» показывает 
хронику освобождения  
концлагерей Советской  
армией в незабываемо  
ужасных подробностях 
ФОТО KINOPOISK.RU
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Сборная России в четвертом туре  
группового этапа чемпионата мира  
сыграет с командой Дании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

СКАНДАЛ

После драки плечами не машут
Мэнни Пакьяо грозят дисквалификацией за обман накануне боя с Флойдом Мейуэзером

Самый дорогой в истории бокса 
поединок, в котором в минувшую 
субботу американец Флойд Мей-
уэзер победил филиппинца Мэн-
ни Пакьяо, получил скандальное 
продолжение с возможными су-
дебными последствиями. Пред-
ставители Пакьяо  фактически 
обвинили в неудаче  боксера 
Спортивную комиссию шта-
та  Невада. Она отказала бойцу 
в возможности заглушить боль 
в травмированном плече перед 
матчем с помощью разрешенно-
го препарата. Та, в свою очередь, 
угрожает Мэнни Пакьяо дисква-
лификацией за то, что филиппи-
нец солгал, отвечая на вопрос, 
есть у него травма или нет.

Скандал вокруг боя между Флой-
дом Мейуэзером и Мэнни Пакьяо 
разразился вчера после того, как ста-
ли известны результаты медицин-
ского обследования филиппинско-
го боксера. Матч с его участием со-
стоялся 2 мая в Лас-Вегасе и получил 
неофициальный статус «матча века». 
На кону в нем стояли чемпионские 
титулы Всемирного боксерского со-
вета (WBC), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Всемирной бок-
серской организации (WBO) в весе 
до 66,7 кг, а также неофициальный 
титул просто лучшего боксера сов-
ременности вне зависимости от ве-
совой категории. Встреча двух вы-
дающихся и сверхпопулярных бой-
цов, которая должна принести ре-
кордные доходы, предварительно 
оцененные примерно в $400 млн 
(от половины до трех четвертей сум-
мы должно достаться в виде гонора-
ров самим спортсменам), прошла с 
довольно явным преимуществом 

Мейуэзера. По итогам 12 раундов все 
трое судей отдали ему победу.

Мэнни Пакьяо сразу же после 
окончания поединка в качестве глав-
ной причины своей неудачи назвал 
травму правого плеча, полученную 
во время подготовки. Обследование 

в клинике Лос-Анджелеса подтвер-
дило наличие довольно тяжелого по-
вреждения: речь идет о разрыве так 
называемой вращающей манжеты 
плеча. Пакьяо потребуется операция.

Гнев его команды вызвало то об-
стоятельство, что, по ее утвержде-
нию, в том, что Мэнни Пакьяо не 
имел возможности драться в пол-
ную силу, виновато не столько боль-
ное плечо, сколько Спортивная ко-
миссия штата Невада, отвечавшая за 

проведение матча. Промоутер бок-
сера Боб Арум заявил, что спортсмен 
по ходу тренировок боролся с болью 
с помощью медицинских препара-
тов. Их список был представлен ко-
миссии. Все получили одобрение 
Американского антидопингового 
агентства (USADA). За несколько ча-
сов до поединка Пакьяо обратился с 
просьбой разрешить ему воспользо-
ваться для снятия воспаления и бо-
левых ощущений препаратом тора-

дол. Однако Спортивная комиссия 
Невады отказала ему, вынудив вы-
ступать с больным плечом. По мне-
нию Боба Арума, она не имела ни-
каких оснований этого делать. В ко-
манде Пакьяо не исключают, что бу-
дут преследовать чиновников в су-
дебном порядке.

Однако самому Мэнни Пакьяо, 
как выяснилось, также угрожает су-
дебное преследование — со стороны 
как раз Спортивной комиссии штата 
Невада, которая считает нарушите-
лем регламента именно его. Причем 
имеется в виду очень серьезное нару-
шение. Для председателя комиссии 
Франсиско Агилара оно явилось по-
водом для того, чтобы предупредить 
об обращении в ближайшее время 
к генеральному прокурору штата с 
требованием привлечь Пакьяо к от-
ветственности.

Дело в том, что после взвешива-
ния, то есть за сутки до боя, оба бок-
сера заполняли специальный опрос-
ник Спортивной комиссии Невады 
для того, чтобы впоследствии никто 
из них не мог предъявить организа-
торам никаких претензий. Так вот в 
нем имелся вопрос, адресованный 
Пакьяо: «Есть ли у вас травма плеча?» 
Филиппинец поставил отметку в 
графе «Нет». Документ, под которым 
стоит подпись филиппинца, уже по-
пал в прессу.

Франсиско Агилар дал понять, 
что если бы Мэнни Пакьяо не соврал, 
то комиссия, чья задача заключается 
в том числе в том, чтобы исключить 
чрезмерный риск для здоровья бок-
серов, вообще могла не выпустить 
его на ринг. Солгав же, он автома-
тически исключил применение лю-
бых препаратов перед боем. Более 

того, для Спортивной комиссии Не-
вады его ложь означала и обман пу-
блики, которая не имела полной ин-
формации о состоянии боксера. А по 
регламенту подобное нарушение ка-
рается денежным штрафом и, воз-
можно, длительной дисквалифика-
цией. Для Пакьяо, которому уже 36, 
она может быть равносильна завер-
шению карьеры.

Что касается USADA, то оно заня-
ло сторону комиссии. Руководитель 
агентства Трэвис Тайгарт объяснил, 
что его структура была уполномоче-
на осуществлять лишь антидопин-
говое обеспечение матча и не имела 
никаких сведений по поводу трав-
мы Пакьяо и способов ее лечения. 
Он также сказал, что, на его взгляд, 
команда филиппинца, заполняя ан-
кету, «либо допустила чудовищную 
ошибку, либо сознательно не предо-
ставила информацию».

Между тем эксперты считают, 
что вероятные санкции со стороны 
Спортивной комиссии Невады мо-
гут оказаться мелочью по сравне-
нию с исками, которые имеют право 
предъявить Мэнни Пакьяо болель-
щики в связи с его обманом. Рекорд-
ные доходы организаторам и участ-
никам бой принесет во многом бла-
годаря высоким ценам на платную 
прямую трансляцию на кабельных 
каналах HBO и Showtime — $100 — 
и на право посмотреть матч вживую 
в MGM Grand Garden Arena. На неко-
торых сайтах стоимость билетов на 
престижные места перед боем до-
ходила до $350 тыс. Зрители теперь 
имеют основания полагать, что на-
блюдали за зрелищем отнюдь не того 
качества, за которое платили деньги.

Алексей Доспехов

Утаивание травмы плеча может 
вылиться для Мэнни Пакьяо 
(справа) в дисквалификацию   
ФОТО REUTERS

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Испанский футбол  
вступил в эпоху коллективизации
Клубы LFP будут продавать права на телетрансляции  
единым пулом

Одна из ведущих футбольных лиг 
мира — испанская — после много-
летних обсуждений все-таки ре-
шилась отойти от практики, при 
которой клубы самостоятель-
но реализовывали права на теле-
трансляции своих матчей. С се-
зона-2016/17  телеправа  будут 
продаваться централизованно, 
единым пулом. В перспективе 
это позволит испанским коман-
дам несколько сократить отста-
вание в том, что касается дохо-
дов от ушедших далеко  вперед 
англичан.

Испанская профессиональная 
футбольная лига (LFP), объединя-
ющая 42 клуба высшего и первого 
дивизионов, до сих пор оставалась 
единственной из числа ведущих 
футбольных объединений Европы, 
участники которой занимались ре-
ализацией прав на показ своих мат-
чей самостоятельно. И это несмо-
тря на то, что практика давно пока-
зала преимущество продажи прав 
на телетрансляции единым пулом. 
Особенно показателен пример ан-
глийской премьер-лиги (APL), кото-
рая каждые три года обновляет ре-
корды. Так, по ныне действующим 
контрактам APL с учетом договоров 
с местными и иностранными теле-
компаниями она получит £5 млрд. 
А по трехлетнему контракту, всту-
пающему в силу в 2016 году, лига 
заработает £5,1 млрд только за счет 
внутреннего телевизионного рын-
ка. Еще около £3 млрд предполага-
ется получить из-за границы.

На фоне английского футбола ис-
панский в финансовом плане смо-
трится весьма бледно. Скажем, в 
прошлом сезоне суммарный доход 
всех 42 клубов LFP от телетрансля-
ций составил около €800 млн. При 
этом гранды — «Реал» и «Барсело-
на» — на бедность не жаловались. 
Обе команды в год получают от те-
лекомпаний по €140 млн, что да-
же больше, чем заработал «Ливер-
пуль», получивший от телевиде-
ния в прошлом сезоне даже боль-
ше чемпиона «Манчестер Сити» 
(£97,5 млн), поскольку матчи ли-
верпульцев в силу популярности 
команды чаще показывали в пря-
мом эфире. Проблема в том, что, 
кроме «Барселоны» и «Реала», в Ис-
пании больше никто не зарабаты-
вает. Скажем, мадридский «Атлети-
ко» в прошлом, чемпионском, сезо-
не получил от телеконтрактов ме-
нее €50 млн. А клубы, располагаю-
щиеся внизу турнирной таблицы, 
смогли заработать менее €20 млн 
на каждого. При нынешних ценах 

на качественных футболистов это 
очень скромные поступления.

Разумеется, и «Реал», и «Барсело-
ну» такое положение вещей вполне 
устраивало, а потому оба клуба, име-
ющие массу поклонников, в том чи-
сле и в госорганах, как могли затя-
гивали переход на централизован-
ную продажу прав на телетрансля-
ции. Ситуация осложнялась еще и 
тем, что среди участников LFP не бы-
ло доверия друг к другу. А потому ва-
риант, при котором члены лиги про-
сто договариваются между собой, 
их не устраивал. Они настаивали на 
том, чтобы испанское правительст-
во отдельным законодательным ак-
том предписало LFP перейти на цен-
трализованную реализацию прав на 
показ матчей. «Все просто. Допустим, 
мы сумели бы договориться сейчас. 
А что было бы, если б через пару лет 
хотя бы один клуб решил, что в оди-
ночку сумеет получить больше! — от-
метил президент 

”
Эспаньола“ Хоан 

Коллет.— Нам нужен был не просто 
коллективный договор, а документ, 
принятый на государственном уров-
не, правила, от которых нельзя про-
сто так отмахнуться».

После долгих лет обсуждений 
правительство Испании все-таки 
приняло соответствующий регла-
мент, регулирующий продажу прав 
на телетрансляции LFP. Он всту-
пит в силу не сразу, а только с сезо-
на-2016/17. К этому моменту дейст-
вующие индивидуальные контрак-
ты должны уже истечь. Хоан Коллет, 
объясняя, как удалось убедить руко-
водство «Барселоны» и «Реала» пой-
ти на изменение правил, отметил, 
что боссы обоих грандов в целом 
согласились с тем, что если их до-
ля пирога будет меньше, но сам пи-
рог увеличится, то в конечном итоге 
они и заработают больше. «Англий-
ский чемпионат в каждом туре дает 
зрителям четыре-пять интересных 
матчей. Мы — один-два. Это не уди-
вительно. Ведь многие топ-футболи-
сты, которые могли бы выступать в 
Испании, предпочитают Англию, 
где просто больше платят»,— отме-
тил господин Коллет.

Впрочем, если внимательно по-
смотреть на правила, согласно кото-
рым будет делиться тот самый пирог, 
становится очевидным, что «Реал» и 
«Барселона» все же сумели сохранить 
свой особый статус. Согласно новым 
правилам, средства от телевизион-
ных контрактов будут делиться ис-
ходя из того, какое место команда 
заняла в текущем сезоне, будут учи-
тываться также результаты в преды-
дущие пять лет, но самое интерес-

ное, что при распределении средств 
в расчет будут брать и «социальную 
значимость» команды. Учитывая, 
что для Испании «Реал» и «Барсело-
на» являются частью национально-
го достояния, можно допустить, что 
они будут получать ощутимый бонус 
просто за этот статус.

Что касается финансовых целей, 
которые ставит перед собой LFP, то 
первой задачей является достиже-
ние отметки €1,5 млрд за сезон. Две 
трети от этой суммы предполагается 
получить от испанских телекомпа-
ний, а остальное — от иностранных. 
При этом соотношение телевизион-
ных доходов лучших и худших ко-
манд в высшем дивизионе должно 
на первых порах составить 1:4,5 про-
тив нынешних 1:7 с выходом в пер-
спективе на отметку 1:3,5. Тут про-
слеживается явное стремление не 
навредить доходной части бюдже-
та испанских грандов. В противном 
случае цели были бы другие. Ведь в 
Англии соотношение доходов от те-
левидения между лучшими и худши-
ми принципиально иное — 1:1,6.

€1,5 млрд за сезон не такая уж и 
большая цифра. Но на большее LFP 
пока не замахивается. В руководст-
ве лиги трезво оценивают свои воз-
можности, указывая, в частности, на 
то, что в Испании всего 4 млн под-
писчиков платных футбольных те-
леканалов. Для сравнения, в Анг-
лии их 15 млн. К слову, испанская 
«бедность» на фоне российских реа-
лий смотрится как пир во время чу-
мы. Ведь аудитория «Лиги-ТВ», кото-
рая занимается продажей прав на 
просмотр матчей Российской фут-
больной премьер-лиги (РФПЛ), со-
ставляет лишь 450 тыс. абонентов. 
При этом каждый приносит око-
ло 75 руб. в месяц (доступ к телека-
налам, транслирующим матчи рос-
сийского первенства, стоит 150 руб., 
но половина достается телекана-
лам). Неудивительно, что даже с уче-
том доходов от размещения рекла-
мы РФПЛ от «Лиги-ТВ» в год получа-
ет лишь около €30 млн.

К 2020 году LFP хотела бы довес-
ти число абонентов до 7–8 млн. Это 
позволит продавать испанский фут-
бол уже за €2 млрд в год. Впрочем, 
тут есть серьезная проблема: фут-
бол все еще доступен на испанских 
эфирных каналах. И если его оттуда 
не убрать, о росте числа подписчи-
ков можно не мечтать. Однако если 
испанский футбол не хочет оконча-
тельно отстать от английского, то ид-
ти на непопулярные меры все равно 
придется.

Афсати Джусойти

НХЛ

Александра Овечкина  
не отпускает «Вашингтон»
Шансов успеть сыграть в Чехии за Россию у него все меньше

«Вашингтон Кэпиталс» вышел вперед в серии вто-
рого раунда play-off чемпионата НХЛ против «Нью-
Йорк Рейнджерс», выиграв ее третий матч со сче-
том 1:0. Это неприятное событие для тренерского 
штаба сборной России, выступающей на чемпиона-
те мира в Чехии. Теперь ее шансы усилиться лиде-
ром «Вашингтона» Александром Овечкиным прев-
ратились в минимальные.

Вчера в розыгрыше Кубка Стэнли состоялся матч, в 
котором «Вашингтон» обыграл победителя регулярного 
чемпионата «Нью-Йорк Рейнджерс» на своей площадке 
и повел в серии со счетом 2:1. Героями встречи стали гол-
кипер вашингтонцев Брейден Холтби, отразивший все 
30 бросков, что пришлись в створ его ворот, и форвард 
Джей Бигл, забивший единственный гол.

Этот успех уже стал поводом для торжества вашинг-
тонских болельщиков. В предыдущем раунде «Кэпиталс» 
с огромным трудом, в семи матчах, одолел «Нью-Йорк 
Алендерс». Следующий его соперник котировался гора-
здо выше, и многим экспертам казалось, что «Вашинг-
тон» — явный аутсайдер серии. Между тем ее ход пока 
полностью опровергает прогнозы. «Вашингтон» играет 
с мощным «Рейнджерс» как минимум на равных.

Но вот для болельщиков сборной России его вчераш-
ний выигрыш — повод скорее для огорчения. Явным 
лидером «Вашингтона» и в play-off все-таки остается луч-
ший снайпер регулярного чемпионата Александр Овеч-
кин. Третий матч с «Рейнджерс» был первым в серии, в 
котором ему не удалось отличиться: в предыдущих двух 
он забрасывал по шайбе и, судя по всему, находится в от-
личной форме.

Между тем Овечкина ждут в Чехии, где российская 
сборная на очередном чемпионате мира отстаивает за-
воеванный год назад в Минске титул. И ее игра на старте 
турнира — речь в том числе о поражении в понедельник 
от американцев со счетом 2:4 — наводит на мысли о том, 
что усиление россиянам необходимо. В их заявке на пер-
венство осталось только одно вакантное место. И главный 
тренер Олег Знарок после проигрыша сборной США, от-
вечая на вопрос, кем он планирует его заполнить, прямо 
сказал, что «держит его для Овечкина». Собственно, кроме 
этого варианта, других бесспорных просто не существует.

Однако результат серии с участием «Вашингтона» 
превращает шансы Александра Овечкина на выступле-
ние в Чехии в близкие к нулевым. Приехать он туда смо-
жет только в случае осечки «Кэпиталс». А она уже пред-
ставляется далеко не такой вероятной, как раньше. Бо-
лее того, даже если «Вашингтон» проиграет, но — в семи 

матчах, то его противостояние с «Нью-Йорк Рейнджерс» 
завершится 13 мая. А фактически утром 14-го по евро-
пейскому времени, то есть в день четвертьфиналов чем-
пионата мира, после которых дозаявлять игроков уже 
нельзя. Иными словами, и в этом случае Овечкин вряд 
ли приедет. Так что сборной России, если она хочет по-
лучить в свое распоряжение нападающего, блиставшего 
на белорусском первенстве, нужно надеяться на то, что 
«Рейнджерс» победит в трех встречах подряд. А это будет 
сродни чуду, учитывая расклад сил в паре.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Чехии
Групповой этап. Третий тур
Группа A. Канада—Чехия 6:3.  
Швейцария—Германия 1:0. 

Таблица группы A
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 3 3 0 0 0 0 0 22:4 9

2. Швеция 3 2 0 1 0 0 0 20:7 8

3. Швейцария 3 2 0 0 1 0 0 7:5 7

4. Чехия 3 1 0 0 1 0 1 12:14 4

5. Германия 3 1 0 0 0 0 2 2:12 3

6. Австрия 2 0 0 1 0 0 1 5:9 2

7. Франция 2 0 0 0 0 0 2 2:5 0

8. Латвия 3 0 0 0 0 0 3 4:18 0

Матч Австрия—Франция завершился  
после подписания номера в печать.

Группа B. Норвегия—Финляндия 0:5.  
Дания—Белоруссия 1:5.

Таблица группы B
1. США 3 3 0 0 0 0 0 11:4 9

2. Белоруссия 3 2 0 0 0 1 0 10:5 7

3. Россия 3 2 0 0 0 0 1 13:9 6

4. Финляндия 3 2 0 0 0 0 1 9:5 6

5. Словакия 2 0 1 1 0 0 0 6:4 4

6. Дания 3 0 0 0 1 0 2 4:12 1

7. Словения 2 0 0 0 0 0 2 5:9 0

8. Норвегия 3 0 0 0 0 0 3 3:13 0

Матч Словакия—Словения завершился  
после подписания номера в печать.
По итогам однокругового турнира по четыре  
команды из каждой группы выходят в 1/4 финала.

Теннис
Турнир WTA серии Premier  
Mandatory в Мадриде.  
Призовой фонд — $4,2 млн
Второй круг. Серена Уильямс (США, 1)—Слоун 
Стивенс (США) 6:4, 6:0. Каролина Возняцки (Да-
ния, 5)—Кристина Макхейл (США) 7:5, 6:0. Агнеш-
ка Радваньска (Польша, 9)—Кейси Деллакуа (Австра-
лия) 6:2, 6:1. Светлана Кузнецова (Россия)—Гар-
бинье Мугуруса (Испания) 6:3, 5:7, 7:5. Саманта 
Стосур (Австралия)—Кайя Канепи (Эстония) 6:3, 6:2. 
Луция Шафаржова (Чехия, 13)—Цветана Пиронко-
ва (Болгария) 6:3, 6:1. Петра Квитова (Чехия, 4)—Ко-
ко Вандевей (США) 6:4, 2:6, 6:3. Виктория Азарен-
ко (Белоруссия)—Айла Томлянович (Хорватия) 6:3, 
6:3. Каролин Гарсия (Франция)—Каролина Плишко-
ва (Чехия, 14) 6:2, 4:6, 6:1. Анастасия Павлючен-
кова (Россия)—Сара Эррани (Шиталия, 15) 3:6, 7:6 
(9:7), 6:4. Мария Шарапова (Россия, 3)—Мариана 
Дуке-Мариньо (Колумбия) 6:1, 6:2.

Помогая «Вашингтону» обыгрывать «Рейнджерс», 
Александр Овечкин (в красно-белой форме) умень-
шает шансы сборной России усилиться перед play-
off чемпионата мира суперснайпером   ФОТО ZUMA/ТАСС
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